
Кресла 
сдвинули 
в тень
В России выросла доля 
контрафактной мебели

Столкнувшись с увеличением 
доли нелегальной российской 
мебели до 20% от всего рынка, 
российские производители рас‑
считывают усилить контроль над 
индустрией. Компании уже ини‑
циировали создание профильной 
комиссии в Минпромторге. Рост 
доли теневых производств спро‑
воцировало падение доходов на‑
селения, вынуждающее потреби‑
телей искать более бюджетные 
варианты. Аналитики предупре‑
ждают, что победить проблему 
помогут скорее системы серти‑
фикации и маркировки, чем стан‑
дартные решения.

В России может быть создана 
рабочая группа для координации 
проверок нелегальных мебельных 
кластеров. С такой инициативой 
к Минпромторгу обратилась Ассо-
циация мебельных и деревообра-
батывающих предприятий России 
(АМДПР), сообщили „Ъ“ в самой ор-
ганизации. Причиной послужил 
рост доли нелегальной российской 
мебели, которая по итогам 2020 года 
достигла почти 20% от всего рынка, 
или около 40 млрд руб., пояснили 
в АМДПР. По данным ассоциации, 
наиболее высокая доля нелегаль-
ного товара в сегментах корпусной 
(спальни, кухни, прихожие) и мяг-
кой мебели (диваны, кресла), где 
показатель достигает 40%. В Мин-
промторге заявили „Ъ“, что данные 
АМДПР носят оценочный характер, 
но там готовы прорабатывать во-
прос борьбы с теневым мебельным 
рынком в РФ.

В АМДПР указывают, что объем 
теневого рынка был рассчитан исхо-
дя из объема потребления в России 
древесностружечных (ДСП) и дре-
весноволокнистых (МДФ) плит. Про-
изводители мебели жаловались 
на нехватку этого сырья, считая, что 
значительная его часть идет на экс-
порт (см. „Ъ“ от 2 декабря 2020 года). 
Но, по данным АМДПР, выяснилось, 
что плиты скупают дилеры, через 
которых материалы получают тене-
вые игроки, работающие без юриди-
ческого лица или как ИП, не платя 
в полной мере налоги.

Вице-президент «Ангстрем» Сер-
гей Радченко уверен, что в Вороне-
же, где находится его компания, 
нелегальные производители ме-
бели потребляют столько же плит, 
сколько и официальные. Президент 
Askona Life Group Роман Ершов го-
ворит, что около 30% производите-
лей мебели в России — небольшие 
фабрики — работают «в черную», 
не платя налогов. Гендиректор «Пер-
вой мебельной фабрики» Александр 
Шестаков добавляет, что теневой 
бизнес оказывает давление и на ле-
гальных игроков, которые вынужде-
ны с ним конкурировать.

Глава АМДПР Тимур Иртуганов 
называет драйверами роста тене-
вого сектора низкие доходы насе-
ления, стимулирующие выбирать 
более дешевую продукцию, и отсут-
ствие контроля.
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Ледоходное место
Всплеск цен на газ в Азии стимулирует зимние проводки по Севморпути

По данным „Ъ“, в феврале НОВАТЭК 
и «Росатом» начнут сверхраннюю про‑
водку танкеров со сжиженным газом 
по восточному сектору Севморпути в со‑
провождении ледокола. Таким обра‑
зом, НОВАТЭК сможет воспользовать‑
ся резким взлетом спотовых цен на СПГ 
в Азии. Для поставок в середине февра‑
ля они превысили $1100 за тыс. кубоме‑
тров, что вчетверо больше европейских. 
Но свободного газа у НОВАТЭКа немно‑
го. Теоретически компания может пере‑
направлять в Азию часть грузов из Евро‑
пы с разрешения клиентов. Последние 
могут купить взамен газ у «Газпрома», 
разделив с НОВАТЭКом прибыль от сде‑
лок в Азии.

По данным „Ъ“, НОВАТЭК и «Росатом» 
в феврале могут запустить ледокольную 
проводку СПГ-танкеров с завода «Ямал СПГ» 
по восточному маршруту Севморпути. Тра-
диционно навигация в восточном секто-
ре СМП заканчивается в декабре и начина-
ется во второй половине мая. Но, как писал 
„Ъ“ 12 января, НОВАТЭК уже отправил два 
пробных груза по этому маршруту без со-
провождения ледокола: 5 января из Сабет-
ты на Ямале вышел танкер «Кристоф де Мар-
жери», а вслед за ним 6 числа — «Николай 
Евгенов». Навстречу им из Тяньцзиня в Ки-
тае идет танкер «Николай Зубов». НОВАТЭК, 
по данным „Ъ“, планирует еще несколько 
новых прямых рейсов в Азию этой зимой.

Как пояснили „Ъ“ в «Росатоме», сейчас газо-
возы совершают рейсы без ледокольной про-
водки с помощью автоматизированной сис-
темы управления Штаба морских операций 
ФГУП «Атомфлот», который круглосуточно 
предоставляет судам информацию о ледовой 
и навигационной обстановке в акватории 
СМП. «Но в ближайшее время без ледоколь-
ной поддержки будет не обойтись, поэтому 
планируются сверхранние проводки судов 
при помощи атомоходов в восточном направ-
лении СМП»,— пояснили в компании. В НО-
ВАТЭКе комментариев не предоставили. 

В 2020 году НОВАТЭК с учетом ранних сро-
ков открытия СМП и наличия у «Ямал СПГ» 
15 газовозов ледового класса Arc7, как и пла-
нировал, удвоил число прямых отправок 
в Азию. Всего «Ямал СПГ» отправил по Сев-
морпути на восток 36 грузов (около 2,54 млн 
тонн СПГ) против 17 танкеров в 2019 году 
(1,2 млн тонн). В 2021 году, по планам компа-
нии, число прямых рейсов в Азию останется 
примерно на уровне 2020 года.

Интерес НОВАТЭКа к высокорисковым 
и ранним рейсам по Севморпути усилива-
ет уникальный всплеск цен на СПГ в Азии, 
вызванный дефицитом предложения в реги-
оне на фоне холодов. Так, индекс Platts JKM, 
отражающий стоимость спотовых поставок 
СПГ в северо-восточную Азию, 12 января до-
стиг нового пика в $28,2 за MMBtu ($1015,2 
за тыс. кубометров), то есть азиатские индек-
сы превысили европейский бенчмарк TTF 
почти в четыре раза. Трейдер Trafigura со-

общил о твердых заявках по $28,2 за MMBtu 
за груз с поставкой в Инчхон (Южная Корея) 
1–2 февраля и $30,7 MMBtu ($1105,2 за тыс. 
кубометров) за поставку DES 12–16 февраля 
в китайский порт Таншань.

Впрочем, у НОВАТЭКа не так много 
свободного газа, доступного для продаж 
на споте. Теоретически компания может 

перенаправлять в Азию часть грузов по дол-
госрочным контрактам из Европы с разре-
шения клиентов, которые могут купить вза-
мен газ у «Газпрома», разделив с НОВАТЭКом 
прибыль от сделок в Азии. Четвертая очередь 
«Ямала СПГ» (мощность 0,9 млн тонн в год) 
исходно полностью ориентирована на спот, 
но ее запуск запланирован только на первый 
квартал 2021 года.

Глава консультационного центра «Гекон» 
Михаил Григорьев замечает, что грядущие 
проводки скорее можно назвать сверхпозд-
ними, завершающими навигацию в восточ-

ной части СМП. В 2020 году рано (в конце 
мая) начать вояжи на восток, по его мнению, 
позволила легкая ледовая ситуация в Об-
ской губе, из-за чего ледоколы были мало во-
стребованы. Но сейчас ситуация с возможно-
стью ледокольного сопровождения может 
оказаться сложнее — все ледоколы распи-
саны, особенно с учетом необходимости до-
ставки грузов для строительства еще одного 
СПГ-завода НОВАТЭКа «Арктик СПГ-2».

По оценке Екатерины Колбиковой из Vy-
gon Consulting, доходность поставок для 
НОВАТЭКа будет определяться тем, по ка-
ким контрактам компания реализует СПГ 
в Азию в январе. Так, при сбыте СПГ на спо-
товом рынке через СМП его нетбэк в Сабет-
те составляет $11 за MBtu по сравнению с $3 
за MBtu в январе 2020 года. Однако, замеча-
ет она, долгосрочные контракты НОВАТЭ-
Ка на продажу в Азию привязаны к нефти — 
учитывая низкие цены на нефть большую 
часть 2020 года, сейчас при высоких ставках 
фрахта продажа по ним может быть и вовсе 
убыточна, хотя еще годом ранее нетбэк по та-
кому договору составлял около $7–8 MBtu. 
При этом поставлять СПГ с Ямала в Азию 
по маршруту в обход Евразии сейчас очень 
сложно из-за дефицита свободных танкеров.

Татьяна Дятел

Новостройки 
в льготическом стиле
Кредитование по госпрограмме  
разменяло триллион рублей

Объем ипотечных кредитов, выданных 
по льготной программе под 6,5% годо‑
вых, к концу 2020 года превысил 1 трлн 
руб. Однако выдачи по этой программе, 
простимулировавшей строительную от‑
расль, заметно снизились к концу года. 
Рост цен и продление самой програм‑
мы сбили ажиотаж на ипотечном рынке. 
К тому же потенциальные клиенты пере‑
ключались на вторичный рынок, не силь‑
но переплачивая за уже готовые квартиры 
и дома. В результате в 2021 году экспер‑
ты не ожидают ни резкого роста выдач 
по льготной программе, ни ее продления.

По итогам 2020 года объем выданных 
кредитов по программе льготной ипоте-
ки под 6,5% годовых превысил 1 трлн руб., 
свидетельствуют данные оператора про-
граммы АО «Дом.РФ». Всего банки приня-
ли 1,06 млн заявок на кредиты, из которых 
одобрено 67%. При этом было выдано всего 
345,6 тыс. кредитов — заметная часть потен-
циальных заемщиков подавала заявки однов-
ременно по крайней мере в два банка. Самые 
активные игроки рынка — крупнейшие бан-
ки, на 15 из них приходится 97% объема вы-
данных льготных кредитов. Причем на Сбер-
банк и ВТБ пришлось две трети выданных 
кредитов. Всего же за 2020 год, по различным 
оценкам, общий объем выданных ипотеч-
ных кредитов может составить 4 трлн руб.

Правительственная программа льготной 
ипотеки под 6,5% годовых запущена в апреле 
2020 года. Из бюджета банкам компенсирует-
ся разница между рыночной ставкой и ставкой 
по программе. В ряде банков ставки по програм-
ме могут быть еще ниже. По данным «Дом.РФ», 
средняя ставка по 15 крупнейшим банкам к на-
чалу 2021 года составила 6,07% годовых. Купить 
по ней можно только новостройки. Програм-
ма завершается 1 июля 2021 года, общий объ-
ем установлен в 1,85 трлн руб. Взять ипотечный 
кредит можно на сумму до 12 млн руб. в Москве, 
Санкт-Петербурге, Московской и Ленинград-
ской областях и до 6 млн руб. в других регио-
нах. Минимальный первоначальный взнос 
уста новлен на уровне 15% от стоимости жилья.

До ноября 2020 года, первоначального 
срока окончания программы, объемы выда-
чи кредитов уверенно росли. Однако в конце 
года ажиотаж заметно спал. Этому способство-
вали несколько факторов, считают эксперты. 
Во-первых, осенью появилась информация 
о продлении программы, поэтому у потенци-
альных заемщиков появилась возможность 
взять паузу для накопления первоначального 
взноса или выбора более подходящего объек-
та недвижимости, указывает младший дирек-
тор по банковским рейтингам агентства «Экс-
перт РА» Екатерина Щурихина.
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Снижение  
купательной способности
Регионы отказываются от крещенских 
прорубей из-за коронавируса

Пандемия COVID‑19 препятствует лю‑
бимому развлечению православных 
верующих — крещенским купаниям 
в прорубях. В ряде регионов в рамках 
соблюдения санитарных норм религи‑
озные мероприятия на свежем возду‑
хе уже отменили. При этом, например, 
в Ростовской области, Ставрополь‑
ском крае и Крыму купели все же гото‑
вят. В РПЦ пока не сформировали цен‑
трализованную позицию относительно 
ограничительных мер. Однако по сло‑
вам настоятеля церкви Троицы в Хохлах 
протоиерея Алексея Уминского, такой 
«экстремальный вид благочестия» неу‑
местен в местах, где люди не смогут со‑
блюдать социальную дистанцию и ма‑
сочный режим.

19 января православные христиане от-
мечают праздник Крещения. В этом году 
из-за пандемии масштаб омовений — одной 
из главных крещенских традиций — в ряде 
регионов может быть ограничен. В частно-
сти, управление Роспотребнадзора по Ом-
ской области рекомендовало не устраивать 
мероприятий у прорубей, объяснив, что 
«раздевалки являются местом скопления 
людей» и, следовательно, в них велик риск 
заразиться коронавирусом. «Официального 
запрета нет, но целесообразность проведе-
ния зависит от возможности организовать 

соответствующие санитарным нормам ус-
ловия,— цитирует пресс-служба областного 
правительства слова представителей ведом-
ства.— Организаторы мероприятий долж-
ны максимально обеспечить меры предо-
сторожности и безопасности».

Власти Новосибирской области окон-
чательного решения о запрете мероприя-
тий пока не приняли. Губернатор Андрей 
Травников на оперативном совещании 
в понедельник предоставил главам муни-
ципалитетов выбор: либо закрыть тради-
ционные места купания, либо обеспечить 
соблюдение необходимых санитарно-эпи-
демических мер.

Чиновники Иркутской области объяви-
ли, что популярная у горожан иордань в за-
ливе реки Якоби в Иркутске оборудовать 
не будут. Они объяснили, что иначе соблю-
сти ограничения, связанные с пандемией, 
будет «проблематично». При этом в других 
муниципальных образованиях открытие 
купелей возможно при наличии разреше-
ний МЧС, Роспотребнадзора и при условии 
соблюдения мер безопасности.

От организации крещенских купаний 
отказалась мэрия Перми. Об этом сообщил 
исполняющий полномочия главы города 
Алексей Демкин.
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РОССИЙСКИЙ УГОЛЬ ЗАЗИМУЕ Т В ЕВРОПЕ
Э КС П О Р Т  РА С Т Е Т  Б Л А Г О Д А Р Я  П О В Ы Ш Е Н И Ю  Ц Е Н

Экспорт российского энергетического угля растет на 20% в последние недели на фоне увели‑
чения цен в Европе и Азии из‑за холодной зимы. В Европе уголь уже подорожал до $70 за тон‑
ну, что делает рентабельными поставки для большинства российских компаний. Всплеск цен 
на газ также способствует переходу энергетиков на использование более дешевого угля. Как 
отмечают аналитики, рост произошел в удачное время для крупных поставщиков, и они смо‑
гли перезаключить годовые контракты на более выгодных условиях.

Российские производители и экспортеры энергетического угля получили возможность увеличить поставки 
в Европу и Азию по более комфортным ценам. С конца ноября энергетический уголь в Европе на условиях 
CIF ARA подорожал на 23%, до $70 за тонну. В Азии австралийский уголь подорожал на 32%, до $83 на базисе 
FOB Ньюкасл. Цены восстановились до уровней, когда российский уголь может быть рентабельно экспортиро-
ван. В 2020 году на фоне пандемии его стоимость обновляла многолетние минимумы, когда в Азии 
цены падали ниже $50 за тонну, в Европе — ниже $40 за тонну.

Сверхвысокие цены на СПГ 
в Азии подтолкнули НОВАТЭК 
к беспрецедентным сверхранним 
проводкам по Севморпути   
ФОТО АЛЕКСАНДРА РЮМИНА / ТАСС

Подписной  
индекс 50060
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 97,9

пункта составило в 2020 году значение мирового индекса цен на продовольствие, который 
рассчитывает ФАО — продовольственная и сельскохозяйственная организация ООН (за 100 пунктов взято 
среднее значение 2014–2016 годов). За 2020-й показатель вырос на 3,1% — до трехлетнего максимума. 
Однако при этом его значение все еще на 25% ниже исторического пика 2011 года в 131,9 пункта (после 
2014-го произошел заметный спад цен). В декабре 2020 года показатель увеличился до 107,5 пункта. 
Самый резкий рост цен за год произошел по растительным маслам и крупам, тогда как средняя стоимость 
мяса и молочной продукции снизилась, а цена на сахар осталась почти неизмененной.

РЫНКИ

Ковид и ОПЕК+  
удешевили нефть  
на треть

По итогам 2020 года средняя цена 
российского сорта нефти Urals сло-
жилась в размере $41,73 за бар-
рель, подсчитал Минфин. Это бо-
лее чем на треть ниже уровня 2019 
года — $63,59 за баррель. Замет-
но ниже цена 2020 года и средне-
го значения за последние десять лет 
(2010–2019 годы) — $78,32 за бар-
рель. Напомним, что с рекордных 
уровней 2011–2013 годов, когда 
баррель Urals в среднем стоил более 
$100, цена нефти с конца 2014 года 
с наступлением нового мирового 
кризиса стала резко падать. В 2016 
году она снизилась до средних $41,9 
за баррель. За падением последовал 
восстановительный рост до $70,01 
по итогам 2018 года и коррекция 
до средних $63,59 в 2019-м. 

2020-й же для рынка нефти по-
лучился особенным даже на фоне 
таких «качелей». Новый цикл во-
латильности цен запустили развал 
сделки ОПЕК+ и распространение 
COVID-19. Напомним, что преж-
нее соглашение добывающих стран 
развалилось в марте. Россию пере-
стал устраивать курс на сокраще-
ние добычи, поскольку не участво-
вавшие в сделке страны (такие как 
США), пользуясь ее результатами, 
успешно зарабатывали на росте 
цен и расширяли свою долю рынка. 
Далее были решение Саудовской 
Аравии увеличить добычу и ценовая 
война. И все это на фоне стреми-
тельно разрастающейся пандемии 
с ее ограничительными мерами 
и падением деловой активности.

В результате в начале весны 
на рынке нефти случился обвал: если 
в январе 2020-го баррель Urals стоил 
в среднем $61,67, то в апреле лишь 
$18,22. Впрочем, стороны быстро 
одумались, и новое двухлетнее со-
глашение вступило в силу уже в мае. 
В июне средняя цена российской 
нефти восстановилась до $41,93 
и до декабря находилась в диапа-
зоне $40–45 за баррель. В декабре 
она поднялась до средних $49,37. 
В результате всех этих колебаний 
итоговая цена Urals в минувшем году 
в $41,7 заметно отстала от заложен-
ных Минфином при формировании 
бюджета-2020 $57 за баррель, что 
в сочетании с коронакризисом обер-
нулось дефицитом госказны в разме-
ре 3,9% ВВП вместо ранее ожидав-
шегося профицита в 0,8%.

Кроме новой ОПЕК+ миро-
вые цены на нефть поддержали 
и «пожарные» усилия правительств 
по стимулированию своих экономик. 
В итоге спрос на нефть в 2020-м 
упал не так драматически, как ожи-
далось,— со 100 млн баррелей 
в сутки до 91 млн, и, по оценке МЭА, 
уже в этом году две трети этого па-
дения будут отыграны.

Вадим Вислогузов
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Правительство определилось с предва-
рительным набором критериев к регио-
нальным инфраструктурным проектам, 
которые оно готово поддержать за счет 
списания долгов регионам — напомним, 
речь идет о перезапуске инвестиционно-
го цикла, для которого и необходимо ин-
фраструктурное обеспечение. Так, стои-
мость инфраструктурных инициатив долж-
на превышать 50 млн руб., а отбирать их бу-
дут, в частности, по соотношению частных 
и госвложений (в Минэкономики обещали 
уточнить критерии при рассмотрении зая-
вок). Всего регионы уже заявили более 200 
проектов на 1 трлн руб.— пока это вдвое 
больше возможного объема льгот.

Правительство утвердило критерии отбора 
инфраструктурных проектов в рамках нового 
механизма привлечения региональных инве-
стиций — речь идет о снижении нагрузки на 
региональные бюджеты за счет реструктури-
зации федеральных бюджетных кредитов в об-
мен на вложения регионов в создание инфра-

структуры для новых инвестпроектов (строи-
тельства или реконструкции объектов транс-
портной, энергетической и коммунальной ин-
фраструктуры, а также подключения сооруже-
ний к инженерным сетям).

Поясним, в 2020 году правительство внес-
ло поправки в бюджетное законодательство, 
продлевающие срок погашения реструкту-
рированной задолженности по федераль-
ным бюджетным кредитам. Освободившие-
ся в 2020 году средства регионы могли напра-
вить на ликвидацию последствий коронави-
руса и компенсацию снижения доходов реги-
ональных бюджетов на фоне кризиса. С 2021 
года высвобожденные таким образом сред-
ства регионы смогут направлять на создание 
инфраструктуры для инвестпроектов — при 
этом правительство выразило готовность спи-
сывать задолженность регионов по кредитам 
в зависимости от объема поступлений в фе-
деральный бюджет налогов от новых инвест-
проектов. По условиям правительственного 
постановления, такие проекты могут реали-

зовываться в АПК, добыче полезных ископае-
мых (за исключением нефти и газа), обрабаты-
вающих производствах (кроме производства 
подакцизных товаров и др.), туристской и ло-
гистической отрасли, дорожном и жилищном 
строительстве и др.

В Минэкономики оценивают возможный 
объем высвободившихся в результате реструк-
туризации средств более чем в 400 млрд руб. до 
2024 года. При этом, как пояснили „Ъ“ в ведом-
стве, регионами уже заявлено для инфраструк-
турной поддержки более 200 проектов на сум-
му более 1 трлн руб. Ажиотажный спрос, веро-
ятно, вызван доступностью такой господдерж-
ки. Так, сейчас утверждено всего два критерия 
отбора инфраструктурных проектов: это сто-
имость проекта (не менее 50 млн руб.) и соот-
ношение частных и бюджетных инвестиций 
(пока не конкретизировано). В правительстве 
рассчитывают на донастройку механизма в за-
висимости от заявочной кампании.

«Для первичного отбора инвестпроектов 
утверждены универсальные для всех регио-

нов критерии, которые позволяют широко-
му кругу регионов заявить предварительную 
потребность для использования механизма. 
В ходе дальнейшего анализа перечень проек-
тов будет уточнен с учетом их качества и готов-
ности к реализации, а также бюджетных воз-
можностей регионов и влияния проектов на 
социально-экономическое развитие»,— по-
яснили „Ъ“ в Минэкономики. В ведомстве до-
бавляют, что такой подход заранее обсуждал-
ся с регионами.

Ранее эксперты выражали сомнения в эф-
фективности инструмента из-за ограничен-
ных средств регионов для поддержки новых 
проектов в условиях коронавирусной реаль-
ности. Впрочем, запуск инфраструктурных 
проектов может поддержать другой инстру-
мент поддержки инвестиций, гарантирую-
щий бизнесу неизменность регуляторной сре-
ды,— речь идет о масштабировании на регио-
ны соглашений о защите и поощрении капи-
таловложений (СЗПК).

Диана Галиева

Прощенная инфраструктура
Белый дом уточнил, под какие проекты он готов списывать региональные долги

Локдаун подогрел спрос на цифровые ус-
луги, но не в ОСАГО. Как следует из стати-
стики Российского союза автостраховщи-
ков (РСА), по итогам 2020 года доля элек-
тронных продаж осталась на уровне «до-
коронавирусных» времен — 50% полисов 
ОСАГО все так же продаются онлайн. От-
сутствие вполне резонного во время пан-
демии роста цифровых продаж на рынке 
объясняют удовлетворением спроса. Рав-
новесие может сдвинуть в пользу даль-
нейшей цифровизации только введение 
дистанционного урегулирования убыт-
ков — законопроект о нем уже принят де-
путатами в первом чтении. 

Как сообщил во вторник РСА, по итогам 
2020 года в России было продано 17,8 млн по-
лисов электронного ОСАГО. Таким образом, 
доля е-ОСАГО составляет около 50% всех про-
данных за этот период полисов обязатель-
ной «автогражданки», число проданных элек-
тронных полисов также осталось практиче-
ски на уровне 2019 года. В топ-5 регионов—

лидеров по продажам полисов е-ОСАГО во-
шли Москва (1,6 млн полисов, 9,1% от всех 
продаж электронного ОСАГО в России), Мо-
сковская (950 тыс., 5,3%) и Свердловская обла-
сти (721 тыс., 4,1%), Санкт-Петербург (520 тыс., 
2,9%) и Самарская область (510 тыс. е-ОСАГО, 
2,9%). В топ-15 есть и пара «токсичных» с точки 
зрения страховщиков регионов (где выплаты 
существенно опережают сборы) — Примор-
ский край (412 тыс. е-ОСАГО, 2,3%) и Дагестан 
(338 тыс., 1,9%). 

Президент ВСС Игорь Юргенс настаивает 
на том, что «год, ознаменовавшийся пандеми-
ей и ограничениями на свободное перемеще-
ние людей, показал, что е-ОСАГО — удобный 
и востребованный автовладельцами продукт». 
«Неслучайно мы видим среди регионов—ли-
деров по продажам ОСАГО и те, в которых 
ситуация с коронавирусом стала особенно 
острой»,— говорит он.

Глава же группы рейтингов финансовых 
институтов агентства АКРА Алексей Бреди-
хин обращает внимание на то, что данные РСА 

о 50-процентном проникновении электронно-
го ОСАГО не соответствуют статистике Банка 
России. По данным регулятора, за девять ме-
сяцев 2020 года в бумажной форме было про-
дано 18,6 млн полисов, или 62% — и расхожде-
ние слишком велико, чтобы исчезнуть за один 
квартал. «В то же время статистика ЦБ, так же 
как и данные РСА, не показывает роста про-
никновения электронного ОСАГО, которого 
можно было ожидать в условиях карантинных 
ограничений. По данным ЦБ, за девять меся-
цев 2019 года доля бумажных полисов ОСАГО 
составляла 58%,— говорит он.— Локдаун, по 
логике, должен был подстегнуть электрон-
ные продажи, но этого не произошло. Предпо-
ложительно, это указывает на исчерпание по-
тенциала быстрого роста е-ОСАГО в ближай-
шем будущем».

В РСА расхождение статистики с ЦБ объяс-
няют разницей учета данных. По данным сою-
за, еще в 2018 году количество проданных по-
лисов е-ОСАГО выросло по сравнению с 2017 
годом в 2,45 раза и впервые составило око-

ло 50% продаж (тогда ЦБ ввел обязательные 
электронные продажи ОСАГО для страховщи-
ков). Игорь Юргенс говорит, что на этом уров-
не доля цифровых продаж и держится послед-
ние два года, «это и есть реальная потребность 
в них». По словам президента РСА, доля автов-
ладельцев, покупающих полисы онлайн, мо-
жет несколько вырасти, после того как в он-
лайн перейдет урегулирование убытков. Со-
ответствующий законопроект Госдума при-
няла в первом чтении 16 декабря. Впрочем, 
и тогда останутся юрлица, которые предпочи-
тают заключать договоры очно. Тем не менее 
страховщики главной задачей 2021 года видят 
развитие мобильных приложений для полно-
го спектра сервисов — от продажи полисов 
до урегулирования убытков. РСА, в свою оче-
редь, уже создал так называемый SDK-модуль 
для бесшовной связки с сервисом госуслуг. 
Страховщики с его помощью смогут инте-
грировать фотофиксацию и извещение о ДТП 
в свои мобильные приложения.

Татьяна Гришина

Пандемия не разогнала электронное ОСАГО
Половина полисов остается бумажной

Открывающийся 14 января Гайдаровский форум пройдет 
в экспериментальном формате: большая часть его участ-
ников-выступающих будет присутствовать на нем очно, 
зрители же — онлайн. Основная тема даже более силь-
ной, чем обычно, деловой программы — постпандемиче-
ские экономика, политика, госуправление, образование, 
культура и наука. Ряд презентаций, заявленных на Гай-
даровском форуме, не позволяют считать, что будущее 
в 2021 году может не наступить.

Гайдаровский форум — традиционно открывающая год 
большая экономическая конференция на площадке РАН-
ХиГС — пройдет в Москве 14–15 января. Из-за пандемиче-
ских ограничений для большинства участников она прой-
дет онлайн, однако все дискуссии деловой программы состо-
ятся в привычной очной форме — лишь часть международ-
ных участников будет представлена дистанционно. Исходя 
из программы, это первый федеральный форум, программа 
которого де-факто не сокращена из-за пандемии: десятки кру-
глых столов и прочих форматов начнутся обсуждением циф-
рового рубля с участием ЦБ, Mastercard и комитета по финан-
сам Госдумы, а закончатся дискуссией «Новая психологиче-
ская нормальность: ментальное здоровье и экономика», где 
последним ожидаемым выступающим будет главврач Пси-
хиатрической клинической больницы №1 им. Алексеева Ге-
оргий Костюк. 

Между этими опорными точками — одна из сильнейших 
программ Гайдаровского форума последних лет. В ее макро-
экономической составляющей несколько «панелей», особен-
но важных с учетом дефицита публичных выступлений в 2020 
году после смены правительства и сильной коррекции повест-
ки. Днем 14 января глава ФНС Даниил Егоров, статс-секретарь 
Минфина Алексей Сазанов и глава думского бюджетного коми-
тета Андрей Макаров будут обсуждать будущее налоговой си-
стемы. Возможность возврата к докризисной макроэкономиче-
ской политике в тот же день будет предметом дискуссии Ричар-
да Портеса из LSE, главного экономиста Всемирного банка Кар-
мен Рейнхарт, Кенетта Рогофф из Гарварда и первого зампреда 
ЦБ Ксении Юдаевой. Новую посткризисную структуру эконо-
мики в тот же день будут обсуждать министр промышленно-
сти Денис Мантуров, глава РФПИ Кирилл Дмитриев и руково-
дитель «Р-Фарм» Алексей Репик, а эффективность экономиче-

ского ответа правительств — историки Адам Туз из Колумбий-
ского университета и Барри Эйхенгрин из Беркли (на форуме 
в 2021 году много известных в мире историков — от Стивена 
Коткина до Нилла Фергюсона). «Непростой разговор об эконо-
мическом росте» (в России) днем 15 января под модераторством 
ректора РАНХиГС Владимира Мау будут вести глава ЦБ Эльвира 
Набиуллина, министры экономики Максим Решетников и фи-
нансов Антон Силуанов.

Все привычные форматы и темы на Гайдаровском фору-
ме остаются и в основном представлены первыми лицами. 
Так, тема цифровой трансформации помимо главы ФНС бу-
дет обсуждаться московским вице-мэром Анастасией Рако-
вой, министром цифрового развития Максутом Шадаевым 
и помощником президента Максимом Орешкиным. Ожидает-
ся отдельное выступление главы Минздрава Михаила Мураш-
ко: перспективы «постковидного» развития здравоохранения 
в РФ — тема, которая практически не обсуждалась ранее. В це-
лом Гайдаровский форум-2021 обещает стать презентацией 
многих новых фигур во власти — руководство министерств 
представлено очень широко. Интересно, что вице-премьеров 
в РАНХиГС почти не будет — тем не менее перспективы «ре-
гуляторной гильотины» (тема, по которой в связи с проблема-
ми 2020 года много вопросов, не имеющих ответов) глава ап-
парата правительства и вице-премьер Дмитрий Григоренко 
представит сам.

Для академического сообщества очень важной станет пре-
зентация Центра междисциплинарных исследований челове-
ческого потенциала. Это крупнейший гуманитарный проект, 
поддержанный бюджетом в рамках нацпроекта «Наука», его бу-
дут презентовать представители консорциума-победителя со-
ответствующего конкурса: ректоры РАНХиГС Владимир Мау, 
ВШЭ Ярослав Кузьминов, МГИМО Анатолий Торкунов и дирек-
тор Института этнологии и антропологии им. Миклухо-Маклая 
РАН Дмитрий Функ. Наконец, одна из самых привлекательных 
для политизированной публики дискуссий Гайдаровского фо-
рума пройдет онлайн — она посвящена политическому попу-
лизму. Обсуждать его будут авторы двух популярных в мире 
книг, посвященных этому сверхпопулярному направлению 
мировой политики — Пьер Розанваллон из College de France 
и Надя Урбинати из Колумбийского университета.

Дмитрий Бутрин

От цифрового рубля до постковидного помешательства
Гайдаровский форум обсудит будущее после пандемии

Ректор РАНХиГС Владимир Мау проведет  
на Гайдаровском форуме «Непростой разговор  
об экономическом росте» с участием глав ЦБ,  
Минэкономики и Минфина  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Депутат Госдумы, первый секретарь москов-
ского горкома КПРФ Валерий Рашкин в поне-
дельник 11 января подал в Верховный суд иск 
об отмене постановления правительства 
о проведении эксперимента по внедрению 
цифровой образовательной среды (ЦОС). 
Введение дистанционного обучения в школах 
на фоне пандемии коронавируса вызвало 
протесты родителей, которые опасаются, 
что его применение на постоянной основе 
плохо скажется на качестве образования 
и социализации детей. Во вторник 12 января 
министр просвещения Сергей Кравцов на 
встрече с президентом заверил, что подоб-
ного не произойдет. Эксперты считают, что 
перспектив у иска депутата Рашкина нет, но 
дистанционное обучение — удачная для ком-
мунистов «горячая» и в то же время «безобид-
ная» тема в предвыборный год.

В своем исковом заявлении Валерий Рашкин 
утверждает, что оспариваемое постановление 
правительства от 7 декабря 2020 года в части вве-
дения цифровой образовательной среды проти-
воречит Конституции «ввиду того, что им не га-
рантируются общедоступность и бесплатность 
дошкольного, основного общего и среднего про-
фессионального образования в государственных 
или муниципальных образовательных учрежде-
ниях». Депутат считает, что действия правитель-
ства привели к нарушению его прав, свобод и за-
конных интересов «в том числе как деда, чьи вну-
ки в итоге лишаются доступности образования». 

«Я как дед вижу, что уровень усвоения учебной 
программы при дистанционном образовании 
на порядок ниже,— рассказал „Ъ“ господин Раш-
кин.— У меня три внука и три внучки. Алиса в 9 
классе, Саша и Ваня в 6 классе — их правительст-
во выкинуло на дистант. Родители много работа-
ют, поэтому дети чаще предоставлены сами себе. 
Ну не могут даже хорошо воспитанные школьни-
ки заставить себя по многу часов учиться у мони-
тора. Тем более когда у них физкультуру ведут уст-
но, когда химия проходит не в лаборатории. Это 
же просто профанация, а не занятия!» По его мне-
нию, такая же ситуация складывается и в семьях 
его избирателей.

В декабре премьер Михаил Мишустин под-
писал постановление о проведении на протяже-
нии двух лет с 10 декабря 2020 года эксперимен-
та по внедрению цифровой образовательной 
среды (см. „Ъ-Онлайн“ от 9 декабря 2020 года). 
Минпросвещения намерено провести его в 14 
регионах. Согласно постановлению правитель-
ства, региональные власти получили три ме-
сяца на утверждение планов по проведению 
эксперимента. 

ЦОС — это платформа для взаимодействия уче-
ников, родителей, учителей и школьных админи-
страторов, разработанная в рамках национально-

го проекта «Образование». Предполагается, что на 
ней будут собраны доступные государственные 
и частные образовательные сервисы. В Минпрос-
вещения полагают, что платформа позволит про-
водить занятия с использованием дистанцион-
ных образовательных технологий и выставлять 
учащимся оценки.

О проведении эксперимента по внедрению 
ЦОС, в частности, шла речь на встрече президен-
та Владимира Путина с министром просвещения 
Сергеем Кравцовым 12 января. Господин Кравцов 
сообщил, что платформа включает отечествен-
ные систему видео-конференц-связи и социаль-
ную сеть для общения учеников, родителей и учи-
телей. При этом он заверил, что дистанционное 
обучение — вынужденная мера и оно никогда не 
заменит очных занятий.

В пресс-службе Минпросвещения „Ъ“ заяви-
ли, что эксперимент призван повысить гарантии 
качества образования: «Появляется четкий набор 
того, что образовательные организации обязаны 
предоставлять и обеспечивать и педагогам, и уча-
щимся в случаях вынужденных временных пере-
ходов на дистант». Там также подчеркнули, что ми-
нистерство подробно обсуждало в прошлом году 
шаги по развитию цифровых возможностей об-
разования, «в том числе и с участием представите-
лей политических партий».

Против внедрения ЦОС последовательно вы-
ступает движение «Родители Москвы» (пример-
но 20 тыс. сторонников). Лидер движения Илона 
Менькова заявила „Ъ“, что опасается, что внедре-
ние ЦОС приведет к закрытию малочисленных 
сельских школ и нанесет ущерб социализации уче-
ников. «Родители Москвы» провели серию акций 
против дистанционного обучения вместе с КПРФ. 
Формально они назывались встречами депутатов 
с жителями Москвы. Акция московских коммуни-
стов на площади Гагарина 21 ноября 2020 года со-
брала, по разным подсчетам, до 2 тыс. человек. 

Политолог Константин Калачев полагает, что 
желание коммунистов поднять тему недовольст-
ва дистанционным обучением менее чем за год 
до выборов в Госдуму легко объяснимо: «Тема без-
обидная, но вполне электоральная. Многие роди-
тели действительно недовольны, качество образо-
вания падает, для них возникает масса неудобств, 
но при всем этом перспективы иска Валерия Раш-
кина расцениваю как невысокие. Органы образо-
вания сами видят проблему и все связанные с ней 
издержки, действия вынужденные, закончится 
пандемия — рассосется само. Но пока это горячая 
тема, на которой можно поиграть». Политолог Та-
тьяна Становая считает, что борьба с дистанцион-
ным обучением для коммунистов политически 
безопасна: «Кремль будет рассматривать такие 
попытки как безответственные игры в популизм, 
но как-то специально противостоять им не будет».

Ксения Веретенникова,  
Анна Васильева

Здравствуй, Дедушка Процесс
Первый секретарь МГК КПРФ на правах деда подал в суд 
на дистанционное образование

Администрация президента (АП) 
запускает новый кадровый проект 
«Конкурс политологов». Его по-
бедители, как пообещал во втор-
ник первый замглавы АП Сергей 
Кириенко, смогут принять учас-
тие в предстоящей думской кам-
пании. Обосновывая полезность 
проекта для государства, настав-
ники конкурса напомнили о по-
ражении СССР в холодной войне 
из-за низкого уровня политиче-
ской работы и призвали перестать 
«демонизировать» профессию 
политтехнолога. Эксперт считает, 
что посредством конкурса Кремль 
пытается привлечь на свою сторо-
ну молодых политологов, чтобы 
те не ушли в оппозицию.

Учрежденная указом президен-
та АНО «Россия — страна возможно-
стей» (РСВ) и близкий к АП Эксперт-
ный институт социальных исследо-
ваний (ЭИСИ) анонсировали 12 ян-
варя кадровый конкурс для поли-
тологов и политконсультантов. Уча-
ствовавший в презентации куратор 
внутриполитического блока Крем-
ля Сергей Кириенко пообещал, что 
победители проекта (как ожидается, 
их будет 40–50 человек) получат воз-
можность «быть реально задейство-
ванными в предстоящей в этом году 
большой политической кампании 
и на региональном уровне, и на фе-
деральном». Напомним, что в сентя-
бре 2021 года пройдут выборы в Гос-
думу и в парламенты 39 регионов, 
а также как минимум восемь губер-
наторских кампаний.

Это уже третий крупный кадро-
вый проект под эгидой РСВ. Главный 
из них, «Лидеры России», нацелен на 
подготовку управленцев для разных 
отраслей, а в 2020 году прошел пер-
вый конкурс «Лидеры России. Поли-
тика» для поиска потенциально силь-
ных кандидатов на выборы различ-
ных уровней.

По словам представителя эксперт-
ного совета «Конкурса политоло-
гов» Павла Безручко, его участников 
можно будет разделить на две услов-
ные группы: политические аналити-
ки и политические менеджеры. Про-
фильного высшего образования для 
участия не требуется, но кандидаты 
должны представить информацию 
о реализации конкретных политиче-
ских проектов.

По словам гендиректора РСВ Алек-
сея Комиссарова, цель всех кадровых 
проектов его организации — дать 
возможность людям реализовать 
себя в любой сфере, независимо от 
того, связано ли это с коммерческим 
или государственным сектором. На-
зывать точный бюджет конкурса го-
сподин Комиссаров не стал, пояснив, 
что он будет зависеть от формата от-
борочных мероприятий проекта, ко-
торые пока не определены.

Помимо практики всем победите-
лям обещаны наставники из числа 
известных политологов и консуль-
тантов. Большинство из них сотруд-
ничают с внутриполитическим бло-
ком АП. Так, Григорий Казанков, по 
словам источников „Ъ“, часто получа-
ет от Кремля заказы на проведение гу-
бернаторских кампаний кандидатов 
от власти и активно участвовал в под-
готовке плебисцита по Конституции. 
Константин Костин, по данным „Ъ“, 
на ближайших выборах станет глав-
ным технологом «Единой России», ко-
торую консультирует и Алексей Чес-
наков. Декан факультета политологии 

МГУ Андрей Шутов возглавляет совет 
директоров ЭИСИ, а Глеб Кузнецов ру-
ководит там экспертным советом.

В экспертный совет конкурса так-
же включены специалисты, так или 
иначе работающие с представителя-
ми власти. Среди них гендиректор 
ВЦИОМа Валерий Федоров, управля-
ющий директор фонда «Обществен-
ное мнение» Лариса Паутова, извест-
ный телеведущий Владимир Соловь-
ев и другие.

На презентации проекта настав-
ники попытались объяснить, какую 
пользу получит государство от ново-
го конкурса. Так, Константин Костин 
посетовал, что молодые политоло-
ги, только что выпустившиеся из ву-
зов, не могут найти работу по специ-
альности: им не хватает контактов 
и опыта работы в больших проектах. 
А это грозит нехваткой квалифици-
рованных политических специали-
стов, что может привести к масштаб-
ным последствиям, предупредил го-
сподин Костин: «Можно вспомнить 
Советский Союз. Он проиграл не гон-
ку вооружений, не холодную войну. 
Советская элита на тот момент ока-
залась менее конкурентоспособной, 
чем элита американская, глобалист-
ская. Она их обыграла буквально как 
в шахматы! А это как раз квалифика-
ция людей, которые участвуют в по-
литических разработках, в политиче-
ской аналитике».

Григорий Казанков заявил, что 
конкурс поможет повысить конку-
ренцию внутри профессии и общее 
качество политического менеджмен-
та. Кроме того, по его мнению, эти 
специалисты могут заниматься и со-
циальным менеджментом, помогая 
обществу адаптироваться к постоян-
но изменяющейся ситуации в усло-
виях той же пандемии. Наконец, про-
ект нужен, чтобы избавиться от «де-
монизации» обществом политиче-
ских профессий, полагает политтех-
нолог: «Общество должно принять 
факт существования такой профес-
сии. Конкурс в этом поможет».

Еще один наставник, президент 
фонда «Петербургская политика» Ми-
хаил Виноградов в разговоре с „Ъ“ по-
сетовал, что политические специаль-
ности испытывают дефицит моло-
дых людей 20–30 лет, что «консерви-
рует» существующий набор экспер-
тов. Кроме того, среди проблем, ко-
торые призван решить конкурс, го-
сподин Виноградов отметил разрыв 
между теоретической политологией 
и практической экспертизой.

Отметим, что как раз в день пре-
зентации конкурса политологов 
близкие к АП интернет-технологи уч-
редили свою ассоциацию. Как писал 
накануне „Ъ“, это должно помочь им 
усилить свое влияние на профессио-
нальном рынке.

Замдиректора Центра политиче-
ских технологий Алексей Макаркин 
считает, что организаторы конкурса 
не хотят упустить новое поколение 
политологов и надеются включить 
их в «системный процесс». «У моло-
дых продвинутых людей могут быть 
разные жизненные стратегии — ра-
ботать в рамках существующей по-
литической системы или пытаться 
ее изменить. Во время перестройки 
много молодых талантливых людей 
пополнили ряды оппозиции, высту-
пившей против власти КПСС»,— на-
поминает он.

Андрей Винокуров, 
Ангелина Галанина

Политология — 
искусство возможного
Победителям профессионального 
конкурса обещана работа  
на думских выборах

Валерий Рашкин (в первом ряду слева) 
возражает против дистанционного об-
учения от имени шести внуков и внучек 
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

На конкурс по выбору мэра Сургута, круп-
нейшего города Ханты-Мансийского авто-
номного округа — Югры, заявились 66 канди-
датов. Среди них есть представители круп-
ной нефтяной компании, депутаты, журнали-
сты, фрилансеры и безработные, однако нет 
ожидаемых фаворитов. По мнению эксперта, 
большинство участников конкурса вдохнови-
лись неожиданным успехом на сентябрьских 
выборах сельской уборщицы из Костром-
ской области, но окончательный выбор бу-
дет сделан исходя из интересов региональ-
ных властей.

Вечером 12 января завершился прием доку-
ментов от потенциальных кандидатов на долж-
ность главы Сургута. Как сообщили „Ъ“ в город-
ской думе, в конкурсе планируют принять учас-
тие 66 человек — «это достаточно приличная циф-
ра, она не идет ни в какое сравнение с двумя по-
следними выборами мэра». Например, на пре-
дыдущий конкурс по выбору градоначальника 
в 2016 году заявились 13 человек.

Напомним, в декабре 2020 года мэр Сургу-
та Вадим Шувалов, занимавший этот пост с 2016 
года, досрочно ушел в отставку и стал заместите-

лем губернатора Ханты-Мансийского автономно-
го округа по координации приоритетных проек-
тов. Исполняющей обязанности градоначальни-
ка была назначена вице-мэр Анна Томазова.

По данным конкурсной комиссии, среди же-
лающих занять пост мэра есть представители 
градообразующей компании «Сургутнефтегаз», 
несколько руководителей частных предприя-
тий, глава регионального благотворительного 
фонда, депутаты городской думы Сургута и Тю-
менской областной думы, а также журналисты, 
фрилансеры, многодетные матери и безработ-
ные. Однако разглашать конкретные имена в ко-
миссии отказались. 18 января конкурсная ко-
миссия, сформированная из представителей го-
родской и окружной властей, определит фина-
листов, из которых в тот же день гордума выбе-
рет нового мэра.

Местные СМИ ранее называли в числе основ-
ных претендентов на должность градоначальни-
ка и. о. мэра Анну Томазову, главу Сургутского 
района Андрея Трубецкого и депутата ханты-ман-
сийской окружной думы Андрея Филатова. Одна-
ко, по данным „Ъ“, никто из них не подал доку-
менты на конкурс. «Все еще впереди, не исключе-

но, что сроки кампании могут быть продлены»,— 
пояснил „Ъ“ собеседник, знакомый с ситуацией.

Другой источник „Ъ“ назвал в качестве наибо-
лее вероятных кандидатов главу департамента го-
родского хозяйства Романа Богача и депутата сур-
гутской городской думы Евгения Барсова. «Пер-
вый имеет опыт в хозяйственной деятельности, 
второй — опыт муниципальной работы. Среди 
всех кандидатов эти люди хоть как-то представ-
ляют себе механизм управления городом»,— под-
черкнул собеседник.

Политолог Александр Безделов считает, что 
главными критериями отбора будущего градо-
начальника станут близость к губернатору Хан-
ты-Мансийского округа Наталье Комаровой 
и опыт работы с ней. А рекордное количество кан-
дидатов эксперт объясняет заблуждением, связан-
ным с прошедшими осенью 2020 года региональ-
ными выборами. «После победы уборщицы Ма-
рины Удгодской на выборах главы села в Костром-
ской области у многих сформировалось неверное 
мнение, что все представители органов власти не-
популярные и выиграть выборы — простая зада-
ча»,— резюмирует господин Безделов.

Анастасия Реутова, Екатеринбург

66 сургутских комиссаров
В мэры крупнейшего города Югры выдвинуто рекордное число кандидатов

Президент России Владимир Пу-
тин заявил, что обеспечение за-
конности выборов в Госдуму 
в этом году требует самого серь-
езного внимания Генпрокурату-
ры. О том, что эта задача приори-
тетная для ведомства, заявил 
и генеральный прокурор Игорь 
Краснов. Ранее источники „Ъ“ 
сообщали, что для Кремля край-
не важно, чтобы результаты вы-
боров были признаны общест-
вом. Уже стартовало обучение 
наблюдателей и запланировано 
обучение членов избиркомов. 
Эксперт видит основной риск 
восприятия в обществе выборов 
как нелегитимных, в случае если 
результат «Единой России» ока-
жется слишком высоким. Дейст-
вия Генпрокуратуры на практике, 
по его мнению, сосредоточатся 
вокруг правоприменения новых 
«ограничительных» законов.

Генеральная прокуратура счита-
ет одной из своих приоритетных за-
дач на 2021 год соблюдение закон-
ности во время избирательной кам-

пании в Госдуму VIII созыва, заявил 
12 января генпрокурор Игорь Крас-
нов. «Крайне важно обеспечить ее за-
конность, прозрачность и демокра-
тичность, а также во взаимодейст-
вии с правоохранительными орга-
нами защищенность избирательных 
участков, безопасность граждан в пе-
риод голосования»,— заявил вчера 
господин Краснов (подробнее о его 
выступлении перед подчиненными 
см. стр. 4). О том, что обеспечение за-
конности на осенних думских выбо-
рах требует самого серьезного вни-
мания прокуратуры, в тот же день за-
явил и Владимир Путин, поздравляя 
прокуроров с их профессиональным 
праздником.

Напомним, выборы в Госдуму за-
планированы на воскресенье, 19 
сентября. Сколько дней продлится 
голосование, пока неизвестно: при-
нятые в прошлом году поправки 
к закону о выборах в Госдуму позво-
ляют растягивать его не более чем 
на три дня. Глава Центризбиркома 
Элла Памфилова неоднократно за-
являла, что пока говорить о многод-

невном голосовании преждевремен-
но, однако в сентябре прошлого года 
источники „Ъ“ сообщали, что в 2021 
году «день тишины» будет перенесен 
с субботы, 18 сентября, на четверг, 16 
сентября, что, по сути, означает про-
ведение трехдневного голосования.

Эксперты и источники „Ъ“ неод-
нократно говорили, что для Кремля 
в предстоящей думской кампании 
крайне важно, чтобы выборы были 
признаны обществом и не спрово-
цировали протестов, как это прои-
зошло после президентских выбо-
ров в Белоруссии.

Один из механизмов обеспече-
ния легитимности — независи-
мое наблюдение на избирательных 
участках. В ходе недельного голосо-
вания по поправкам к Конституции 
наблюдатели не смогли присутство-
вать на всех участках в течение всех 
семи дней волеизъявления. Заме-
ститель главы Общественной пала-
ты (ОП) Москвы Алексей Венедиктов 
тогда отмечал, что были случаи, ког-
да наблюдатели покидали участки 
из-за усталости.

В конце прошлого года ОП России, 
организовавшая наблюдение на го-
лосовании по поправкам, уже анон-
сировала массовое обучение наблю-
дателей. Им займется близкая к ад-
министрации президента ассоциа-
ция «Независимый общественный 
мониторинг». По мнению источни-
ков „Ъ“, власти хотят закрыть избира-
тельные участки специалистами, об-
ученными практически собственно-
ручно. Председатель координацион-
ного совета по общественному контр-
олю за голосованием при ОП РФ Мак-
сим Григорьев рассказал „Ъ“, что об-
учение наблюдателей уже началось 
и к работе на выборах в Думу пла-
нируется подготовить значительно 
больше изначально запланирован-
ных 100 тыс. человек. «Такую массо-
вость мы сможем достичь вместе с ре-
гиональными общественными пала-
тами и более чем с 2 тыс. обществен-
ных организаций»,— отметил госпо-
дин Григорьев. Он сообщил, что об-
учающие программы изменят с уче-
том последних поправок и междуна-
родных стандартов наблюдения.

Кроме наблюдателей к думским 
выборам власти займутся и обуче-
нием членов избиркомов. Руководи-
тель Российского центра обучения из-
бирательным технологиям при ЦИКе 
Наталья Артыкаева сообщила „Ъ“, что 
центром предусмотрен комплекс об-
учающих мероприятий для всех 
участников избирательного процес-
са. «Особое внимание будет уделять-
ся разъяснению новелл избиратель-
ного законодательства, нормативных 
актов ЦИКа, особенностей организа-
ции работы на основных стадиях из-
бирательного процесса»,— поясни-
ла госпожа Артыкаева. Также особое 
внимание, по ее словам, будет уделе-
но проведению трехдневного голо-
сования и обеспечению сохранности 
бюллетеней в ночное время, а также 
видеонаблюдению.

В Москве также запланировано 
обучение членов избиркомов, но, по 
словам заместителя главы Мосгориз-
биркома (МГИК) Дмитрия Реута, пока 
не решено, на какой платформе. По 
словам близкого к МГИК источни-
ка „Ъ“, старт начала обучения запла-

нирован на начало февраля. Напом-
ним, в прошлом году в Москве сме-
нился состав 123 теризбиркомов.

Политолог Александр Пожалов 
считает, что основной риск сниже-
ния легитимности выборов возник-
нет, если итоговый результат правя-
щей партии в процентах и в наибо-
лее сложных одномандатных окру-
гах окажется непропорционально 
высоким по отношению к ее пред-
выборным рейтингам, а технологии 
«административной мобилизации» 
окажутся чрезмерно публичными 
и навязчивыми. Однако, по его мне-
нию, это уже не зависит от действий 
прокуратуры или ЦИКа. «На практи-
ке исполнение прокуратурой прось-
бы обеспечить максимальную за-
конность выборов будет идти в русле 
активного правоприменения новых 
„ограничительных“ законов, при-
нятых в конце прошлого года и при-
званных подстраховать власть и за-
труднить оппозиционную политиче-
скую активность»,— говорит он.

Елена Рожкова,  
Ангелина Галанина

Прокуроры записались в наблюдатели
За выборами в Госдуму проследят со всех сторон
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Защита советника  главы 
«Роскосмоса», бывшего 
специального корреспон-
дента „Ъ“ Ивана Сафроно-
ва подала жалобы на сле-
дователей ФСБ, уже второй 
месяц, по словам адвока-
тов, не проводящих ника-
ких следственных дейст-
вий с участием обвиняемого 
в рамках уголовного дела 
о госизмене. Тем време-
нем сам журналист, отме-
тивший Новый год в СИЗО 
«Лефортово», по-прежне-
му намерен отстаивать свое 
честное имя. Он связывает 
свое уголовное преследо-
вание исключительно с соб-
ственной профессиональ-
ной деятельностью.

Как сообщил „Ъ“ один из ад-
вокатов Ивана Сафронова, гла-
ва правозащитного сообщест-
ва «Команда 29» Иван Павлов, 
во вторник ему с группой дру-
гих защитников удалось по-
сетить подзащитного в СИЗО 
«Лефортово». Адвокат отметил, 
что до этого последний раз ви-
дел своего доверителя лишь 
по видео-конференц-связи во 
время рассмотрения в Мосго-
рсуде жалобы на продление 
журналисту срока содержания 
под стражей. Заседание, кста-
ти, совпало по времени с еже-
годной пресс-конференцией 
Владимира Путина, отвечав-
шего в том числе и на вопро-
сы о возможной виновности 
Ивана Сафронова. Между тем 
еще с середины декабря Иван 
Сафронов находился в «Лефор-
тово» на карантине в одиноч-
ной камере после общения 
с зараженным COVID-19. «За 
долгое время я впервые смог 
полноценно „вживую“ пооб-
щаться с Иваном и нашел его 
бодрым и полным оптимиз-
ма»,— сообщил „Ъ“ господин 
Павлов, отметив, что внешне 
советник главы «Роскосмоса» 
совершенно не изменился. По 
его словам, коронавирус обо-
шел Ивана Сафронова сторо-
ной, а после возврата в обыч-
ную двухместную камеру он 
обнаружил нового соседа, ко-
торым оказался осужденный 

в конце прошлого года на 12 
лет лишения свободы за шпи-
онаж (ст. 276 УК РФ) бывший 
украинский футболист Васи-
лий Василенко. «У них сложи-
лись хорошие отношения, тем 
более что Василенко чувствует 
себя несколько брошенным — 
у него нет передач и поддер-
жки, в отличие, например, от 
украинских моряков, кото-
рые до их обмена содержались 
в „Лефортово“»,— пояснил 
Иван Павлов. Он сообщил, что 
Новый год сокамерники отме-
тили весьма скромно, посмо-
трев с разрешения надзирате-
лей телевизор до 1:30 и съев 
винегрет. По словам адвока-
та, заключенные хотели при-
готовить новогодний оливье, 
и соответствующие продукты 
за день до праздника передала 
Ивану Сафронову его сестра. 
Однако, как оказалось позже, 
администрация задержала пе-
редачу, посчитав часть про-
дуктов запрещенными. Свое-
го рода угощением со стороны 
администрации СИЗО для со-
камерников стали рыбные 
котлеты.

«Иван благодарит всех за 
поддержку и передает при-
вет»,— сообщил Иван Павлов, 
отметив, что защите «очень 
важен» позитивный настрой 
обвиняемого. Он также под-
черкнул, что Иван Сафронов 
намерен продолжать отстаи-
вать свою невиновность в при-
частности к передаче зарубеж-
ным спецслужбам российских 
военных секретов. Правда, 
как говорят защитники, в по-
следнее время никаких след-
ственных действий с ним не 
проводится. В частности, руко-
водителя следственной груп-
пы подполковника Александ-
ра Чабана они не видели с 30 
ноября 2020 года. Учитывая 
его отсутствие и помещение 
Ивана Сафронова в карантин, 
адвокаты заподозрили было, 
что следователь также заразил-
ся коронавирусом, но на днях 
они случайно его видели в до-
бром здравии. Отметим, что, 
по некоторым данным, сле-
дователь по каким-то причи-

нам был отстранен от другого 
громкого «шпионского» дела 
в отношении ученого-физика 
Анатолия Губанова. «У защиты 
вызывает некоторое раздра-
жение подобная пассивность 
следствия, так как наш подза-
щитный все это время нахо-
дится в СИЗО»,— заявили „Ъ“ 
адвокаты Ивана Сафронова, 
уточнив, что, по их данным, 
уже готовы результаты ряда 
экспертиз, например о степе-
ни секретности якобы пере-
данных Иваном Сафроновым 
чешской спецслужбе матери-
алов. Однако с выводами экс-
пертов защиту знакомить не 
спешат. Адвокаты также от-
метили, что многие действия 
следствия и решения судов 
о продлении срока ареста их 
подзащитного обжалованы, 
но даты их рассмотрения не 
назначены. В частности, речь 
идет об отказе следствия разъ-
яснить Ивану Сафронову и его 
адвокатам суть обвинений 
и наконец сообщить, какие 
именно секретные сведения, 
кому, когда и как он якобы пе-
редал в 2017 году. Напомним, 
что сам Иван Сафронов наста-
ивает, что действовал в соот-
ветствии с законом «О СМИ», 
не имел доступа к секретным 
материалам и никому их не 
передавал. Как ранее сообщал 
„Ъ“, следователи обещали рас-
крыть детали обвинения, но 
в прошлом году этого так и не 
сделали. Именно эти действия 
были в начале декабря обжало-
ваны защитниками в Мосгор-
суде, однако жалоба им была 
возвращена. «Сделано это 
было без объяснения, то есть 
непроцессуально, на что мы 
и подали 17 декабря жалобу 
недавно назначенному пред-
седателю Мосгорсуда Михаи-
лу Птицыну»,— сообщил „Ъ“ 
Иван Павлов. Он также отме-
тил, что защита опубликовала 
постановление о привлечении 
их подзащитного к уголов-
ной ответственности, чтобы 
исключить в дальнейшем раз-
личные оговорки о связи его 
дела с работой в «Роскосмосе».

Сергей Сергеев

Следствие не торопится 
к Ивану Сафронову
Журналисту и защите  
так и не разъясняют суть обвинения

Как стало известно „Ъ“, накануне 
Дня работника прокуратуры генпро-
курор Игорь Краснов перераспреде-
лил полномочия между своими заме-
стителями. В Москву был переведен 
замгенпрокурора Игорь Ткачев, кури-
ровавший Уральский федеральный 
округ (УрФО), который теперь будет 
отвечать за работу управлений надзор-
ного ведомства, связанных с судеб-
ной системой. Надзирать же за след-
ствием в центральных аппаратах СКР 
и МВД предстоит выходцу из Следст-
венного комитета Анатолию Разинки-
ну, получившему в последнее время 
самый широкий круг полномочий.

Приказ Игоря Краснова о перераспре-
делении полномочий последовал за от-
ставкой 1 января в связи с достижением 
70-летнего, предельного для службы воз-
раста заместителя генпрокурора Виктора 
Гриня. С 2006 года господин Гринь надзи-
рал за следствием, а в прошлом году, по-
сле увольнения замгенпрокурора Лео-
нида Коржинека, он также получил под 
контроль деятельность главного уголов-
но-судебного и главного гражданско-су-
дебного управлений Генпрокуратуры.

По данным источников „Ъ“, взаимо-
действие с судебной системой господин 
Краснов поручил своему заместителю 
в УрФО Игорю Ткачеву, который в свое 
время возглавлял расследование терак-
та в Беслане. Урал вместо господина Тка-
чева будет курировать замгенпрокурора 
в Приволжском федеральном округе Сер-
гей Зайцев. Место последнего получил 
замгенпрокурора Николай Шишкин, ку-
рировавший Сибирский федеральный 
округ, а СФО достался Дмитрию Демеши-
ну, надзирающему также за Дальневосточ-
ным федеральным округом.

Главные же функции, которые выпол-
нял в Генпрокуратуре Виктор Гринь — 
контроль за уголовными делами, кото-
рые находятся в производстве главного 

следственного управления и управления 
по расследованию особо важных дел (ГУ-
РОВД) СКР, а также следственного депар-
тамента МВД России,— Игорь Краснов 
поручил Анатолию Разинкину. До этого 
выходец из СКР Разинкин являлся кура-
тором главного управления по надзору 
за следствием и оперативно-разыскной 
деятельностью, управления по надзору 
за соблюдением законов о федеральной 
безопасности, противодействия экстре-
мизму и терроризму, а также управления 
по надзору за оборонно-промышленным 
комплексом. Кстати, по данным источни-
ков „Ъ“, господин Разинкин, в прошлом 
замначальника ГУРОВД СКР, еще до офи-
циального ухода Виктора Гриня начал ис-
полнять его обязанности — утверждать 
обвинение по громким делам и подавать 
в суды иски о конфискации имущества 
коррупционеров.

Отметим, что перестановки были про-
изведены Игорем Красновым накануне 
299-летия органов прокуратуры, которое 
отмечалось в минувший вторник. Торже-
ственные мероприятия, в которых поми-
мо российских прокуроров участвовали 
генпрокуроры Армении и Азербайджана 
Артур Давтян и Кямран Алиев, начались 
с видеообращения президента Владими-
ра Путина, которое демонстрировалось на 
огромном экране легендарного Мрамор-
ного зала надзорного ведомства. Отметив, 
что в прошлом году надзором было выяв-
лено более 3,5 млн нарушений федераль-
ного законодательства, для устранения 
которых внесено более 820 тыс. представ-
лений, а по материалам проверок возбу-
ждено почти 19 тыс. уголовных дел, глава 
государства сообщил, что ждет от прокуро-
ров весомых результатов и в наступившем 
году. Среди приоритетных задач — выявле-
ние и устранение нарушений социальных 
прав людей, особенно наиболее уязвимых 
категорий граждан. По словам господина 
Путина, прокуроры также должны «нара-

щивать усилия» в борьбе с экстремизмом 
и преступностью, жестко пресекать кор-
рупцию и нецелевое расходование бюд-
жетных средств. Не менее важны сопро-
вождение реализации национальных 
проектов и защита окружающей среды, 
а также обеспечение законности в ходе 
предстоящих в этом году выборов в Госду-
му. «Полномочий, компетенции для этого 
у вас достаточно»,— отметил президент, об-
ращаясь к прокурорам.

«Крайне важно обеспечить законность, 
прозрачность и демократичность (выбо-
ров.— „Ъ“), а также во взаимодействии 
с правоохранительными органами за-
щищенность избирательных участков, 
безопасность граждан в период голосо-
вания»,— сказал, в свою очередь, ген-
прокурор Игорь Краснов. По словам гла-
вы надзорного ведомства, необходимо 
и дальше развивать диалог с населени-
ем, а для получения информации о нару-
шениях законности «шире использовать» 
возможности информационных техно-
логий. Безусловно, отметил он, должны 
быть продолжены надзорные мероприя-
тия по сопровождению 12 национальных 
проектов, целевому расходованию бюд-
жетных средств, выделяемых на эти цели. 
В надзорной деятельности не менее важ-
ное значение, по его словам, должно быть 
уделено «острым» социальным и эконо-
мическим проблемам. «Считаю главным 
нашим достижением сосредоточение на 
реальной помощи людям, решении их на-
сущных проблем»,— отметил Игорь Крас-
нов, сообщив, что в прошлом году проку-
рорами было рассмотрено более 3 млн 
обращений граждан и почти 1 млн чело-
век побывали у них на личных приемах.

Сообщил генпрокурор и о ротациях, 
в том числе среди руководителей, кото-
рые будут продолжены. Для назначений 
уже формируется кадровый резерв из «мо-
лодых и грамотных специалистов».

Николай Сергеев

Назначай и празднуй
День работника прокуратуры отмечен  
кадровыми перестановками на высшем уровне

Столичная полиция обра-
тилась в суд с ходатайст-
вом о заочном аресте су-
пругов Юрия Савяка и Ольги 
Крыкановой, являющих-
ся совладельцами австрий-
ской компании S&I Handels- 
und Beteiligungsgesellschaft 
mbH. Их обвиняют в хище-
нии $1,5 млн у офшорной 
компании Positive marketing 
ltd, за которой якобы сто-
ят известный бизнесмен Ан-
зор Аксентьев (Кикалишви-
ли) и его гражданская жена 
Надежда Чернова. Передан-
ные господам Савяку и Кры-
кановой средства должны 
были пойти на закупку неф-
тепродуктов, однако товар 
поставлен не был, а день-
ги исчезли. Вкладывался 
в сделку через господина 
Савяка и президент Феде-
рации спортивной борьбы 
России Михаил Мамиашви-
ли, но он считает своего де-
лового партнера посредни-
ком и скорее тоже жертвой, 
чем мошенником.

По данным „Ъ“, уголов-
ное дело по факту хищения 
$1,5 млн у зарегистрированной 
на Британских Виргинских 
островах компании Positive 
marketing ltd было возбужде-
но ГСУ ГУ МВД России по Мо-
скве в 2018 году. Как установи-
ло следствие, 23 ноября 2013 
года офшорная фирма, вла-
дельцами которой якобы яв-
ляются 72-летний известный 
российский бизнесмен Ан-
зор Аксентьев (Кикалишвили) 
и его гражданская супруга Над-
ежда Чернова, заключила дого-
вор о совместной деятельности 
с австрийской S&I Handels- und 
Beteiligungsgesellschaft mbH. 
По контракту компания госпо-
дина Савяка получила $1,5 млн 
«для ведения коммерческой 
деятельности в сфере торгов-
ли нефтью и нефтепродукта-
ми», а сам бизнесмен выступал 
в сделках еще и в качестве по-

ручителя. При этом заем дол-
жен был быть возвращен через 
год с процентами. Отметим, 
что в тот же день точно такой 
же контракт, но уже на $2 млн, 
S&I Handels- und Beteiligungsge-
sellschaft mbH заключила с дру-
гим виргинским офшором — 
Priority provider ltd. Он якобы 
также принадлежит господам 
Аксентьеву (Кикалишвили) 
и Черновой. Участвовал в сдел-
ках по покупке дизельного то-
плива и нефтепродуктов и пре-
зидент Федерации спортивной 
борьбы России Михаил Мами-
ашвили. Правда, как он сам за-
явил „Ъ“, названия офшоров 
ему ничего не говорят, а день-
ги он переводил не через них. 
В детали господин Мамиашви-
ли вдаваться не стал, добавив 
лишь, что потерянная сумма 
для него является «огромной» 
(по некоторым данным, речь 
идет о $9 млн). При этом Юрия 
Савяка, который в этих сделках 
якобы был лишь посредником, 
Михаил Мамиашвили считает 
скорее жертвой, чем мошенни-
ком. «Он сделал несколько глу-
постей, и это нечистоплотные 
люди использовали против 
него»,— резюмировал госпо-
дин Мамиашвили.

В течение довольно дли-
тельного времени господа 
Савяк и Крыканова, фигури-
ровавшие в деле в качестве 
подозреваемых, находились 
под подпиской о невыезде 
(оба проживали в Москве). Бо-
лее того, первый даже лично 
участвовал в нескольких ар-
битражных и гражданских 
судебных разбирательствах, 
где он являлся ответчиком по 
искам, предъявленным к нему 
в том числе Positive marketing 
ltd и Priority provider ltd. Дела 
Юрий Савяк проиграл в 2018, 
2019 и 2020 годах. В судах, так 
же как и на допросах у следова-
теля, он утверждал, что все по-
лученные от партнеров сред-
ства уже 25 ноября 2013 года 

были переведены в Белорус-
сию на счета компании «Эде-
на Инвестментс Лимитед», 
однако та товар не постави-
ла и деньги не вернула. При 
этом господин Савяк ссылал-
ся на приговор Центрального 
районного суда Минска от 23 
августа 2016 года. Из него сле-
довало, что сам россиянин по 
делу являлся потерпевшим, 
а виновными признаны мно-
гократный чемпион мира по 
самбо и совладелец белорус-
ского нефтяного холдинга 
«Трайпл» Владимир Япринцев, 
его сын, являющийся одним из 
учредителей компании «Эдена 
Инвестментс Лимитед», Казбек 
Япринцев, а также его деловой 
партнер Александр Арабян. 
В итоге Япринцев-старший от-
делался штрафом, а его сын 
с подельником получили за 
мошенничество по восемь лет 
колонии. Впрочем, уже через 
два года обоих президент Бе-
лоруссии Александр Лукашен-
ко помиловал, и они вышли 
на свободу. При этом суд обя-
зал осужденных возместить 
потерпевшему Савяку ущерб 
в размере $24 млн.

В России же расследование 
уголовного дела по факту особо 
крупного мошенничества (ч. 4 
ст. 159 УК РФ) пошло по друго-
му сценарию. Юрий Савяк 
и его супруга Ольга Крыканова 
стали в нем подозреваемыми 
и, очевидно, поняв, что рано 
или поздно окажутся на ска-
мье подсудимых, в прошлом 
году уехали из страны. В итоге 
обоих объявили сначала в фе-
деральный, а затем и междуна-
родный розыск. 13 и 14 января 
Тверской райсуд Москвы рас-
смотрит ходатайства следствия 
об изменении обоим меры пре-
сечения с подписки о невыезде 
на заочный арест.

Адвокаты обоих фигуран-
тов комментировать ситуацию 
отказались.

Олег Рубникович

Деньги прошли мимо нефти
В хищении обвиняются  
совладельцы австрийской компании

Мосгорсуд (МГС)  направил 
на новое рассмотрение за-
явление о возмещении вре-
да в связи с реабилита-
цией, поданное бывшей 
совладелицей продюсер-
ской кинокомпании ООО 
«Мейджор фильм» Людми-
лой Вебер. В октябре 2018 
года присяжные Басман-
ного суда Москвы оправ-
дали предпринимательни-
цу по делу о покушении на 
организацию убийства ее 
делового партнера, сов-
ладельца ООО Дениса Фи-
люкова. Следствие счита-
ло, что женщина решилась 
на это преступление из-за 
финансовых разногласий. 
В результате оправданная 
решила взыскать с госу-
дарства примерно 5,45 млн 
руб.— компенсировать мо-
ральный ущерб, а также не-
полученную зарплату и упу-
щенную выгоду за два года 
и семь месяцев, прове-
денных в СИЗО. Райсуд ей 
в этом дважды отказал, но 
защите удалось в МГС до-
биться нового рассмотре-
ния этого вопроса.

История с попыткой убий-
ства продюсера Дениса Филю-
кова в свое время наделала 
немало шума в кинематогра-
фических кругах. Как уже со-
общал „Ъ“, ООО «Мейджор 
фильм» было создано в 2005 
году для производства неза-
висимых авторских художе-
ственных и документальных 
фильмов, а также телевизи-
онных спецпроектов. Кроме 
Людмилы Вебер учредителями 
ООО выступили ее знакомый 
продюсер Денис Филюков и су-
пруга последнего. Компания 
успела выпустить несколь-
ко документальных фильмов, 
в том числе удостоившихся 
премий на кинофестивалях, 
однако к 2015 году у создате-
лей ООО появились финансо-
вые претензии друг к другу.

По данным СКР, на этом эта-
пе господин Филюков стал об-
винять Людмилу Вебер в том, 
что она потратила на лече-
ние родителей 2,5 млн руб. из 
средств компании. Женщи-
на это отрицала, но ее парт-
нер продолжал настаивать на 
возвращении долга. Тогда го-
спожа Вебер рассказала о сво-
их бедах приятелю Валерию 
Кальниченко, периодически 
сотрудничавшему с «Мейджор 
фильм». Во время их разговора 
в декабре 2015 года женщина, 
по версии следствия, и попро-
сила знакомого организовать 

убийство делового партнера, 
на что Валерий Кальниченко 
дал согласие.

Подыскав для исполне-
ния преступления урожен-
цев Воркуты отца и сына Сер-
гея и Алексея Калинкиных, 
Кальниченко, по материалам 
дела, пообещал им за убийст-
во 2 млн руб. Те, впрочем, не 
желая выполнять заказ собст-
венноручно, обратились к зна-
комому из уголовной среды. 
А последний обратился с за-
явлением о подготовке убий-
ства в правоохранительные 
органы. В феврале 2016 года 
Людмилу Вебер, Валерия Каль-
ниченко и Калинкиных за-
держали, обвинив в подготов-
ке покушения на убийство по 
найму (ст. 30, ч. 3 ст. 33 и п. «з» 
ч. 2 ст. 105 УК РФ). Суд отправил 
всех четверых в СИЗО, где Люд-
мила Вебер и ее подельники 
провели в общей сложности 
два года и семь месяцев.

Однако в октябре 2018 года 
присяжные Басманного суда 
Москвы оправдали женщи-
ну, посчитав ее непричастной 
к преступлению. На это реше-

ние повлияли многочислен-
ные нарушения УПК, допущен-
ные в ходе предварительного 
следствия, а также нестыков-
ки в деле. Как рассказал „Ъ“ ад-
вокат госпожи Вебер Марк Ка-
верзин, следствие считало, что 
после убийства Дениса Филю-
кова его подзащитная якобы 
планировала завладеть долей 
партнера в ООО. «Но этот мотив 
оказался совершенно несосто-
ятельным,— отметил господин 
Каверзин,— поскольку в уставе 
общества было четко прописа-
но, что в случае смерти кого-то 
из учредителей доля погибше-
го в соответствии с законом 
переходит к наследникам. Да 
и владеть-то в ООО было нечем: 
уставный капитал общества со-
ставлял всего 10 тыс. руб., а из 
имущества было лишь обору-
дование для съемки. При этом 
за фирмой числились долги».

Стоит отметить, что, оправ-
дав госпожу Вебер, присяж-
ные сочли, что организатором 
покушения мог выступить ее 
приятель Кальниченко, кото-
рый решил угодить женщи-
не. В результате Кальниченко 

и Калинкиных суд пригово-
рил к трем с половиной годам 
колонии общего режима каж-
дого, а госпожу Вебер отпустил 
на свободу.

Оправданная предпринима-
тельница, серьезно подпортив-
шая здоровье в СИЗО, решила 
взыскать с государства компен-
сацию за причиненный ей не-
законным преследованием мо-
ральный и материальный вред. 
«После того как приговор всту-
пил в законную силу, мы за-
просили справки из мест, где 
работала Людмила Вебер,— по-
яснил „Ъ“ адвокат Каверзин.— 
В частности, в ООО „Мейджор 
фильм“ и „Союзмультфиль-
ме“, с которым она сотрудни-
чала. В результате определили, 
что за два года и семь меся-
цев ее доход мог составить не 
менее 2,5 млн руб.». Адвокат 
и его подзащитная обратились 
с соответствующим заявлени-
ем в Басманный суд Москвы, 
но получили отказ. Мосгорсуд 
вернул дело на новое рассмо-
трение, но и во второй раз ре-
зультат оказался тем же.

Адвокат вновь обжаловал 
решение райсуда. В МГС он 
предъявил судьям договоры, 
заключенные доверительни-
цей до задержания в 2016 году, 
а также расчеты доходов, кото-
рые могли быть ею получены. 
При этом адвокат сослался на 
решения Верховного и Кон-
ституционного судов РФ, в ко-
торых прямо указывалось, что 
возмещение вреда реабилити-
рованным гражданам предпо-
лагает не только компенсацию 
за причиненный моральный 
и материальный вред (неполу-
ченную зарплату), но и «возме-
щение иных убытков, включая 
упущенную выгоду». Решение 
Басманного суда адвокат на-
звал незаконным. Дело в том, 
что оно было оглашено в отсут-
ствие заявительницы и ее адво-
ката. «Тогда поступило ложное 
сообщение о минировании 
здания суда, и нас всех вывели 
из зала. А на оглашение реше-
ния просто не пригласили»,— 
сообщил адвокат.

В итоге Мосгорсуд вновь 
вернул заявление Людми-
лы Вебер на новое рассмотре-
ние в Басманный суд. «Мы 
надеемся, что на этот раз там 
прислушаются к нашим до-
водам и райсуд удовлетворит 
иск Людмилы Вебер о выплате 
компенсации,— выразил над-
ежду господин Каверзин.— По-
тому что лишь это решение бу-
дет являться законным».

Алексей Соковнин

Реабилитацию обошли компенсацией
Оправданная предпринимательница пытается добиться 
компенсации за длительный арест

Людмила Вебер рассчитывает, что суд компенсирует 
ей два года и семь месяцев пребывания в СИЗО   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Более 100 общественных и куль-
турных деятелей направили  
руководству России открытое 
письмо о проблемах жертв со-
ветских репрессий. Речь идет 
о законопроекте по обеспече-
нию узников ГУЛАГа социальным 
жильем в качестве компенсации 
за незаконно отнятые государ-
ством квартиры. Авторы письма 
указывают президенту Влади-
миру Путину, премьеру Михаи-
лу Мишустину и спикеру Госдумы 
Вячеславу Володину, что пра-
вительство подошло к вопросу 
формально: документ предпола-
гает, что 70–80-летним людям 
придется ждать квартир еще ми-
нимум 25 лет в общей очереди. 
В письме предлагается «принять 
такой закон, по которому жертвы 
репрессий смогут получить жи-
лье в короткий срок».

Открытое письмо «о детях ГУЛАГа» 
опубликовано на сайте „Ъ“, оно ад-
ресовано президенту Владимиру Пу-
тину, премьер-министру Михаилу 
Мишустину и спикеру Госдумы Вяче-
славу Володину. «В 2020 году может 
показаться, что советские политиче-
ские репрессии окончательно стали 
достоянием истории,— говорится 
в нем.— Однако выяснилось, что это 
не так. Сегодня в России полторы ты-
сячи „детей ГУЛАГа“, уже пожилых 
людей, продолжают жить в ссылке. 
Вернуться они не могут до сих пор».

В обращении подробно переска-
зывается законодательная пробле-
ма, о которой много писал „Ъ“. При-
нятый в 1991 году закон «О жертвах 
репрессий» обязал государство вы-
делить репрессированным и их де-
тям, родившимся в ссылке или лаге-
ре, бесплатное жилье в городе, где 
семья проживала на момент ареста. 
Но полномочия распределять квар-
тиры были переданы регионам, ко-
торые во многих случаях выставили 

заведомо невыполнимые условия. 
Дети репрессированных москвичей 
Елизавета Михайлова, Евгения Ша-
шева и Алиса Мейсснер (все женщи-
ны старше 70 лет) подали жалобу на 
закон в Конституционный суд. В кон-
це 2019 года судьи КС согласились 
с их позицией и потребовали от пра-
вительства изменить закон для «воз-
можно более полного возмещения» 
вреда, причиненного государством 
своим гражданам.

«Однако спустя год решение суда 
не исполнено и рискует остаться не-
исполненным,— говорится в пись-
ме.— Законопроект, внесенный 
правительством в Государственную 
думу, фактически сохраняет ситуа-
цию без изменений. Он оставляет 
жилищное обеспечение жертв ре-
прессий на усмотрение региональ-
ных властей и не предусматривает 
никаких гарантий незамедлитель-
ного, как сформулировано в реше-
нии Конституционного суда, восста-
новления прав реабилитированных. 
Жертвы репрессий смогут получить 
жилье лишь в порядке общей очере-
ди, то есть в лучшем случае через 25–
30 лет. До возвращения они просто 
не доживут».

Как сообщал „Ъ“, правительст-
венный законопроект вызвал шквал 
критики. На этапе общественного 
обсуждения он получил 130 отри-
цательных отзывов и ни одного по-
ложительного. Его раскритиковали 
омбудсмен Татьяна Москалькова, 
представитель правительства в КС 
и Верховном суде Михаил Барщев-
ский, а также эксперты правительст-
венного Института законодательст-
ва и сравнительного правоведения. 
Несмотря на негативный отзыв соб-
ственных экспертов, правительст-
во внесло законопроект в Госдуму. 
Это решение объяснялось тем, что 
внеочередное предоставление жи-
лья репрессированным будет «дис-

криминацией» многодетных семей 
и ветеранов Великой Отечественной 
войны, которые также ждут квартир 
от государства. В конце ноября зако-
нопроект был принят в первом чте-
нии, дата второго пока неизвестна.

Авторы письма просят президен-
та, премьера и спикера повлиять на 
ситуацию. Они указывают, что в Гос-
думу внесены поправки к законопро-
екту, по которым жертвы репрессий 
должны в течение одного года полу-
чить федеральные выплаты на жи-
лье. В обращении утверждается, что 
выплата давно обещанных компен-
саций не даст «серьезной нагрузки на 
бюджет». «Общество, не искупившее 
преступления прошлого, не имеет 
будущего. У российского государст-
ва есть шанс успеть вернуть долг „де-
тям ГУЛАГа“, чтобы они наконец смо-
гли возвратиться домой,— говорится 
в обращении.— Если не сделать этого 
сейчас, потом будет уже поздно».

Письмо подписали 110 человек. 
Среди них — президент Фонда по-
мощи жертвам массовых репрессий 
Наталья Солженицына, издатель 
Ирина Прохорова, вице-президент 
Газпромбанка Владимир Ксендзов-
ский, кинорежиссер Александр Со-
куров, писатель Людмила Улицкая, 
актриса Чулпан Хаматова, музыкан-
ты Андрей Макаревич и Илья Лагу-
тенко, заслуженный артист РФ Де-
нис Майданов. «Я подписала письмо 
из чувства справедливости,— ска-
зала „Ъ“ Наталья Солженицына.— 
Справедливости по отношению 
к несчастным людям, которых судь-
ба родителей забросила далеко от 
места, где они должны были жить. 
Нет никаких причин, кроме чинов-
ничьего упрямства, которые могли 
бы этому помешать. Нет никакого 
закона, который был бы нарушен 
выплатой компенсаций. Напротив, 
то, что их не пускают домой,— это 
и есть определенное нарушение».

«Я убежден: у советских репрес-
сий нет срока давности. И если го-
сударство что-то сделает для потом-
ков узников ГУЛАГа, это вину не 
искупает. Но хоть признает вину 
и снова напомнит о ней,— заявил 
„Ъ“ подписавший письмо журна-
лист Леонид Парфенов.— Террор 
против собственного народа — та-
кое у нас было. И мы должны пом-
нить, что бывает, когда власти мож-
но все».

«Для нас важно видеть, что судь-
ба жертв репрессий небезразлична 

столь многим общественным дея-
телям и представителям интелли-
генции,— заявила „Ъ“ директор 
Института права и публичной по-
литики Ольга Сидорович.— Наши 
юристы несколько лет добивались, 
чтобы право „детей ГУЛАГа“ на воз-
вращение домой, обещанное еще 
в 1991 году, могло быть реализова-
но. Прошел год после вынесения 
постановления Конституционно-
го суда, и мы ожидаем его испол-
нения таким образом, чтобы оно 
гарантировало право реабилити-

рованных людей вернуться из бес-
конечной ссылки сейчас, а не через 
годы». «Мы очень благодарны всем, 
кто подписал это письмо,— заявил 
„Ъ“ юрист Григорий Вайпан, пред-
ставлявший в Конституционном 
суде интересы жертв репрессий.— 
Мы видим, что тема возвращения 
„детей ГУЛАГа“ объединила людей 
самых разных взглядов. Поправки, 
которые позволят решить пробле-
му, уже внесены в Думу. Надеемся, 
что депутаты их поддержат».

Иван Тяжлов

Господин Демкин объяснил ре-
шение необходимостью соблюдать 
меры по ограничению распростра-
нения коронавирусной инфекции.

В городе Артеме Приморского 
края в ночь с 18 на 19 января будут 
закрыты православные храмы. Ос-
вященную воду верующие смогут на-
брать на территории приходов, сооб-
щают в администрации города. Тем 
не менее иордань для крещенского 
купания будет организована в одном 
из районов города.

В мэрии Краснодара сообщили, 
что решение о порядке проведения 
традиционных крещенских омове-
ний примут в ближайшее время. 
Прямой запрет не вводили и влас-
ти Ставропольского края. Правда, 
еще в конце прошлого года управ-
ление Роспотребнадзора по краю 
рекомендовало ограничить число 
участников организованных на от-
крытом воздухе мероприятий до 
50 человек. Схожие рекоменда-
ции были даны управлением Ро-
спотребнадзора по КЧР. Главный 
санврач республики Сергей Беска-
котов посоветовал жителям воздер-
жаться от посещения храмов и ку-
пания в проруби.

Оборудовать крещенские купе-
ли намерены власти Ростовской об-
ласти. При этом в региональном 
пресс-центре по информированию 
населения региона о ситуации по 
коронавирусу не смогли пояснить 
“Ъ“, какие меры безопасности бу-
дут приняты при организации ме-
роприятий. В Крыму и Севастополе 
также не стали отменять традици-
онные крещенские купания, решив 
ограничиться рекомендациями Ро-
спотребнадзора о соблюдении мер 
профилактики. В храмах и на на-
бережных полуострова оборуду-
ют деревянные купели и готовят-
ся проводить праздничные службы 
с соблюдением социальной дистан-
ции и использованием средств ин-
дивидуальной защиты.

В управлении Роспотребнадзо-
ра по Москве не ответили на запрос 
„Ъ“. В Московской области на Креще-
ние оборудуют более 220 мест для ку-
пания, сообщает «РИА Новости». От-
мечается, что крещенских купаний 
в Подмосковье ждут более 200 тыс. 
человек.

В федеральном Роспотребнадзо-
ре не планируют давать общие реко-
мендации по поводу предстоящих 
крещенских купаний. В пресс-служ-
бе ведомства, куда „Ъ“ обратился 
с просьбой прокомментировать си-
туацию, подчеркнули, что «вопросы 
дополнительных ограничительных 
мероприятий находятся в компетен-
ции региональных властей».

У Русской православной церкви 
также нет единой позиции по по-
воду крещенских купаний. Пред-
ставители РПЦ сообщили „Ъ“, что 
она будет сформирована в ближай-
шие дни. Настоятель церкви Троицы 
в Хохлах протоиерей Алексей Умин-
ский, например, считает, что нет не-
обходимости окунаться в источники 
в «такое сложное время». Он отмеча-
ет, что традиция крещенских купа-
ний не является строго церковной. 
Это, по словам отца Алексея, «экстре-
мальный вид благочестия», который 
«неожиданно» стал набирать силу 
в последние десятилетия, а христиа-
не, соблюдающие традицию, «совер-
шенно не осознают» смысл праздни-
ка. «В эти дни лучше воздержаться 
от массовых скоплений в местах, 
где люди не смогут соблюдать соци-
альную дистанцию и масочный ре-
жим»,— сказал „Ъ“ отец Алексей.

Отметим, что митрополит Хан-
ты-Мансийский и Сургутский Па-
вел уже обратился к жителям Югры 
с просьбой прислушаться к реко-
мендациям врачей, «которые само-
отверженно трудятся во благо всех 
нас», и воздержаться в этом году от 
омовений в прорубях. В ХМАО отме-
нены крещенские купания, а также 
традиционные крестные ходы. Ре-
шение, сообщили в оперштабе ре-
гиона, принято вместе с югорской 
епархией.

Замдиректора Института Европы 
РАН, руководитель Центра по изуче-
нию проблем религии и общества 
Института Европы РАН Роман Лун-
кин полагает, что «ограничения по-
сещения крещенских купаний со 
стороны властей из-за пандемии не 
вызовут в церкви такого же возму-
щения и даже сопротивления, как 
запрет на богослужения с участием 
прихожан на Пасху». По его словам, 
в церковной среде скорее встанет 
вопрос о том, как и в каких услови-
ях разливать желающим крещен-
скую воду. «В остальном духовенст-
во показало с марта прошлого года, 
что уже привыкло к необходимости 
соблюдать санитарные нормы и от-
нюдь не склонно к ковид-диссидент-
ству, если дело не касается полного 
запрета служб»,— сказал „Ъ“ эксперт.

Его слова подтверждает прото-
ирей Алексей Уминский: «Мы все 
озабочены проблемой, как сделать 
так, чтобы при раздаче крещенской 
воды, что действительно является 
церковной традицией, сохранить 
все предписания для храма. Мы спе-
циально приготовили огромное ко-
личество пластмассовых емкостей, 
чтобы после службы раздать воду 
прихожанам с соблюдением всех са-
нитарных норм».

Наталья Костарнова,  
Павел Коробов; корсеть „Ъ“

Московский городской суд 
во вторник отказался оправ-
дать семерых фигурантов дела 
об экстремистском сообщест-
ве «Новое величие». На решение 
оставить в силе пять приговоров 
(от четырех лет условно до ше-
сти лет колонии) и изменить еще 
два (с 13,5 года колонии в общей 
сложности до 13 лет) суду потре-
бовалось 40 минут. Снижение 
сроков на три месяца фигуран-
там Руслану Костыленкову и Пет-
ру Карамзину защитники назва-
ли «показной формальностью» 
и сообщили, что готовят семь 
кассационных жалоб на решение 
Мосгорсуда, после чего обратят-
ся в ЕСПЧ.

Рассмотрение апелляции на при-
говоры фигурантам дела о «Новом 
величии» 30 декабря прошлого года 
было перенесено на январь 2021 
года, и во вторник в ходе одного за-
седания суд смог заслушать высту-
пления защиты в прениях, мнение 
прокуратуры и последние слова се-
мерых подсудимых. Все фигуранты 
в августе 2020 года после двухлетне-
го разбирательства были пригово-
рены к срокам от шести лет условно 
до семи лет колонии за намерение 
свергнуть конституционный строй, 
как утверждала прокуратура (ч. 1 
ст. 282.1 УК «создание экстремист-
ского сообщества»). Осужденные за-
являли о провокации ФСБ и своей 
невиновности, на этом же настаива-
ли адвокаты — как в суде первой ин-
станции (Люблинский суд Москвы), 
так и в Мосгорсуде. Выступавший 
вчера последним в прениях сторон 
адвокат Николай Фомин, защищаю-
щий Анну Павликову (четыре года 
условно), просил суд об оправдании 
для подзащитной и подчеркивал, 
что в уголовном деле нет состава пре-
ступления, а у фигурантов — мотива. 
Об этом в своих выступлениях ранее 
заявляли 13 других адвокатов.

Гособвинители Ольга Найпак 
и Ирина Васильева, однако, требо-
вали «оставить апелляционную жа-
лобу без удовлетворения». Ранее они 
заявляли суду, что Люблинский суд 
вынес «законный и справедливый» 
приговор, который следует оставить 
без изменений. Напомним, что суд 
первой инстанции практически пол-
ностью удовлетворил требование 
прокуратуры о назначении наказа-
ния обвиняемым. Прокурор Рустам 
Иванов тогда указывал, что следст-
вие располагает достаточными дока-
зательствами их вины. Помимо пое-
здок на тренировки по страйкболу, 
следствие, по его словам, располага-

ет перепиской, в которой фигуран-
ты говорят об «окружении Путина» 
и выражают недовольство полити-
ческим устройством страны.

Один из подсудимых Дмитрий 
Полетаев (шесть лет условно) отка-
зался от выступления с последним 
словом. Остальные выступили крат-
ко, подтвердив свою позицию: «не 
виновны, просим оправдать». Как ра-
нее сообщал „Ъ“, все фигуранты ука-
зывают, что «Новое величие» создали 
провокаторы спецслужб, один из ко-
торых фигурирует в материалах дела 
как «Руслан Д.», «Руслан Данилов», 
«Раду Зелинский» и «тайный свиде-
тель Константинов». Уголовное дело 
о «Новом величии», напомним, нача-
лось в 2018 году с задержания деся-
ти человек, которых обвинили в со-
здании экстремистского сообщества 
и участии в нем. Руслан Костылен-
ков (срок изменен с семи лет коло-
нии на шесть лет и девять месяцев), 
которого следствие и обвинение на-
зывают лидером группы, позже со-
общил, что при задержании его пы-

тали правоохранители, добиваясь 
признания вины. СКР несколько раз 
отказывал в возбуждении уголов-
ного дела по его заявлениям. В 2020 
году на заседании Люблинского суда 
Руслан Костыленков и Вячеслав Крю-
ков (приговорен к шести годам коло-
нии) вскрыли вены в знак протеста 
против сфабрикованного дела.

Мосгорсуд вынес решение за 40 
минут. Адвокат Светлана Сидор-
кина, защищающая господина Ко-
стыленкова, называет его «изде-
вательством» и «формальностью, 
необходимой, чтобы показать, что 
суд объективно исследовал все об-
стоятельства». «Костыленкова в про-
цессе сделали крайним, эта логика 
суда может быть понятна хоть ка-
ким-то образом, но приговор Крю-
кову, который получил срок за зна-
комство с Русланом и за то, что они 
вместе вскрыли вены, не укладыва-
ется в голове»,— поделилась она.

Отметим, в декабре Мосгорсуд со-
гласился исследовать представлен-
ное защитой заключение экспертов 
о том, что признанное ранее экстре-
мистским сообщество «Новое вели-
чие» не представляло реальной уг-
розы для государства, а поведение 
ее участников должно быть «расце-
нено как ролевая игра». Адвокат Ле-
онид Соловьев, защищающий Вяче-
слава Крюкова, пояснил „Ъ“, что эта 
и другие экспертизы «говорят об от-

сутствии у кого-то (из фигурантов.— 
„Ъ“) преступных намерений». «В деле 
была провокация со стороны поли-
ции и внедренных агентов, посколь-
ку они вели себя не пассивно, как того 
требует закон, а активно подстрекали 
к действиям наших подзащитных», — 
заявил Ъ господин Соловьев.

Адвокат Александр Лупашко, 
представляющий Петра Карамзина 
(срок наказания снижен с шести лет 
и шести месяцев колонии до шести 
лет и трех месяцев) признался „Ъ“, 
что не понимает, «по каким критери-
ям» действовал суд: «Совершенно не 
ясно, почему не на один или шесть 
месяцев, не на год или два, никако-
го объяснения пока не последова-
ло, что еще раз подтверждает — суд 
в апелляционной инстанции не раз-
бирает подобные дела серьезно, рас-
сматривая их лишь формально. За-
кон четко говорит: неустранимые 
сомнения трактуются в пользу обви-
няемых, в нашем деле все наоборот».

Защитники подтвердили „Ъ“, что 
готовят кассационные жалобы на 
решение Мосгорсуда, однако смогут 
подать их только в феврале — после 
того как материалы дела вернутся 
в Люблинский суд. Все жалобы в слу-
чае принятия к рассмотрению будут 
слушаться в одном процессе. В даль-
нейшем, пояснили адвокаты, они го-
товятся обратиться в ЕСПЧ.

Мария Старикова

«Новое величие»  
осталось неоправданным
Мосгорсуд сократил наказание двум из семи фигурантов  
дела об экстремизме

Репрессированные ждут ордеров
Владимира Путина просят дать жилье узникам ГУЛАГа

Снижение 
купательной 
способности
с1

Вячеслав Крюков,  
Руслан Костыленков,  
Петр Карамзин  
и Дмитрий Полетаев  
(слева направо) 
в очередной раз  
заявили судьям  
о своей невиновности 
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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Вашингтон переходит 
на инаугурационное положение
Столица США примеривается, как совместить погромы и митинги с торжествами

На фоне продолжающегося в США 
 внутриполитического противостояния 
и бушующей эпидемии коронавируса 
американская столица готовится к при-
ведению к присяге нового президента. 
Простых американцев уже попросили 
сидеть дома и на торжества не приез-
жать. Тех, кто все же приедет — в осо-
бенности с оружием и злонамеренны-
ми мыслями в голове,— встретят бойцы 
 Национальной гвардии.

«Если я за что-то боюсь, то за нашу демо-
кратию» — так столичный мэр Мьюриель Ба-
узер, представитель Демократической пар-
тии, отреагировала на вопрос журналиста об 
опасениях касательно дня инаугурации. Она 
уточнила, что в стране есть опасные воору-
женные группировки и именно они вызы-
вают у нее тревогу — против обычных про-
тестующих город ничего не имеет.

Власти Вашингтона уже задействовали 
все 3,7 тыс. городских полицейских, а так-
же дополнительно 2,9 тыс. стражей поряд-
ка из других штатов. Национальная гвардия 
в случае необходимости готова направить 
в столицу 15 тыс. бойцов. Как рассказали га-
зете The Washington Post источники в ФБР, 
спецслужбы готовятся к запланированным 
вооруженным протестам и в Вашингтоне, 
и около зданий законодательных собраний 
всех 50 штатов.

«Основываясь на недавних событиях и за-
ключениях разведки, нам необходимо подго-
товиться к прибытию в Вашингтон значитель-
ных групп подготовленных и вооруженных 
экстремистов для попыток помешать инаугу-
рации»,— написала госпожа Баузер в письме 
президенту Дональду Трампу с просьбой вве-
сти в столице режим ЧС. Тот согласился — это 
значит, что все расходы на принятие экстрен-
ных мер и оплату сверхурочного и опасного 
труда силовиков будут выделены не из мест-
ного, а из федерального бюджета.

Госпожа Баузер, губернатор штата Мэри-
ленд Ларри Хоган и губернатор Виргинии 
Ральф Нортэм во время совместного конфе-
ренц-звонка условились, что примут меры по 
снижению явки на инаугурацию. Власти уже 
попросили профильный департамент ото-
звать все согласованные заявки на митинги 
в Вашингтоне с 12 по 24 января. Также до 24 
января закрыт доступ к монументу Джорджа 
Вашингтона. Кроме того, до 22 января продле-
ны и антикоронавирусные меры вроде запре-
та на прием посетителей в залах кафе.

Властям есть к чему готовиться: в соцсе-
тях обсуждается (по крайней мере обсужда-

лась до того, как ведущие IT-компании от-
казались от обслуживания популярной 
у консерваторов социальной сети Parler, 
придерживавшейся политики максималь-
ной свободы слова) организация «Марша 
миллионов ополчений», запланированного 
на 20 января и призванного помешать ина-
угурации Джо Байдена. Разговоры о марше 
замечены в Twitter, Facebook и Telegram. 
«Хватит позволять им затыкать вам рты»,— 
гласит одно из таких сообщений, призыва-
ющее к вооруженному походу к Капитолию 
в Вашингтоне и зданиям законодательных 
собраний каждого из 50 штатов 17 января, 
в последнее воскресенье президентского 

срока Дональда Трампа. Под воззванием 
стоит подпись: «Простой народ, уставший 
от притеснений».

Тем не менее планов отказа от публич-
ной инаугурации или ее переноса у властей 
нет. Об этом уведомлены и иностранные 
гости. Так, посольство РФ в США уточнило, 
что Россия приглашена на торжественное 
мероприятие: планируется, что его посетит 
посол Анатолий Антонов. Напомним, по-
сол Сергей Кисляк посещал инаугурацию 
Дональда Трампа в 2017 году, а также соот-
ветствующую церемонию в 2009 году, когда 
президентом страны становился демократ 
Барак Обама. Впрочем, приглашение ино-
странных послов на президентские инау-
гурации — неизменная традиция.

Майкл Плэти, агент Секретной службы 
США, координирующий событие, уверяет, 
что все пройдет штатно: инаугурация объ-
явлена «национальным мероприятием осо-

бой важности», что обеспечивает совмест-
ную работу нескольких силовых ведомств. 
Такую категорию получают лишь самые 
важные события: например, съезды веду-
щих партий, ежегодное обращение прези-
дента к Конгрессу или финальный матч на-
циональной футбольной лиги.

В безопасности уверен и сам Джо Бай-
ден. «Я не боюсь принести присягу под от-
крытым небом. Чрезвычайно важно, что-
бы те, кто призывал к разделению, угрожал 
жизням людей, повреждал общественное 
имущество и нанес ему большой урон, по-
несли ответственность»,— сказал он. Что 
касается темы инаугурационной речи, то 
новый президент обещал рассказать стра-
не о «начале нового национального пути, 
который восстановит душу Америки, спло-
тит страну и проложит ей дорогу в более 
светлое будущее».

Алексей Наумов

Национальная гвардия продолжает 
нести охрану Капитолия, 
а в случае необходимости в день 
инаугурации готова направить 
в столицу еще 15 тыс. бойцов   
ФОТО LOS ANGELES TIMES VIA GETTY IMAGES

Армения и Азербайджан очертили границы отношений
Карабах остался за пределами обсуждения лидеров конфликтующих стран

В Баку и Ереване результаты трехсто-
ронних переговоров лидеров России, 
Армении и Азербайджана, состоявших-
ся в Москве 11 января, получили диа-
метрально противоположную оценку. 
В Азербайджане встречу сочли продук-
тивной, поскольку на ней была достиг-
нута договоренность о разблокировке 
экономических и транспортных свя-
зей в регионе. В Армении же оппози-
ция обвинила премьер-министра Нико-
ла Пашиняна в слабоволии и очередной 
сдаче позиций: в армянском общест-
ве первоочередным вопросом считают 
возвращение пленных, но вместо это-
го на переговорах обсуждали экономи-
ческую повестку, на которой настаивал 
Азербайджан.

И в Баку, и в Ереване вчера активно дис-
кутировали по поводу итогов встречи пре-
мьера Армении Никола Пашиняна и пре-
зидента Азербайджана Ильхама Алиева, 
прошедшей накануне в Москве при посред-
ничестве президента РФ Владимира Пути-
на. На ней была достигнута договоренность 
о создании рабочей группы во главе с ви-
це-премьерами трех стран, которая займет-
ся «разблокировкой всех экономических 
и транспортных связей в регионе». Речь 
идет о двух основных направлениях. Во-пер-
вых, это коридор из основной части Азер-
байджана в анклав — Нахичевань, который 
должен пройти через Сюникскую область 
Армении. А во-вторых, железная дорога из 
Еревана в ту же Сюникскую область, кото-
рая проложена через Нахичевань. Оба мар-
шрута активно использовались в советское 
время, но с началом нагорно-карабахского 
конфликта прекратили существование.

Из-за закрытия указанных транспортных 
путей в свое время пострадала и Россия. Ког-
да в результате грузино-абхазского конфлик-
та движение поездов из России в Грузию ста-
ло невозможным, Армения потеряла самый 
надежный маршрут к своему основному со-
юзнику, а Россия — соединение с железны-
ми дорогами Турции. В результате железные 
дороги Армении де-факто сократились до 
небольшого участка, связывающего Ереван 
и Тбилиси, а товары из России могут пере-
возиться лишь по Военно-Грузинской доро-
ге, которая регулярно закрывается из-за по-
годных условий. Серьезным подспорьем для 
Армении могло бы стать расширение эконо-
мических связей с Ираном, но и это до сих 
пор было невозможно, учитывая, что страны 
связывает лишь одна горная дорога.

Таким образом, подписанный в Москве 
документ теоретически должен устраивать 
все три стороны: Азербайджану нужна доро-
га в Нахичевань и Турцию, России — в Тур-

цию и Армению, а Армении — в Россию 
и Иран. Но де-факто триумфатором по ито-
гам переговоров чувствовал себя только Иль-
хам Алиев. А вот Никол Пашинян в своей 
речи сконцентрировался не на достижени-
ях, а на нерешенных вопросах — в первую 
очередь на нежелании Баку обсуждать статус 
Нагорного Карабаха, а также на судьбе воен-
нопленных (см. „Ъ“ от 12 января).

Разочарование Никола Пашиняна разде-
ляют и другие армянские политики, правда, 
они убеждены, что в «провале» переговоров 
виноват сам премьер. Например, глава пар-
ламентской фракции партии «Светлая Ар-
мения» Эдмон Марукян заявил, что разбло-
кировка экономических коридоров и так 
упоминалась в трехстороннем соглашении 
от 9 ноября прошлого года, а значит, обсу-
ждать ее дополнительно излишне. «Факти-
чески это повестка, продвинутая нашим 
врагом, и она продолжает доминировать 
над армянской повесткой»,— сказал поли-
тик. И посетовал на то, что если «пункты, ко-
торые не входят в повестку (армянской сто-
роны.— „Ъ“), такие как уход из Кельбаджара 
и передача Лачинского коридора, были реа-
лизованы и по-прежнему реализуются с точ-
ностью швейцарских часов», то судьбу ар-

мянских военнопленных в Баку обсуждать 
отказываются.

«Вопрос по военнопленным не обсуждал-
ся по двум причинам. Во-первых, азербайд-
жанская сторона объявила военнопленных 
преступниками и пытается превратить их 
судьбу в дополнительный пункт перегово-
ров. Во-вторых, армянская сторона не нашла 
достаточно убедительных аргументов, что-
бы объяснить неэффективность такого под-
хода»,— предположил в беседе „Ъ“ армян-
ский политолог Грант Микаелян.

Между тем азербайджанский политолог, 
эксперт международного дискуссионного 
клуба «Валдай» Фархад Маммадов заверил 
„Ъ“, что в Баку не всех удерживаемых армян 
считают военнопленными: «Люди, задер-
жанные до и во время конфликта, уже выда-
ны. А сейчас Армения хочет вернуть 62 че-
ловека, которых азербайджанская армия 
разоружила под Гадрутом уже в декабре. Они 
заехали из Ширакской области Армении 
в конце ноября, уже после подписания за-
явления о прекращении огня, и убили пяте-
рых граждан Азербайджана. Поэтому их рас-
сматривают отдельно — как диверсантов».

Что касается статуса Нагорного Караба-
ха или судьбы проживающих там армян, то 

тут позиция Баку, по мнению Фархада Мам-
мадова, будет еще жестче. «Азербайджан 
будет обсуждать с Арменией исключитель-
но межгосударственные вопросы. А нагор-
но-карабахский конфликт завершен, и бу-
дущее армян Карабаха может обсуждаться 
разве что с международными организаци-
ями и другими посредниками, но не с Ере-
ваном»,— уверен он.

Не сумев похвастаться другими достиже-
ниями в переговорах, Никол Пашинян оста-
новился на перспективах развития эконо-
мических связей. На его взгляд, они «могут 
серьезно изменить экономический облик 
региона и серьезно повысить инвестици-
онный потенциал и инвестиционную при-
влекательность». Однако собеседники „Ъ“ 
в Ереване не разделяют его оптимизма. 
«В среднесрочной перспективе осуществле-
ние Россией грузоперевозок через азербайд-
жанскую инфраструктуру для Армении будут 
обходиться дороже, чем через Верхний Ларс 
и грузинские порты на Черном море. Причи-
на — необходимость поиска новых инфра-
структурных решений, которые неизбежно 
найдут отражение в себестоимости перево-
зок,— считает президент армянской НКО 
„Институт энергетической безопасности“ 
Ваге Давтян.— Важную роль сыграет и поли-
тическая составляющая. Хоть Азербайджан 
и заявляет о равноправном доступе к транс-
портной инфраструктуре, очевидно, что он 
будет проявлять протекционистский подход, 
создавая для армянских грузоперевозчиков 
неблагоприятные условия. Гибридная война 
продолжается и будет иметь преимуществен-
но экономическое содержание».

Старший научный сотрудник центра Carn-
egie Europe и автор одной из главных книг 
по истории нагорно-карабахского конфлик-
та «Черный сад» Томас де Ваал считает, что «са-
мое интересное» в переговорах лидеров трех 
стран «осталось за закрытыми дверями», а эко-
номическую повестку вынесли на первый 
план лишь для того, чтобы предъявить ка-
кой-то результат. «Пашинян, вне всяких сом-
нений, хотел добиться соглашения о плен-
ных и пропавших без вести, но Алиев в этом 
пока не заинтересован. Алиев, вероятно, не-
доволен работой миротворческой миссии, 
но Путин не готов к компромиссам на этот 
счет. Что остается? Искренний и общий инте-
рес к восстановлению автомобильных и же-
лезных дорог»,— заявил „Ъ“ эксперт. Однако, 
как признал господин де Ваал, этот план сле-
дует считать долгосрочным: чтобы его осуще-
ствить, нужна не только инфраструктура, но 
и «политическая воля и соглашения на базо-
вом уровне, которые сейчас отсутствуют».

Кирилл Кривошеев;  
Айк Халатян, Ереван

Отойти  
от пропасти

Мир входит в новый год в ожидании 
смены администрации в США. В этой 
связи есть соблазн предположить, что 
движение российско-американских 
отношений по нисходящей траекто-
рии может быть замедлено или даже 
обращено вспять. Необходимость 
в изменении этой траектории нигде 
не является столь острой, как в сфере 
контроля над ядерными вооружени-
ями, где уже практически ничего не 
осталось от некогда устойчивой сис-
темы, включающей официальные со-
глашения, постоянные консультации 
и неформальную взаимную коорди-
нацию политики. Ситуация, которую 
мы наблюдаем сегодня, вероятно, яв-
ляется худшей с момента создания ре-
жима ядерного нераспространения, 
у истоков которого более 50 лет назад 
стояли Москва и Вашингтон.

Хорошим первым шагом стало бы 
проведение сторонами, идеально — 
на официальном уровне, параллель-
ных оценок стоящих перед ними уг-
роз в ядерной сфере. Это помогло бы 
внести ясность относительно списка 
первостепенных ядерных угроз и при-
оритетных стратегий в области контр-
оля над вооружениями и нераспро-
странения в представлении США и РФ.

С точки зрения структурирова-
ния диалога очень полезным шагом 
стал бы возврат к некогда рутинной, 
но давно забытой практике проведе-
ния каждые полгода встреч на уровне 
заместителя министра иностранных 
дел РФ и заместителя (или старшего 
заместителя) госсекретаря США для 
обсуждения вопросов ядерного не-
распространения. Такие встречи по-
зволяют обмениваться информаци-
ей о существующих озабоченностях, 
а также укрепляют контакты и лич-
ные связи между российскими и аме-
риканскими официальными лицами, 
что содействует снижению риска лож-
ного восприятия заявлений и дейст-
вий друг друга. Необходимо также 
инициировать регулярные рабочие 
встречи по вопросам ядерной про-
блематики между высокопоставлен-
ными представителями министерств 
обороны двух стран и профильных 
организаций, курирующих работу 
ядерно-энергетического комплекса.

Также целесообразно возродить — 
возможно, в новом формате и с пере-
смотренной сферой охвата — рабо-
чие группы по вопросам контроля 
над вооружениями, ядерной энер-
гетике и ядерной безопасности, ко-
торые создавались в рамках двусто-
ронней российско-американской 
президентской комиссии (деятель-
ность этих групп была приостановле-
на в 2014 году).

Помимо этого существует множе-
ство многосторонних площадок, та-
ких как МАГАТЭ, где Россия и США 
ранее часто продуктивно взаимодей-
ствовали по вопросам ядерной про-
блематики, даже если их интересы 
и стратегии не всегда совпадали. Все 
они продолжают функционировать, 
но в последние годы сотрудничество 
там почти не ведется.

Нереалистично ожидать, что при-
ход новой администрации в США сам 
по себе снимет все препятствия для 
российско-американского сотрудни-
чества в сфере контроля над вооруже-
ниями и нераспространения. Клубок 
проблем в двусторонних отношени-
ях не может быть распутан в мгнове-
ние ока, а груз взаимного недоверия 
слишком велик для быстрого измене-
ния сложившейся ситуации. Однако 
имеются возможности для того, что-
бы уже в начале 2021 года изменить 
современный подход к двусторонне-
му взаимодействию в ядерной сфе-
ре — «око за око, зуб за зуб» — на бо-
лее продуктивный подход «шаг за 
шагом», когда одно совместное дейст-
вие будет создавать более благоприят-
ную атмосферу для новых конструк-
тивных усилий.

полная версия
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Уже в начале 2021 года 
можно изменить под-
ход к взаимодействию 
между Россией и США 
в ядерной сфере

Антон Хлопков,
директор Центра энергетики  
и безопасности

Уильям Поттер,
директор Центра исследований 
в области нераспространения 
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В России зафиксировано самое глубо-
кое снижение потребления электро-
энергии за последнее десятилетие. 
В 2020 году спрос в целом по стране 
упал на 2,3% и приблизился к уров-
ню четырехлетней давности. Основ-
ные причины — сделка ОПЕК+, снизив-
шая потребление энергии у нефтяной 
отрас ли, теплая погода и последствия 
пандемии коронавируса. Сокращение 
потребления, по оценкам аналитиков, 
приведет к падению прибыли тепло-
вой генерации на 14–16%. Полного вос-
становления спроса эксперты ожида-
ют в 2022 году.

В 2020 году потребление электроэнер-
гии в целом по стране рухнуло на рекорд-
ные 2,3% год к году, в натуральном выра-
жении показатель составил примерно 
1,050 трлн кВт•ч, следует из опубликован-
ных 12 января данных «Системного операто-
ра» (СО, диспетчер энергосистемы). В Единой 
энергосистеме России (ЕЭС, не учитывают-
ся изолированные системы) спрос упал на 
2,4%, до 1,034 трлн кВт•ч. Без учета влияния 
«лишнего» дня високосного года в феврале 
снижение составило 2,6% в ЕЭС и 2,7% в це-
лом по стране. Показатели приблизились 
к результатам 2016 года.

Наибольший спад наблюдался в сере-
дине весны — начале лета, то есть в пери-
од наиболее активной фазы ограничений 
на фоне пандемии, рассказали „Ъ“ в «Сове-
те рынка» (регулятор энергорынков). Осе-
нью началось восстановление, а уже к сере-
дине декабря в европейской части РФ и на 
Урале совокупное суточное потребление об-
новляло годовые максимумы. По данным 
СО, в декабре из-за морозов потребление 
увеличилось на 2,2% год к году, достигнув 
105 млрд кВт•ч в целом по стране. «Сниже-
ние потребления электроэнергии в ЕЭС 
России за 2020 год, очищенное от влияния 

температурного фактора (приведенного), 
оценивается на уровне 2,1% по сравнению 
с 2019 годом»,— уточнили „Ъ“ в СО.

В 2020 году произошло самое сильное 
снижение потребления за последние десять 
лет, отмечает Владимир Скляр из «ВТБ Капи-
тала». За этот период падение спроса наблю-
далось лишь дважды — в 2013 и 2015 годах. 
По мнению аналитика, рекордное сокраще-
ние в первую очередь связано со снижением 
производства и транспорта нефти из-за сдел-
ки ОПЕК+ и более теплой погодой, а не с по-
следствиями пандемии.

В целом за год спрос увеличился лишь 
в Объединенной энергосистеме (ОЭС) Вос-
тока (плюс 1%), что объясняется ростом по-

требления железнодорожными предприя-
тиями (плюс 4%) и в транспортировке нефти 
(плюс 10%), рассказали „Ъ“ в СО. Самое глу-
бокое падение было в ОЭС Урала (на 5,4%), 
в ОЭС Средней Волги (на 4,2%) и в ОЭС Се-
веро-Запада (на 2,9%) в основном из-за со-
кращения потребления предприятиями 
добычи и транспортировки нефти и неф-
тепродуктов, а также из-за ограничений на 
фоне пандемии.

Просело и производство электроэнергии: 
электростанции страны в целом выработа-
ли за год 1,064 трлн кВт•ч, что на 3% меньше 
уровня 2019 года. Сильнее всего уменьши-
лась выработка тепловых станций — сразу 
на 9,9%, до 555,5 млрд кВт•ч. Вместе со сни-

жением цен на электроэнергию на рынке на 
сутки вперед (на 6% в европейской части РФ 
и на Урале и на 1,8% в Сибири) и небольшим 
всплеском неплатежей это привело к сниже-
нию прибыли тепловой генерации пример-
но на 14–16%, причем общая выручка секто-
ра почти не изменилась и осталась на уровне 
4,1 трлн руб., подсчитал Владимир Скляр.

Вторая составляющая одноставочной 
цены оптового рынка — мощность — доро-
жала. «За счет снижения потребления вклад 
составляющей цены, связанной с покупкой 
электрической энергии, снизился, а мощ-
ности, напротив, закономерно возрос»,— 
поясняют в регуляторе. Так, по последним 
данным, за 11 месяцев 2020 года односта-
вочная цена (с учетом регулируемых дого-
воров) выросла в пределах официальной 
инфляции, заявили „Ъ“ в «Совете рынка». 
В разрезе по ценовым зонам рост составил 
3,4% и 2,6% год к году.

Ростом цен недовольна промышлен-
ность. «Снижение электропотребления 
ожидаемое — сказались пандемия и огра-
ничения нефтедобычи. Удивляет цена элек-
троэнергии, которая продолжает расти 
вопреки закону спроса и предложения»,— 
сообщили „Ъ“ в «Сообществе потребителей 
энергии» (объединяет крупных потребите-
лей электроэнергии).

В новогодние праздники тенденция к ро-
сту потребления сохранилась. Как уточни-
ли „Ъ“ в СО, за 12 дней января потребление 
электроэнергии в ЕЭС России уже превыша-
ет показатель января 2020 года на 3,4% из-за 
морозов. Дальнейшая динамика будет опре-
деляться погодными факторами и темпами 
восстановления деловой активности, гово-
рят в «Совете рынка». Владимир Скляр ожи-
дает, что потребление в текущем году выра-
стет на 1,4%, а уровня 2019 года достигнет 
в 2022 году.

Полина Смертина
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 28164,34 (+25,31)
РТС 1484,96 (+18,4)
FTSE 100 6754,11 (–44,37)

DAX 30* 13925,06 (–11,6)
DJIA* 30979,14 (–29,55)
NASDAQ Composite* 13077,333 (+40,902)

*На 19:59.     По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.01.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 13.01.21
Австралийский доллар 57,3410
Английский фунт 100,6011
Белорусский рубль 13,5293
Датская крона* 12,1414

Доллар США 74,2663
Евро 90,3227
Индийская рупия** 10,1250
Казахский тенге** 17,6535

Канадский доллар 58,2298
Китайский юань* 11,4830
Норвежская крона* 87,2797
СДР 106,9613

Сингапурский доллар 55,8435
Новая турецкая лира 99,6048
Украинская гривна* 26,4860
Шведская крона* 89,6579

Швейцарский франк 83,3984
Японская иена** 71,2694
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Экономика сэкономила на электричестве
Энергопотребление в 2020 году рухнуло на рекордные 2,3%
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Последняя неделя выдалась удачной 
для Telegram. Мессенджер получил 
мощный приток аудитории за счет 
двух историй: обновления политики 
конфиденциальности WhatsApp (он 
фактически обязал пользователей де-
литься данными с Facebook, которо-
му принадлежит) и блокировки Par-
ler, который облюбовали сторонники 
президента США Дональда Трампа.

Недовольные этими событиями 
и переместились в мессенджер Пав-
ла Дурова. По данным Sensor Tower, 
с 6 по 10 января Telegram скачали 
9 млн раз, что втрое больше резуль-
татов предыдущей недели. Только 
в США за эти же дни его установили 
545 тыс. раз. Сам Павел Дуров 12 ян-
варя отчитался о 25 млн новых поль-
зователей за последние трое суток. 
Вечером того же дня власти Турции 
официально объявили, что в Tele-
gram зарегистрировался президент 
страны Реджеп Тайип Эрдоган.

Ситуация с WhatsApp ярко про-
демонстрировала все более распро-
страненный на рынке мессендже-
ров метод ситуативного маркетинга. 
Telegram, как и еще один конкурент 
WhatsApp — Viber, тут же поспешил 
обвинить соперника по рынку в не-
уважении к пользователю, не забыв 
напомнить о своих преимуществах.

Но если приток аудитории из 
WhatsApp не несет для Telegram яв-
ных рисков, то переезд сторонни-
ков Дональда Трампа может ниве-
лировать все плюсы ситуации. Как 
известно, крупнейшие технологиче-
ские гиганты фактически объявили 
им войну: те же Apple и Google убра-
ли из своих магазинов Parler, а, на-
пример, Amazon отключила его сайт 
от хостинга.

Теперь Apple и Google, которые 
Павел Дуров постоянно критикует 
из-за монополии и высоких комис-
сий, получат формальный повод 
убрать из магазинов приложений 
и набивший оскомину Telegram, что 
уже призывают сделать многие аме-
риканские пользователи за разжига-
ние там насилия сторонниками До-
нальда Трампа.

Подобные призывы появляются 
не впервые: на протяжении несколь-
ких лет западные чиновники и ме-
диа указывали на распространение 
террористов в Telegram, но тот давно 
начал отчитываться о борьбе с терро-
ризмом на платформе.

Из последних комментариев са-
мого Павла Дурова понятно, что на 
этот раз он не исключает сценарий 
блокировки. Отвечая на вопросы 
пользователей в Telegram, он реко-
мендовал им переходить на Android, 
так как там есть возможность уста-
навливать приложения в обход ма-
газинов, и рассказал о разработке 
веб-приложения для браузера Safari.

Telegram теперь придется выби-
рать между принципами свободы 
слова для всех и сохранением доступ-
ности. Если мессенджер начнет отчи-
тываться о «чистке» пользователей, 
это станет сигналом о готовности иг-
рать по правилам Apple и Google, про-
тив чего господин Дуров всегда вы-
ступал, по крайней мере на словах.

Если приток аудитории 
из WhatsApp не несет 
для Telegram явных  
рисков, то переезд 
сторонников  
Дональда Трампа  
может нивелировать 
все плюсы ситуации
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Соискателей поставили на скачивание
Удаленная работа множит мошеннические схемы

На рынке появилась новая мошенни-
ческая схема, сочетающая подходы ха-
керов и социальную инженерию. По-
тенциальной жертве для получения 
удаленной работы предлагается ска-
чать популярные приложения с офи-
циальных ресурсов. Однако среди них 
находится приложение с вредоносным 
программным обеспечением, дающее 
удаленный доступ к мобильному банку 
жертвы. Эксперты считают, что в усло-
виях широкого распространения ди-
станционной работы такая схема име-
ет шансы стать массовой.

Как рассказали „Ъ“ в RTM Group (компа-
нии, консультировавшей пострадавшего 
клиента), мошенники нашли резюме жер-
твы на сайте поиска работы. По словам ди-
ректора технического департамента RTM 
Group Федора Музалевского, злоумышлен-
ник под видом работодателя звонит жертве 
и предлагает привлекательные условия тру-
да: «Для начала он просит установить ряд 
приложений, в том числе приложение с тро-
яном, который ставит на устройство жертвы 
программу удаленного доступа. После этого 

злоумышленник получает секретные коды 
клиента банка для доступа к личному каби-
нету». При этом сами приложения жертва 
скачивает напрямую из магазина PlayMar-
ket, куда одно из них, зараженное вирусом, 
предварительно загрузили мошенники.

До сих пор основных мошеннических 
схем было две: одна из них — установка про-
граммы по ссылке, которую невниматель-
ный пользователь открыл из неизвестного 
SMS или сообщения мессенджера, вторая за-
ключается как раз в социальной инженерии. 
«Новая схема комбинирует подходы хакеров 
и „звонарей“ — специалисты по перегово-
рам настойчиво просят поставить безобид-
ную на первый взгляд программу, а в нее уже 
хакеры зашили средства управления»,— го-
ворит Федор Музалевский.

По словам главы службы ин фор-
мационной безопасности ГК «Элекснет» 
Ивана Шубина, новая схема — вариация 
уже использовавшейся, в которой компания 
якобы нанимает на работу людей, получает 
копии их паспортов, получает от их имени 
займы в МФО или же просто торгует персо-
нальными данными. «Раньше мошенники 

действовали офлайн, снимали офис. В пери-
од пандемии многие компании перешли на 
дистанционные собеседования, мошенники 
тоже перешли на удаленку»,— поясняет он.

В разгар первой волны пандемии, в мае, 
на сайте правительства Москвы появи-
лась памятка, как распознать мошенников 
под видом потенциальных работодателей. 
«Пользуясь ситуацией на рынке труда, вам 
могут быть направлены фейковые предло-
жения об удаленной работе под прикрыти-
ем корпоративных рассылок»,— говорилось 
в ней. Но там речь шла о ссылке, по которой 
жертва попадала на сайт мошенников, или 
о покупке у них методической литературы 
для начала работы.

Сейчас про популярные схемы мошен-
ничества есть много информации и на них 
мало кто попадается. Но в данном случае ПО 
может выглядеть легитимным и устанав-
ливаться с официальных магазинов типа 
Google Play, отмечает технический дирек-
тор RuSIEM Антон Фишман.

Впрочем, как заверили „Ъ“ в Google, во 
всех Android-смартфонах работает система 
безопасности «Google Play Защита», которая 

проверяет приложения во время установки, 
а также периодически сканирует устройст-
во. «Если „Google Play Защита“ обнаружива-
ет потенциально опасное приложение, она 
отправляет уведомление пользователям 
и блокирует приложение, если оно не будет 
удалено. Чаще всего опасные приложения 
удаляются автоматически, а пользователь 
получает соответствующее уведомление»,— 
сообщили в компании.

Кроме того, по словам ведущего экспер-
та «Лаборатории Касперского» Сергея Голо-
ванова, крупные финансовые организации 
внедряют комплексные системы для защи-
ты от мошенничества. «Такие решения могут 
предупредить организацию, если одновре-
менно с приложением для мобильного бан-
кинга работает ПО для удаленного управле-
ния»,— говорит он.

Тем не менее, по мнению Федора Муза-
левского, новая схема в условиях удаленки 
может стать массовой. Под удар, поясняет он, 
попадают слои населения, не имеющие пол-
ноценной работы и, следовательно, склон-
ные к риску.

Максим Буйлов, Юлия Степанова

Пандемия обновила планшеты
Продажи выросли впервые с 2014 года

Рынок электронных планшетов 
в России по итогам 2020 года впер-
вые за шесть лет показал рост про-
даж в штуках, увеличившись на 19%, 
до 2,5 млн устройств, подсчитали 
в «М.Видео-Эльдорадо». Наиболее вос-
требованными стали планшеты сред-
него и высокого ценовых сегментов 
с большим экраном, которые рос-
сияне приобретали для работы, уче-
бы и развлечений на удаленке. В 2021 
году спрос на устройства сохранится 
в основном за счет нужд корпоратив-
ного сектора, считают эксперты.

По итогам 2020 года рынок планшет-
ных компьютеров в России достиг 2,5 млн 
штук и 41,4 млрд руб., подсчитали в группе 
«М.Видео-Эльдорадо». Продажи увеличились 
на 19% в штуках и на 45% в деньгах по сравне-
нию с 2019 годом, при этом в количествен-
ном выражении они начали расти впервые 
с 2014 года. Схожую тенденцию видят и в «Си-
тилинке», где продажи устройств выросли на 
50% в деньгах и на 25% в штуках год к году.

Аналитики МТС приводят более скром-
ные показатели: рост в натуральном выра-
жении — 8%, а в денежном — 35%. По дан-
ным «Яндекс.Маркета», в 2020 году россияне 
сделали на 19% заказов планшетов больше, 
чем годом ранее, а рост в деньгах составил 
30%. В Ozon за прошлый год спрос на план-
шеты вырос практически вдвое в штуках, 
рассказали в компании.

Лучшую динамику в продажах показа-
ли устройства из среднего сегмента стоимо-
стью 15–20 тыс. руб. и наиболее дорогие мо-
дели с ценой больше 60 тыс. руб., рассказали 
опрошенные „Ъ“ дистрибуторы. Средний 
чек устройства увеличился на 20% и соста-
вил 16,5 тыс. руб. Лидерство в числе продан-
ных планшетов удерживают Huawei, Sam-
sung и Apple.

Больше всего продаж в штуках в прош-
лом году (55%) пришлось на планшеты сред-
него и высокого ценовых сегментов с объе-
мом встроенной памяти от 32 Гб, следует из 
данных «М.Видео-Эльдорадо». «Рост потре-
бления контента сказался на популярно-

сти устройств с экраном более 10 дюймов, 
которые еще пять лет назад занимали толь-
ко 20% продаж в штуках, а теперь заняли по-
ловину рынка»,— заметили в компании. На 
этом фоне продажи планшетов стоимостью 
менее 7 тыс. руб. с небольшой диагональю 
экрана и без слота для сим-карты снизились 
на 38% относительно 2019 года.

Рекордным по итогам 2020 года оказался 
и спрос на смартфоны. Их продажи увели-
чились на 2,3% в натуральном выражении 
и на 14,3% в деньгах, до 31 млн устройств 
и 572 млрд руб. соответственно (см. „Ъ“ от 
29 декабря 2020 года). В этом сегменте по-
требители также отдали предпочтение до-
рогим моделям: количество купленных 
устройств дороже 50 тыс. руб. в 2020 году вы-
росло на 39,2% по сравнению с прошлым го-
дом, а спрос на смартфоны дешевле 5 тыс. 
руб. упал на 15%.

Самоизоляция в период пандемии 
в целом стимулировала использование мо-
бильных устройств как рабочего инстру-
мента, а также альтернативу досугу в ре-

альном мире, считает гендиректор «ТМТ 
Консалтинга» Константин Анкилов. Рост 
продаж планшетов прежде всего связан 
с переходом на удаленку, согласен предста-
витель Ассоциации торговых компаний 
и товаропроизводителей электробытовой 
и компьютерной техники (объединяет Ap-
ple, Samsung и др.) Антон Гуськов. Тенден-
цию подтверждают и данные опроса De-
loitte, 7% респондентов которого заявили, 
что недавно приобрели планшеты, расска-
зали в компании.

В 2021 году спрос на планшеты сохра-
нится, считает гендиректор TelecomDaily 
Денис Кусков. По его оценке, к концу года 
их продажи могут составить 2,7 млн штук. 
Рост рынка уже не будет таким взрывным, 
как в 2020 году, считает старший менеджер 
группы «Ноутбуки, планшеты и ПК» компа-
нии «Марвел-Дистрибуция» Николай Савин. 
По его мнению, спрос будут поддерживать 
в основном закупки для нужд корпоратив-
ного сектора.

Никита Королев

получил в мессенджере 
корреспондент отдела медиа 
и телекоммуникаций

Дмитрий 
Шестоперов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Агентство по страхованию вкла-
дов (АСВ) определилось с первы-
ми компаниями, которые зай-
мутся розыском и возвратом 
средств банков-банкротов. Воз-
награждение оказалось весьма 
существенным — 25–40% от взы-
сканного, поэтому поток желаю-
щих не иссяк. Впрочем, экспер-
ты предупреждают, что эта рабо-
та — долгосрочные инвестиции 
без гарантий, и считают стои-
мость услуг оправданной.

АСВ в рамках работы по взыска-
нию активов контролировавших об-
анкротившиеся банки лиц заключе-
ны первые три договора. Конкурс был 
объявлен весной прошлого года (см. 
„Ъ“ 4 марта 2020 года). Как сообщили 
„Ъ“ в АСВ, на данный момент, для по-
иска и возврата средств в конкурсную 
массу активов Пробизнесбанка за-
ключен договор с «Юков и партнеры», 
банка «Рублев» — с «Яковлев и партне-
ры», Экопромбанка — с адвокатским 
бюро А-ПРО. Компании обязуются за 
собственный счет организовать по-
иск и обращение взыскания на ак-
тивы контролировавших банки лиц, 
пояснили в АСВ. Все полученные в ре-
зультате средства пополнят конкурс-
ную массу. Выбранные — одобрены 
комитетами кредиторов банков.

• Сумма требований по Пробизнес-
банку в РФ 68,5 млрд руб. Кроме 
 того, к бенефициару банка Сергею 
Леонтьеву заявлены требования 
на 56,5 млрд руб. Работа по привле-

чению контролировавших «Рублев» 
лиц к ответственности находится 
в стадии подготовки. Объем требо-
ваний АСВ к лицам, контролировав-
шим Экопромбанк,— 3,2 млрд руб. 
На 12 января 2021 года отбор судеб-
ного финансирования объявлен в от-
ношении активов контролировав-
ших лиц 278 финорганизаций. Общая 
сумма требований составляет око-
ло 1,46 трлн руб.
В задачи компаний, которые ста-

ли победителями отбора, будет вхо-

дить работа по привлечению контр-
олировавших лиц к имущественной 
ответственности в РФ и вне стра-
ны. «При этом вознаграждение бу-
дет выплачиваться исключительно 
из суммы денежных средств, посту-
пивших в конкурсную массу,— от-
мечают в агентстве.— Размер воз-
награждения определен договором 
и составляет от 25% до 40% от суммы 
поступлений». По словам первого 
замгендиректора АСВ Андрея Мель-
никова, с момента объявления кон-
курса в агентство поступило 44 заяв-
ки от организаций. «В отношении 11 
банков агентство уже одобрило полу-
ченные от участников отбора страте-
гии, большая часть из них также уже 
прошла процедуру одобрения коми-
тетами кредиторов,— уточняет он.— 
Сейчас на этапе заключения находят-
ся договоры еще по восьми банкам. 
При этом мы продолжаем получать 
обращения от компаний, поэтому 
принято решение продлить срок 
приема заявок еще на два месяца, 
до 28 февраля 2021 года».

Эксперты считают, что с учетом 
сложности задачи цена оправданна. 
«В первом приближении вознаграж-
дение в размере 25–40% от суммы воз-
вращенных средств может показать-
ся завышенным,— говорит адвокат 
„Делькредере“ Алексей Наумов.— 
Но для тех, кто имеет представление 
о реалиях возвращения средств в кон-
курсную массу, очевидно, что с учетом 
перспектив взыскания такие цифры 

более чем разумны». Для примера, со-
гласно статистике ЦБ, доля удовлетво-
ренных требований кредиторов бан-
ков не превышает 5%, указывает он. 
По словам партнера «Рустам Курма-
ев и партнеры» Дмитрия Клеточкина, 
юристы расходы несут сейчас, а гоно-
рар будет потом и с некоторой степе-
нью вероятности — в него заложена 
в том числе плата за риск. Управляю-
щий партнер «Позиции права» Егор 
Редин указывает, что сложность пои-
ска активов за рубежом чаще всего со-
стоит в том, что в каждой юрисдикции 
необходимо понимать, где искать ин-
формацию (конкретные реестры, 
базы данных) и как ими пользоваться. 
«Что касается практики определения 
гонорара, она вполне соответствует 
общемировой»,— говорит он. По мне-
нию руководителя отдела форензик 
КПМГ в России и СНГ Игоря Лебеде-
ва, определяющим фактором успеха 
является наличие компании, веду-
щей поиск, информационных источ-
ников в рассматриваемых юрисдик-
циях. По словам партнера ЕY Дениса 
Королева, во всем мире поиск акти-
вов и их последующее взыскание — 
это трудоемкий и затратный процесс. 
«Стоимость данных мероприятий по 
определению не может быть низкой. 
Такая работа — долгоиграющий про-
ект. Как правило, это значительные 
затраты с непредсказуемым результа-
том»,— заключает эксперт.

Ксения Дементьева,  
Ольга Шерункова

По следам рухнувших бенефициаров
АСВ отобрало первых агентов взыскания

Две крупнейшие российские 
фондовые биржи — Московская 
и Санкт-Петербургская — по ито-
гам прошлого года стали полно-
ценными конкурентами по объ-
емам торгов акциями. Москов-
ская площадка, на которой пре-
имущественно торгуются рос-
сийские бумаги, удвоила объе-
мы, санкт-петербургская, на ко-
торой представлены акции зару-
бежных эмитентов, увеличила 
их на порядок. Однако в таких 
сегментах, как долговой, сроч-
ный, валютный и денежный 
рынки, реальных конкурен-
тов у Московской биржи пока 
не предвидится.

Московская биржа 12 января под-
вела итоги 2020 года. Общий объ-
ем торгов на ней вырос на 18,7%, до 
947,2 трлн руб. Почти двукратный 
рост показал рынок акций, депози-
тарных расписок и паев, достигнув 
рекордных 23,9 трлн руб. Предыду-
щий рекорд был установлен в 2011 
году и составил 19,7 трлн руб. В стати-
стику вошли и торги иностранными 
акциями за рубли, которые биржа на-
чала в конце августа.

На Санкт-Петербургской бирже 
объем торгов по итогам 2020 года со-
ставил $167,3 млрд, что в 10 раз боль-
ше, чем в 2019 году ($16,73 млрд). На 
этой бирже торгуются иностранные 
ценные бумаги, в основном акции 
(более 99% от объема торгов). С учетом 
среднего за год курса доллара в разме-
ре 72,3 руб., объем торгов иностран-
ными бумагами составил 12,1 трлн 
руб. Таким образом, оборот торгов на 
Санкт-Петербургской бирже состав-
ляет по итогам года 50% от оборота 
Московской биржи, тогда как в преж-
ние годы не превышал и 10%.

Уже сейчас можно сказать, что 
Санкт-Петербургская биржа такой 
же серьезный игрок и вполне равно-
ценный конкурент Московской бир-
же на рынке акций, отмечает руко-
водитель управления мониторинга, 
контроля и развития клиентского 
сервиса «Финама» Дмитрий Леснов. 
По его словам, ближайшие год-два 
это будет достаточно серьезное со-
перничество, в результате которого 
выиграют как профессиональные 
участники рынка, так и их клиенты. 
Подстегивать конкуренцию будет 
продолжающийся приток инвесто-
ров на фондовый рынок.

Впрочем, в таких сегментах, как 
долговой, срочный, валютный и де-
нежные рынки, Московская биржа 

остается и, судя по всему, надолго 
останется единственной торговой 
площадкой.

Санкт-Петербургская биржа пока 
только разработала трехлетнюю стра-
тегию (см. „Ъ“ от 9 декабря 2020 года), 
которая предполагает формирова-
ние универсальной бизнес-модели, 
включающей рынки акций и облига-
ций в международной и в локальной 
юрисдикциях, рынок производных 
и инструментов коллективных ин-
вестиций. «Это потребует развития 
денежного рынка для оптимизации 
технологии, ее „бесшовности“ и над-
ежности»,— говорилось в стратегии. 
Как ранее говорили источники „Ъ“, 
пока Санкт-Петербургская биржа тех-
нически готова запустить торги рос-
сийскими акциями в феврале-марте.

По итогам годам видны вырос-
шие обороты и на Санкт-Петербург-
ской, и на Московской бирже, но 
обороты на первой растут более бы-
стрыми темпами, говорит руководи-
тель департамента интернет-брокер 
«БКС Брокера» Игорь Пимонов. При 
этом, отметил он, по клиентам само-
го брокера интересы распределены 
примерно 50/50 между двумя биржа-
ми, в то время как раньше клиенты — 
физические лица совершали больше 
сделок на московской площадке. 

Это связано и с возросшим инте-
ресом к иностранным активам, и со 
стремлением клиентов диверсифи-
цировать свои валютные, страно-
вые и секторальные риски, объясня-
ет господин Пимонов. «Мы думаем, 
что интерес к иностранным бумагам 
будет оставаться на высоком уровне, 
если не будет введено никаких зако-
нодательных ограничений»,— доба-
вил эксперт.

В самом конце прошлого года 
Банк России разработал новый зако-
нопроект об ограничении продаж 
«сложных» продуктов неквалифици-
рованным инвесторам, под который 
частично попадают и иностранные 
ценные бумаги.

Полина Смородская

Биржи померились 
акциями
Санкт-Петербургская наторговала  
на половину Московской

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Рублевая цена российской нефти 
Urals обновила годовой макси-
мум, закрепившись выше уров-
ня 4,1 тыс. руб. за баррель. С на-
чала года стоимость нефти выро-
сла почти на 10%. Этому способ-
ствовали и рост цен на нефть на 
европейском рынке, и стабиль-
ный курс доллара в России. В це-
лом такие цены обеспечат повы-
шенные доходы для бюджета, 
по крайней мере в начале года.

По данным Reuters, 12 января руб-
левая стоимость российской неф-
ти Urals достигала отметки 4,15 тыс. 
руб. за баррель — максимального зна-
чения с 8 января 2020 года. По ито-
гам дня она осталась возле отметки 
4,1 тыс. руб., прибавив за день 0,5%. 
Почти непрерывный подъем цен на 
нефть продолжается третий месяц 
подряд, и за это время она подоро-
жала более чем на 40%. Только с нача-
ла года котировки выросли почти на 
10%. В результате средняя цена Urals 
достигла 4 тыс. руб. за баррель, тогда 
как по итогам прошлого года состав-
ляла только 3 тыс. руб. за баррель.

Обновление рублевыми ценами го-
дового максимума связано с повыше-
нием долларовых цен на рынке нефти. 
По данным Reuters, за неполные две 
недели стоимость российской Urals 
и североморской Brent поднялась бо-
лее чем на 10%, до $56 за баррель — 
максимального значения с 25 февраля 
2020 года. Повышению цен на нефть 
способствует решение Саудовской 
Аравии в феврале и марте доброволь-
но сократить нефтедобычу дополни-
тельно на 1 млн баррелей в сутки. Од-
новременно королевство увеличило 

отпускные цены для Азии, и его при-
меру последовали Ирак и Абу-Даби.

Дополнительным позитивным 
фактором для нефтяного рынка стало 
предложение избранного президен-
та США Джо Байдена принять допол-
нительный пакет мер по стимулиро-
ванию американской экономики на 
сумму $3 трлн. «Предложенный па-
кет позволяет рассчитывать на улуч-
шение динамики спроса на нефть 
в текущем году»,— отмечает стратег 
по операциям на товарно-сырьевых 
рынках SberCIB Investment Research 
Михаил Шейбе.

Вместе с тем на рынке растут опа-
сения, что при текущем уровне цен 
добыча сланцевой нефти в США бы-
стро восстановится до максимумов 
2019 года, что ограничит дальней-
ший рост нефтяных котировок. «Ди-
намика числа активных буровых 
установок в США продолжает указы-
вать на рост активности в этом сек-
торе. И хотя добыча еще не растет, 
это лишь вопрос времени»,— отме-
чает директор по анализу финансо-
вых рынков и макроэкономики «Аль-
фа-Капитал» Владимир Брагин.

По мнению Михаила Шейбе, аме-
риканские производители сланце-
вой нефти скорее сфокусируют вни-
мание на сокращении долга, а не на 
росте добычи. «Для существенной ак-
тивизации добычи сланцевой неф-
ти в США цена WTI должна устой-
чиво держаться на уровне $55 за 
баррель»,— отмечает он.

Повышение цен на нефть оказа-
ло положительное, но ограничен-
ное влияние на российский валют-
ный рынок. В этом году курс доллара 
остается в диапазоне 73–75 руб./$. По 
словам начальника аналитическо-
го управления банка «Зенит» Влади-
мира Евстифеева, рубль реагирует на 
увеличение нефтяных цен менее ак-
тивно из-за геополитических рисков. 
«Демократический Конгресс США 
и неясность намерений Джо Байдена 
в отношении РФ повышают неопреде-
ленность для российской валюты»,— 
отмечает господин Евстифеев.

Текущая ситуация на нефтяном 
и валютном рынках благоприятна 
для российского бюджета, отмечают 
участники рынка. По словам Влади-
мира Евстифеева, в бюджет на 2021 

год заложена средняя цена барреля 
в размере 3,13 тыс. руб. (нефть $43,3 
за баррель и курс доллара 72,4 руб./$), 
а его дефицит установлен на уровне 
2,75 трлн руб. (2,4% ВВП).

«Если текущие котировки рубля 
и нефти сохранятся на весь год, то 

бюджет получит 1,4 трлн руб. допол-
нительных нефтегазовых доходов, 
а дефицит сократится до 1,3 трлн руб., 
или 1,2% ВВП»,— отмечает главный 
экономист Совкомбанка Кирилл Со-
колов. Впрочем, в базовом сценарии 
он закладывает среднюю цену Urals 

на уровне $52 за баррель при средне-
годовом курсе доллара 73 руб./$. Это 
позволит Минфину получить около 
800 млрд руб. дополнительных до-
ходов, а дефицит бюджета составит 
1,9 трлн руб., или 1,7% ВВП.

Виталий Гайдаев

Бюджетная Urals
Рублевая цена на нефть вышла на годовой максимум

Мы будем отбирать 
предложения 

заинтересованных лиц, 
которые готовы нам 

вернуть в конкурсную массу 
активы за достаточно 

хорошее вознаграждение.  
Но при этом они  

будут брать на себя  
все финансовые издержки

— Андрей Мельников,
первый замглавы АСВ,  
13 февраля 2020 года

Ц И Т А Т А

947,2 триллиона 
рублей
составил объем торгов 
на Московской бирже  
в 2020 году

онлайн- 
конференции 
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«Во-вторых, ажиотажный спрос на 
новостройки привел к сокращению 
выбора нового жилья, предложение 
которого ограничено темпами строи-
тельства, и спровоцировал активный 
рост цен на недвижимость»,— объяс-
няет она. По данным ЦБ, за девять ме-
сяцев прошлого года цены выросли 
на 10% (в годовом выражении). По ито-
гам 2020 года, по оценке ЦИАН, рост 
в среднем составил 16%. Это застави-
ло часть покупателей отказаться от 
покупки жилья на первичном рынке 
и обратить внимание на вторичный, 
отмечает Екатерина Щурихина.

В то же время мнения властей в от-
ношении продления льготной ипоте-
ки расходятся. Такое решение активно 
лоббирует вице-премьер Марат Хуснул-
лин, Банк России же считает, что про-
грамму нужно «вовремя свернуть». 
При этом, по оценке госпожи Щури-
хиной, темпы выдачи льготной ипо-

теки, хотя и останутся в этом полуго-
дии на высоком уровне, скорее всего, 
будут ниже рекордных значений 2020 
года. Как считает главный эксперт «Рус-
ипотеки» Сергей Гордейко, льготная 
программа в итоге может быть реали-
зована на 80%. «И это будет успех,— 
отмечает он.— Запас в объеме выде-
ленного лимита необходим, чтобы 
избежать патовых ситуаций, когда зая-
вок на кредиты было бы принято боль-
ше, чем ресурсов на выдачу кредитов».

В результате в этом году может про-
изойти усреднение роста цен на не-
движимость до «нормальных, ес-
тественных показателей», считает 
господин Гордейко. Тем более что 
льготная ипотека ограничена выбо-
ром, поскольку доступна только на 
кредиты при покупке новостроек. 
И в последние месяцы лишь около 30% 
всех выдач ипотечных кредитов было 
обеспечено программой под 6,5% го-
довых. В декабре 2020 года доля льгот-

ной ипотеки в выдачах Сбербанка со-
ставила больше 20%, говорит директор 
дивизиона «ДомКлик» Сбербанка Ни-
колай Васев. В ВТБ эта доля также пре-
вышает 20% от общего объема сделок.

Результаты 2021 года будут зави-
сеть от потребительского спроса. «На 
сегодняшний день по программе го-
споддержки выдается более 80% кре-
дитов на покупку квартир в ново-
стройках»,— добавил господин Васев. 
При этом традиционно высокий ин-
терес к уже готовым объектам на вто-
ричном рынке, отмечают в ВТБ, бу-
дет по-прежнему превышать спрос 
на строящиеся квартиры, так как 
«многим семьям важно не только бы-
стро решить квартирный вопрос», но 
и сразу переехать в новый дом. Одна-
ко, добавляет господин Гордейко, если 
предыдущий год был годом безудерж-
ного роста выдач и снижения ставок, 
то 2021 год будет «более осмысленный 
и осмотрительный».

Ольга Шерункова

Новостройки в льготическом стиле
КРУПНЕЙШИЕ БАНКИ В ПРОГРАММЕ ЛЬГОТНОЙ ИПОТЕКИ ПО ИТОГАМ 2020 ГОДА. 
ОБЪЕМ ВЫДАННЫХ КРЕДИТОВ (МЛРД РУБ.)  ИСТОЧНИК: АО «ДОМ.РФ».
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АвтоВАЗ по итогам года сократил прода-
жи примерно на 5%, но показал динамику 
лучше рынка, который упал почти на 10%. 
В результате концерн продолжил наращи-
вать долю в РФ, увеличив ее на 0,9 процент-
ного пункта, до 21,5%, чем не может похва-
статься, например, другая популярная мар-
ка — Hyundai. На руку АвтоВАЗу сыгра-
ла как локализация, что создавало мень-
ше проблем с поставками на фоне панде-
мии, так и господдержка, в том числе через 
закупки: на фоне общего снижения доли 
 корпоративных продаж Lada, наоборот, 
увеличила их.

Общие продажи автомобилей Lada в 2020 
году, в том числе экспорт, снизились на 5%, до 
393,8 тыс. машин, сообщили в глобальном офи-
се Renault. Доля Lada на российском авторынке 
по итогам 2020 года, по данным французского 
концерна, составила 21,5% — это на 0,9 процент-
ного пункта больше, чем годом ранее. Доля Авто-
ВАЗа растет уже несколько лет подряд, в послед-
ние годы — по 0,5–0,8 п. п.

Компания не раскрывает продажи АвтоВАЗа 
на внутреннем рынке, лишь сообщая, что про-
дажи группы Renault в России упали на 5,5%, ры-
нок — на 9,2%. По словам собеседников „Ъ“, рас-
четы Renault близки к реальной картине рынка, 
общее падение продаж автомобилей в РФ соста-
вило около 9,5%. В Hyundai ранее прогнозирова-
ли падение в 9–10%.

При этом АвтоВАЗ в декабре мог реализовать 
около 40,7 тыс. автомобилей, поскольку, по дан-
ным источников „Ъ“, продажи концерна выро-
сли на 14% по сравнению с прошлым годом, ког-
да составляли 35,7 тыс. машин. Таким образом, 
по итогам года реализация Lada упала на 5,2%, до 
343,4 тыс. машин. По итогам 11 месяцев, по дан-
ным АЕБ, падение составляло 7%.

В АвтоВАЗе не комментируют итоги года до 
их официального подведения 13 января, говоря 
лишь, что доля Lada на российском рынке увели-
чилась на фоне меньшего падения продаж брен-
да, чем рынка в целом.

Собеседники „Ъ“ среди дилеров обращают вни-
мание, что на результаты продаж на российском 

рынке, который оживился летом на фоне снятия 
ограничений и девальвации, оказывала заметное 
влияние доступность машин. В 2020 году все кон-
церны столкнулись с проблемой дефицита авто-
мобилей вследствие логистических сложностей 
из-за пандемии, сбоев поставок и одновремен-
но нерелевантных неожиданному ажиотажному 
спросу производственных планов. На фоне дефи-
цита преимущество получили те бренды, которые 
смогли обеспечить лучшую доступность товарных 
автомобилей, отмечают в «Рольфе».

Кроме того, хотя пандемия «заставила людей 
экономить, менять старые автомобили все рав-
но нужно было», говорит руководитель отдела 
продаж «АВИЛОН.Volkswagen» Максим Василь-
ев. В итоге, когда после первой волны и снятия 
ограничений цены начали расти, а денег у лю-
дей становилось все меньше, покупатели согла-
шались вместо иномарки рассмотреть другие 
варианты. Стоимость автомобилей Lada дейст-
вительно сейчас более или менее доступна, и ка-
чество в несколько раз превосходит тот уровень, 
который бренд представлял ранее, полагает он.

В то же время на машины распространялись 
госпрограммы кредитования, подчеркивает го-
сподин Васильев. Lada — традиционный лидер 
программ льготного автокредитования. Также Ав-
тоВАЗ выиграл за счет увеличенного в этом году 
объема закупок автомобилей государством и го-
скомпаниями. Если в среднем по рынку у марок 
падала доля корпоративных продаж, то у АвтоВА-
За она, наоборот, выросла на 0,2 п. п., до 10,4%, под-
черкивает Сергей Удалов из «Автостата».

Опрошенные „Ъ“ дилеры не взялись оценить 
перераспределение долей других марок. Renault 
уже сообщила о падении доли на 0,2 п. п., до 8%, 
объясняя это ожиданием выхода нового Duster 
в начале 2021 года. В конце 2020 года в Hyundai со-
общали, что ожидают снижения продаж на 10%, 
до 163 тыс. машин, доля рынка составит 10,3–
10,4%, что сопоставимо с 2019 годом. Максим Ва-
сильев отмечает, что на распределение долей 
в 2020 году среди марок-лидеров могло влиять ре-
шение глобальных офисов о сокращении произ-
водства, что в итоге и вело к снижению доли.

Ольга Никитина

Авторынок дышит на Lada
Доля продукции АвтоВАЗа растет

Национальная служба санитарной 
авиации (НССА), подконтрольная 
«Ростеху» и претендующая на статус 
основного игрока на рынке медицин-
ской эвакуации, возьмет в лизинг 66 
вертолетов Ми-8 и «Ансат» за 28 млрд 
руб. Это позволит ей увеличить парк 
примерно до 75 машин к концу 2022 
года, вдвое меньше, чем предпола-
галось ранее. Аналитики отмечают, 
что, несмотря на госсубсидии и ста-
тус НССА как единого оператора сани-
тарной авиации, проект продвигает-
ся медленно из-за рисков, связанных 
с отсутствием гарантий долгосроч-
ной загрузки этих вертолетов. 

Национальная служба санитарной ави-
ации возьмет в лизинг 66 вертолетов — 29 
средних Ми-8МТВ-1 и 37 легких «Ансатов», 
следует из данных госзакупок. Произво-
дителем вертолетов будут входящие в «Ро-
стех» «Вертолеты России», лизингодате-
лем — «ПСБ Авиализинг», структура ПСБ, 
который в основном занимается креди-
тованием предприятий ОПК. Суммы кон-
трактов составят 16,6 млрд и 11,4 млрд руб. 
соответственно, срок лизинга — 15 лет. 
Начало поставок намечено на август 2021 
года, окончание — на сентябрь 2022 года. 
В НССА подтвердили „Ъ“ эту информацию, 
отметив, что сделка реализуется за счет 
собственных и привлеченных средств.

• НССА создана в 2017 году для оказания 
услуг по санитарной эвакуации. Это был 
совместный проект «Ростеха» (владел 25% 
компании) и предпринимателя Ивана 
Яценко. В середине 2019 года контроль 
в НССА  перешел «Ростеху». Планировалось, 
что в 2019–2021 годах компания получит 
до 150 санитарных вертолетов — 104 «Ан-
сата» и 46 Ми-8АМТ/МТВ, сделка оценива-
лась в 40 млрд руб. НССА планировала вы-
полнять более 15,5 тыс. эвакуаций в год. 
Однако еще на старте проект столкнулся 

с финансовыми трудностями, писали 
« Ведомости», так как банки отказыва-
лись кредитовать его из-за высоких ри-
сков. В итоге НССА получила только во-
семь вертолетов — по четыре машины 
каждого типа были переданы в феврале 
2019 года через принадлежащий «Ростеху» 
«Нацпромлизинг».
Исходя из контрактов с «ПСБ Авиали-

зингом», к концу 2022 года у НССА будет 
около 75 вертолетов в парке — это в два 
раза меньше, чем планировалось. «На те-
кущий момент советом директоров со-
гласованы закупки вертолетной техники 
в данных объемах. Безусловно, НССА заин-

тересована в расширении парка вертолет-
ной техники, но комментировать эти пла-
ны пока преждевременно»,— сообщили 
„Ъ“ в компании.

Сделка по поставке вертолетов, веро-
ятно, пройдет по субсидируемой государ-
ством лизинговой ставке — о намерении 
выделить 15 млрд руб. на подобные цели го-
ворил летом 2020 года глава Минпромтор-
га Денис Мантуров. Речь шла о 59 самолетах 
SSJ 100 и 66 вертолетах для санитарной авиа-
ции. В Минпромторге на запрос „Ъ“ не отве-
тили. Исходя из закупочной документации, 
ставка лизинга может составить 7,55% — не-
ясно, учтена ли в ней субсидия. В ПСБ не 
стали комментировать размер ставки, от-
метив, что реализация «этого социально 
важного проекта предусматривает различ-
ные формы государственной поддержки».

В 2018 году правительство на два года на-
значило НССА единым поставщиком услуг 
для нужд санитарной авиации. То есть реги-
оны могут заключать с компанией контрак-
ты без конкурса (но не обязаны это делать). 
В 2020 году этот специальный статус был 
продлен еще на два года. При этом НССА 
должна самостоятельно выполнять не ме-
нее 30% обязательств по госконтрактам. На 
2021 год в бюджете заложено 5,1 млрд руб. 
на финансирование санитарной авиации.

Как сообщили „Ъ“ в Минздраве, в 2020 
году, по предварительным данным, было 
выполнено более 10 тыс. вылетов, что по-
зволило спасти жизни 13,468 тыс. пациен-
тов, программа действовала в 70 регионах. 
В «Ростехе» уточнили, что за первое полуго-
дие 2020 года НССА выполнила 2629 вы-
летов, что позволило эвакуировать 2845 
пациентов, 23% рейсов обеспечили субпо-
дрядчики — региональные авиакомпании.

Параметры проекта, связанного с вы-
пуском и поставкой вертолетов для НССА, 
предполагали минимальную рентабель-
ность как для производителя, так и для ли-
зингодателей, отмечает исполнительный 
директор «Авиапорта» Олег Пантелеев. Не-
смотря на максимально льготные условия, 
реализация проекта забуксовала — мно-
гие регионы не готовы заключать соглаше-
ние с национальным оператором без про-
ведения конкурсных процедур, а НССА 
в условиях жесткой конкуренции не всег-
да удается получать подряды на выполне-
ние полетов по санитарным заданиям. «Се-
годня контракты заключаются на один год, 
и у эксплуатанта нет никаких гарантий, 
что он спустя 12 месяцев не останется без 
контракта, но с дорогими новыми верто-
летами»,— подчеркивает Олег Пантелеев. 
По его мнению, устранить этот риск мож-
но лишь в случае заключения долгосроч-
ных соглашений.

Евгения Коляда

На вертолетах  
поставили красный крест
Санитарная авиация расширяет парк

Связанный с Искандаром 
 Махмудовым «Косминвест», 
 который управляет 100 тыс. 
га сельхозземель в Ставрополь-
ском крае, расширяет бизнес. 
Под контроль компании ото-
шли еще 32 тыс. га в Ростов-
ской области, что позволи-
ло ей подняться на 33-е место 
в рейтинге крупнейших лати-
фундистов. Прошлый год был 
удачным для растениеводче-
ского бизнеса в РФ, поэтому 
интерес к сельхозземлям сохра-
няется, но негативным факто-
ром выступает усиление госре-
гулирования.

ООО «Косминвест», 50% которого 
через ООО «Виолан» принадлежит 
совладельцу УГМК Искандару Мах-
мудову (занимает 16-ю строчку рей-
тинга Forbes с состоянием $7,2 млрд), 
в конце 2020 года стало владельцем 
ООО «ПКЗ Агро» в Ростовской обла-
сти, следует из данных ЕГРЮЛ. Эта 
компания управляет частью акти-
вов местного племенного конного 
завода «Зимовниковский». По дан-
ным двух источников „Ъ“, знако-
мых со сделкой, в нее вошел расте-

ниеводческий бизнес предприятия, 
включая 32 тыс. га земель.

О «Косминвесте» стало извест-
но в мае 2020 года. Тогда BEFL назва-
ла компанию новым владельцем ак-
тивов ставропольского «ТОК-Агро», 
которое выращивало зерновые, кар-
тофель, кукурузу и др. По данным ана-
литиков, под контролем «Косминвес-
та» на тот момент было около 100 тыс. 
га, что соответствует 50-му месту рей-
тинга крупнейших владельцев сель-
хозземли. Остальные 50% «Космин-
веста» у Анатолия Коцюка, чья доля, 
согласно «СПАРК-Интерфакс», нахо-
дится в залоге у господина Махмудо-
ва по договору займа. В пресс-службе 
УГМК заявили, что не комментируют 
сторонние организации. По телефо-
ну «ПКЗ Агро» на звонок не ответили. 
Связаться с представителями «Кос-
минвеста» не удалось: номер телефо-
на в данных компаний не указан.

Как следует из данных BEFL, по-
купка еще 32 тыс. га земель позволит 
«Косминвесту» разделить 33-е место 
рейтинга крупнейших владельцев 
сельхозземли с фондом AVG Capi-
tal Partners Рустема Миргалимова. 
Директор «Совэкона» Андрей Сизов 

оценивает среднюю стоимость зе-
мель в этом районе Ростовской обла-
сти в 100–120 тыс. руб. за 1 га. Следо-
вательно, 32 тыс. га могли обойтись 
«Косминвесту» в 3,2–3,84 млрд руб. 
Гендиректор Института конъюнкту-
ры аграрного рынка Дмитрий Рыль-
ко отмечает, что Зимовниковский 
район — зона рискованного земле-
делия, где урожайность традицион-
но ниже, чем в среднем по Ростов-
ской области, и есть риск засухи. Но 
в последние годы погода здесь край-
не нестабильна, и, к примеру, в нуж-
ный момент могут идти дожди, ука-
зывает он.

По словам Андрея Сизова, спрос 
на хорошую землю и крупные на-
делы от 10 тыс. га на юге России со-
храняется, но заметно снизился 
интерес к покупкам со стороны са-
харных компаний, которые были 
основной движущей силой сделок 
в центре и на юге, в том числе в свя-
зи с перепроизводством в 2019–2020 
годах. Кроме того, негативным фак-
тором выступает усиление государ-
ственного регулирования, указыва-
ет он. В прошлом году, к примеру, 
в РФ были введены квоты на экс-

порт зерна за пределы ЕАЭС, а в этом 
году механизм дополнится экспорт-
ной пошлиной. Среди заметных 
сделок на рынке земли в прошлом 
году была покупка агрохолдингом 
«Степь» (входит в АФК «Система» 
Владимира Евтушенкова) 28 тыс. га 
в Ставропольском крае (см. „Ъ“ от 21 
мая 2020 года).

Предсказать активность на рынке 
сельхозземель в 2021 году пока слож-
но, отмечает господин Сизов. По его 
словам, с одной стороны, есть уси-
ление госрегулирования, с другой 
стороны, прошлый год оказался до-
вольно удачным для растениеводст-
ва, которое все еще остается привле-
кательным бизнесом. В 2020 году по 
большинству культур аграрии полу-
чили рекордную рублевую маржу, 
а если бы не погодный фактор, то, на-
верное, получили бы по всем, добав-
ляет Дмитрий Рылько. По его словам, 
разочарования в бизнесе у участни-
ков рынка пока нет: аграрии не спе-
шат расставаться с качественными 
активами, а имеющие долгосрочные 
планы инвесторы продолжают ис-
кать наделы для покупки.

Анатолий Костырев

Гектары пошли по рукам
Структура Искандара Махмудова наращивает земельный банк

Как стало известно „Ъ“, замми-
нистра транспорта Юрий Цвет-
ков, пришедший на работу в ав-
густе 2018 года, уходит с поста 
по собственному желанию. Заяв-
ление чиновник написал в кон-
це прошлого года, в ближайшее 
время соответствующее распо-
ряжение должно быть подписа-
но. По данным „Ъ“, должность 
 замминистра транспорта может 
занять нынешний руководитель 
Росморречфлота Александр По-
шивай, а в агентстве его сменит 
Андрей Лаврищев, возглавляю-
щий «Росморпорт».

Замглавы Минтранса Юрий Цвет-
ков покидает министерство, расска-
зали несколько источников „Ъ“. Го-
сподин Цветков подтвердил „Ъ“ свой 
уход. Он отметил, что уходит по соб-
ственному желанию, «это не связано 
ни с новым руководством Минтран-
са, ни с реорганизацией государст-
венного аппарата». Чиновник уточ-
нил, что заявление написал в конце 
года, в ближайшее время оно долж-

но быть подписано. По словам со-
беседников „Ъ“, распоряжение об 
освобождении от должности Юрия 
Цветкова может быть подписано 13 
января и после этого опубликовано 
на сайте правительства.

Господин Цветков подчеркнул, 
что в 2020 году Минтрансу и Росмор-
речфлоту удалось выполнить все 
ключевые показатели по вводу пор-
товых мощностей, судостроению, 
судоходству, внутреннему водному 
транспорту. Исполнение бюджета 
по курируемым федеральным про-
ектам составило 99,7%. На вопросы 
о дальнейшем месте работы и своем 
преемнике в Минтрансе чиновник 
отвечать отказался.

Юрий Цветков родился в 1965 
году в Новгороде. В 1988 году окон-
чил Ленинградское высшее инже-
нерное ордена Октябрьской Рево-
люции морское училище им. С. О. 
Мак арова  по  специальности 
«cудовождение на морских путях», 
в 1997 и 2001 годах прошел профес-
сиональную переподготовку в Ака-

демии народного хозяйства при 
правительстве по программам «Эко-
номика и управление на предприя-
тии экономики», «Экономика и госу-
дарственные финансы».

В Минтранс господин Цветков 
пришел на совмещенную должность 
замминистра и главы Росморречфло-
та 9 августа 2018 года. До этого в тече-
ние шести лет он был президентом 
«Новошипа», а ранее работал заме-
стителем гендиректора «Совкомфло-
та» и принимал участие в интеграции 
«Новошипа» в группу «Совкомфлот». 
Также в разное время занимал долж-
ности в Объединенной судострои-
тельной корпорации, Счетной пала-
те, Балтийском пароходстве.

Собеседники „Ъ“ в отрасли го-
ворят о господине Цветкове как 
о четком и честном исполнителе, 
«образце порядочности» и хорошем 
менеджере, который выполняет по-
ставленные ему задачи. Однако, до-
бавляют они, ему было нелегко рабо-
тать чиновником, учитывая большой 
разброс тем и частую смену задач.

Должности замминистра и гла-
вы Росморречфлота были разделе-
ны осенью 2019 года (см. „Ъ“ от 30 
сентября 2019 года). На пост гла-
вы агентства назначили Александ-
ра Пошивая, который исходно на-
зывался одним из кандидатов на 
позицию замминистра после ухо-
да из министерства Виктора Олер-
ского. По словам источников „Ъ“, 
сейчас кандидатура господина По-
шивая на место господина Цветко-
ва уже согласована министром. Гла-
вой Росморречфлота может быть 
назначен Андрей Лаврищев, зани-
мающий сейчас должность руково-
дителя «Росморпорта».

Хорошо, что ключевые лица, ко-
торые курируют в Минтрансе вод-
ные пути и портовую инфраструк-
туру, остаются прежними, отмечает 
Надежда Малышева из PortNews. 
Она подчеркивает, что новые руко-
водители — профессиональные от-
раслевые управленцы, имеющие 
большой опыт.

Анастасия Веденеева

Воде меняют капитанов
Замглавы Минтранса Юрий Цветков покидает пост

66 вертолетов получит 
Национальная служба 
 санитарной  авиации 
в 2021–2022 годах

Изменению тренда способство-
вало падение цен на газ, который 
вытеснял уголь в генерации элек-
троэнергии в Европе. В сентябре си-
туация начала меняться. Европей-
ские цены на энергетический уголь 
увеличились на 50%, до $58 за тонну, 
достигнув уровней годичной давно-
сти. Главными выгодоприобретате-
лями стали российские поставщики, 
так как для производителей из США 
европейские цены все еще остава-
лись на тот момент низкими, а в Ко-
лумбии начались перебои с добычей.

В СУЭК, «СДС-Угле», «Кузбассраз-
резугле» на вопросы „Ъ“ о влиянии 
текущих рыночных условий на экс-
порт не ответили. Но судя по дан-
ным железнодорожных отгрузок, 
экспорт угля уже резко растет. Как 
пояснили „Ъ“ в ОАО РЖД, в декабре 
2020 года при общем росте погрузки 
угля на 5,9% к аналогичному перио-
ду 2019 года погрузка на экспорт вы-
росла на 20%, в том числе в направ-
лении портов Северо-Запада — на 
14,5%, Юга — на 22,6%, Дальнего Вос-
тока — на 25,6%.

По итогам первых 11 дней января 
тенденция сохраняется, рассказыва-
ют в ОАО РЖД: погрузка угля выро-
сла на 5% по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года. При 
этом экспортные поставки увеличи-
лись более чем на 20%, в том числе 
в направлении портов Северо-За-
пада — на 17%, портов Юга — в 1,7 
раза, Дальнего Востока — на 24%. 
«В условиях недозагруженности же-
лезнодорожной инфраструктуры 
на северо-западном направлении 
дальнейший рост объемов перево-
зок здесь будет зависеть от конъюн-
ктуры на европейских рынках сбыта 
угля»,— полагают в ОАО РЖД.

Текущий рост цен стал прият-
ным сюрпризом для рынка. Так, ана-
литики УГМК, в состав которой вхо-
дит «Кузбассразрезуголь», говорили 
о возможном падении цен на энерге-
тический уголь в Атлантическом бас-
сейне в ноябре-декабре на 8–10%. Не-
гативные ожидания были связаны 
с перспективой роста предложения 
угля и сокращения спроса из-за вто-
рой волны COVID-19 и новых локда-
унов в Европе.

На деле, однако, эта зима в Север-
ном полушарии оказалась холод-
ной, особенно в Азии, что уже выз-
вало резкий всплеск цен на газ. 
В Европе спотовые цены на газ пре-

вышают $280 за тыс. кубометров, 
при этом уже при цене выше $200 
за тыс. кубометров работа современ-
ных угольных станций становится 
более рентабельной, чем газовых, 
а при $300 за тыс. кубометров стано-
вится выгодным запуск даже 40-лет-
них угольных блоков.

По словам Айрата Халикова из 
Газпромбанка, рост цен на энерге-
тические угли связан с ростом спро-
са в промышленности после смяг-
чения жестких карантинов. Вторым 
фактором является текущая зима 
в Европе и Северной Америке, ко-
торая холоднее, чем зимы 2018–
2019 и 2019–2020 годов. Это приве-
ло к росту спроса на природный газ 
и энергетические угли со стороны 
электростанций и коммунальных 
служб, говорит аналитик. Дополни-
тельным фактором являются пере-
бои экспорта из Индонезии из-за по-
годных условий.

Аналитик отмечает, что рост цен 
на угли произошел в удачное время: 
крупные поставщики как раз готови-
лись перезаключать годовые и полу-
годовые контракты и смогли догово-
риться о более выгодных условиях. 
«Для российских угольщиков важ-
ным позитивным моментом явля-
ется девальвация рубля в 2020 году, 
что позволило снизить долларовые 
затраты»,— полагает эксперт. Одна-
ко, добавляет он, нужно учесть, что 
девальвация рубля также увеличива-
ет затраты на импорт оборудования, 
что в целом будет влиять негатив-
но на инвестиционную активность 
и может замедлить темпы роста.

Евгений Зайнуллин,  
Наталья Скорлыгина

Российский уголь 
зазимует в Европе

Мы наблюдаем 
уже последние несколько 

месяцев, вторую половину 
года, как последовательно 

возрастают объемы 
экспорта угля

— Анатолий Яновский,
заместитель министра энергетики РФ,  

27 ноября 2020 года
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Лидерами среди российских 
компаний по числу патентов, 
признанных в США, по итогам 
2020 года стали «Яндекс», «Лабо-
ратория Касперского» и «Рос- 
атом». По данным рейтинга IFI 
Claims Patent Services, Россия 
в прошлом году заняла только  
0,58% американского рынка  
интеллектуальной собственно-
сти, но при этом вошла в топ-10 
по числу опубликованных па-
тентов во всем мире. В России 
патенты пока не считаются лик-
видным активом, а рынок США 
интересен лишь небольшому 
числу отечественных компа-
ний, поясняют эксперты.

Россия по итогам 2020 года впер-
вые вошла в топ-10 стран по числу 
опубликованных во всем мире па-
тентов (56,8 тыс.), но была слабо пред-
ставлена на ключевом американском 
патентном рынке, где заняла всего 
0,58%, рассказали „Ъ“ в IFI Claims Pat-
ent Services. Компания публикует 
ежегодный рейтинг глобальных ком-
паний и стран, закрепивших права 
на интеллектуальную собственность 
в США в течение года. В число круп-
нейших российских патентооблада-
телей в США, по словам авторов рей-
тинга, в 2020 году вошли «Яндекс» (45 
патентов), «Лаборатория Касперско-
го» (41) и госкорпорация «Росатом» 
(10). Лидируют на рынке американ-
ская IBM (9,2 тыс.) и южнокорейская 
Samsung (6,4 тыс.). В топ-10 также во-
шла китайская Huawei, получившая 
за год 2,4 тыс. патентов в США, несмо-
тря на конфликт с властями страны.

По данным IFI Claims Patent Servic-
es, в число самых быстрорастущих 
технологий в мире вошли биоком-
пьютеры, число патентов на которые 
с 2016 по 2020 год выросло на 67%, 

электрические устройства для куре-
ния, машинное обучение, квантовые 
компьютеры, автопилоты, навигаци-
онные системы и 3D-печать. Патен-
ты «Лаборатории Касперского», «Ян-
декса» и «Росатома» в США касаются 
в основном информационной без-
опасности, машинного обучения, 
искусственного интеллекта и ядер-
ной энергетики.

Такие разработки востребованы 
на западном рынке, у них есть экс-
портный потенциал, констатирует 
директор департамента индустриаль-
ных программ «Сколтеха» Дмитрий 

Каталевский. «Патентованием в США 
сейчас занимаются российские ком-
пании, которые нацелены на глобаль-
ную конкуренцию, поскольку это 
очень емкий и приоритетный рынок 
с точки зрения технологий»,— отме-
чает он. В России, по словам эксперта, 
увеличивается объем научно-иссле-
довательских и опытно-конструктор-
ских работ, но сложность в том, что 
патентование за рубежом достаточ-
но дорогой и длительный процесс. 
«У нас, к сожалению, не очень разви-
та практика привлечения финанси-
рования под патент, в то время как на 
Западе патент считается ликвидным 

активом и под его оформление ищет-
ся инвестор»,— поясняет он.

Плохая представленность России 
на патентном рынке США необяза-
тельно отражает реальное положение 
дел в индустрии, но может говорить 
о слабой защите интеллектуальных 
прав, соглашается предправления 
холдинга Digital Science в России, Вос-
точной Европе и СНГ Игорь Осипов.

Положение России означает, что 
для отечественных компаний ры-
нок США просто неинтересен, уве-
рен президент Федерации интел-
лектуальной собственности Сергей 
Матвеев. По его мнению, для нара-
щивания экспортного потенциала 
российским компаниям нужно на-
чинать активнее получать патенты, 
действующие за рубежом, хотя бы 
на территории Евразийского эконо-
мического союза. Сейчас на $1 млн, 
затраченный на исследования, 
в России приходится всего лишь 0,7 
патентной заявки, оценивает он.

При этом тот факт, что Россия все 
равно вошла в десятку лидеров по 
патентам в мире, можно считать ре-
зультатом действий государства и ин-
ститутов развития, считает директор 
правовой дирекции Российской вен-
чурной компании Наталия Поляко-
ва. Для экспансии же по подобию 
Китая, по ее мнению, необходимо 
организовать материальную поддер-
жку правообладателей за счет субси-
дирования процесса патентования. 
Но с учетом политической ситуации, 
допускает госпожа Полякова, пра-
вообладателям из России, возмож-
но, имеет смысл сконцентрировать-
ся на рынках стран Африки и Азии 
как наиболее перспективных с точ-
ки зрения конкуренции и развития 
производства.

Юлия Тишина

Патенты не стали активом
Российская интеллектуальная собственность  
слабо представлена на ключевом рынке

Увеличение объемов выпуска 
свинины на 5–6% в 2021 году,  
ограниченный экспорт и рост 
затрат на корма грозят произ-
водителям этого мяса падением 
рентабельности. С учетом сни-
жения оптовых цен на 6–8% биз-
нес небольших и средних ком-
паний может вообще стать убы-
точным. В выигрыше окажут-
ся крупные холдинги, которые 
смогут нарастить долю рынка 
за счет более слабых игроков.

В 2021 году рентабельность круп-
ных производителей свинины мо-
жет сократиться в два-три раза, 
а небольших и средних компаний — 
уйти в отрицательную зону. Об этом 
говорится в исследовании Нацио-
нального союза свиноводов (НСС). 
Одна из причин — рост цен на кор-
ма и компоненты (витамины, вете-
ринарные препараты) из-за деваль-
вации рубля и рекордных цен на 
пшеницу в 2020 году. В группе «Чер-
кизово» говорят, что затраты на кор-
ма выросли на 17–20%. По словам 
гендиректора НСС Юрия Ковалева, 
в целом себестоимость производст-
ва свинины за 2020 год увеличилась 
на 15–20%.

Между тем объемы производст-
ва свинины продолжают расти. Как 
отмечает господин Ковалев, Россия 
вышла на полную самообеспечен-
ность свининой еще в 2018 году, но 
предприятия продолжали наращи-
вать мощности. В 2020 году, по оцен-
кам НСС, производство свинины 
выросло на 9,7%, до 4,3 млрд тонн 
в убойном весе. В этом году там ожи-
дают увеличение показателя еще 
на 5–6%. При этом доля импорта на 
рынке упала фактически до нуля: 
в прошлом году ввоз сократился на 
82%, до 16,6 тыс. тонн, а экспорт су-
щественно не растет.

По оценкам НСС, в 2021 году рос-
сийские производители экспорти-
руют около 200 тыс. тонн свинины 

против 180 тыс. тонн годом ранее. 
Руководитель Национальной мяс-
ной ассоциации Сергей Юшин сом-
невается, что удастся даже сохранить 
текущие объемы поставок. В Китае 
и Вьетнаме быстро восстанавлива-
ется поголовье после вируса афри-
канской чумы свиней (АЧС), растет 
конкуренция со стороны Бразилии, 
США, Канады и ЕС, перечисляет он. 
В НСС ожидают, что в этом году сред-
негодовая стоимость живых свиней 
упадет на 6–8%, до 90–93 руб. за 1 кг. 

Ситуация действительно опасная 
для свиноводов, согласен президент 
Agrifood Strategies Альберт Давле-
ев. По его словам, рост производст-
ва в прошлом году был обеспечен за 
счет ввода новых мощностей пред-
приятиями, которые еще вынужде-
ны выплачивать кредиты. В результа-
те на них давит сразу необходимость 
обслуживать займы и снижение рен-
табельности из-за падения оптовых 
цен. В НСС ожидают, что с рынка уй-
дут мелкие и средние предприятия, 
для которых свиноводство не являет-
ся основным профилем.

В «Черкизово» намерены снижать 
себестоимость продукции, обещая 

не потерять качество. В ГК «Агро-Бе-
логорье» планируют нарастить объе-
мы экспорта в том числе за счет рас-
ширения ассортимента и выхода на 
новые рынки. Коммерческий дирек-
тор АПК «Промагро» Дмитрий Пиме-
нов рассчитывает, что ограничения 
на экспорт зерновых и масличных, 
а также открытие рынка Вьетнама 
позволит устойчивым предприяти-
ям в первом квартале сохранить рен-
табельность на прошлогоднем уров-
не. По его словам, в среднесрочной 
и долгосрочной перспективе увели-
чение объема производства будет 
в том числе зависеть от ассортимент-
ного портфеля и приоритетных рын-
ков сбыта.

Снижения производственных 
планов свиноводческих предприя-
тий господин Давлеев не ожидает. 
По его словам, крупные холдинги, 
которые уже прошли инвестицион-
ный цикл, могут только выиграть от 
ситуации: они имеют запас прочно-
сти, чтобы удерживать цены на низ-
ком уровне, и либо выбросят с рын-
ка небольшие и неэффективные 
производства, либо поглотят самые 
привлекательные из них.

В «Ленте» сообщили, что в прош-
лом году цены на свинину снизили-
сь на 2–4%, а продажи увеличились 
на 10%. В «Магните» заявили, что про-
дажи в натуральном выражении вы-
росли почти на 4%, и прогнозируют 
продолжение тенденции в 2021 году. 
Умеренный рост спроса на свинину 
отмечают в X5 Retail Group («Пяте-
рочка», «Перекресток», «Карусель»). 
По словам Альберта Давлеева, про-
гнозируемое на этот год снижение 
цен на живых свиней вряд ли ска-
жется на стоимости продукции для 
конечных потребителей, так как 
сети могут попытаться компенсиро-
вать потери от сдерживания цен на 
такие товары, как подсолнечное ма-
сло и сахар. 

Алексей Полухин

Со свинины снимают жирок
У производителей падает рентабельность

Рынок свинины  
и до кризиса был  

не в лучшем состоянии — 
началось перепроизводство

— Сергей Михайлов,
гендиректор группы «Черкизово»,  
в интервью газете «Ведомости»  

в июне 2020 года

Ц И Т А Т А

4,8 процента
ВВП ежегодно теряет 
Россия из-за слабого  
использования 
интеллектуальной 
собственности  
(оценка НИУ ВШЭ)

«Нелегальные производители не 
выполняют требования техрегла-
мента по формальдегиду в сырье, ухо-
дят от высокой налоговой нагрузки 
и сложных бюрократических проце-
дур»,— указывает Тимур Иртуганов. 
По оценкам эксперта, в результате до-
ходность бизнеса может достигать 
30–40%, тогда как работающие «в бе-
лую» компании зарабатывают 1–3%. 
Господин Иртуганов добавляет, что 
теневые производители нередко за-
ключают договоры и с крупными тор-
говыми сетями. Хотя собеседник „Ъ“ 
в одной из них уверяет, что контра-
фактная мебель — не проблема круп-
ной розницы. Для того чтобы встать 

на полки сетевых магазинов, произ-
водитель или дистрибутор должен 
предоставить соответствующую до-
кументацию, в том числе о том, что 
производство прошло сертифика-
цию международного уровня, гово-
рит консультант JosDeVries The Retail 
Company Russia Ирина Болотова. Она 
предполагает, что теневая мебель реа-
лизуется несетевыми салонами.

В АМДПР указывают, что для реше-
ния проблемы с контрафактной мебе-
лью в будущем возможно задейство-
вать систему маркировки, но сейчас 
речь должна пойти о массовых про-
верках уполномоченных органов 
для выявления нелегальных произ-
водств. Перекладывать ответствен-
ность на продавцов в ассоциации счи-

тают нецелесообразным. Гендиректор 
«Infoline-аналитики» Михаил Бурми-
стров отмечает, что для борьбы с те-
невыми производителями мебели, 
уходящими от налогов, достаточно 
имеющихся инструментов Федераль-
ной налоговой службы, а контроль за 
изготовителями контрафактной про-
дукции с небезопасными материала-
ми можно установить с помощью си-
стем сертификации и маркировки. 
Оператор системы маркировки ЦРПТ 
готов приступить к маркировке мебе-
ли, если такое решение будет приня-
то правительством совместно с отра-
слью, сообщили там.

Александра Мерцалова,  
Никита Щуренков,  
Анатолий Костырев

Кресла сдвинули в тень

Негибкая позиция собствен-
ников в переговорах с аренда-
торами и выход на рынок наи-
более дорогих площадей стали 
причиной устойчивости ставок 
на рынке премиальной офис-
ной недвижимости. Москва 
оказалась единственным евро-
пейским рынком, где долларо-
вые цены на них не выросли, 
но только за счет падения курса 
рубля. Российская столица так-
же оказалась на четвертом ме-
сте по ценам на аренду офисов, 
уступив лишь Лондону, Парижу 
и Цюриху.

Москва заняла четвертое место 
по ценам на премиальные офисы 
в рейтинге европейских городов. Та-
кие результаты первых трех квар-
талов 2020 года приводит Knight 
Frank. По оценкам компании, в сред-
нем недвижимость в Москве сдается 
за $795 (58 тыс. руб.) за 1 кв. м в год. 
Опережают российскую столицу 
Лондон — $1,5 тыс. (112,2 тыс. руб.), 
Париж — $1,1 тыс. (79,1 тыс. руб.) 
и Цюрих — $870 (64,1 тыс. руб.). Со-
гласно оценкам Knight Frank, Москва 
в прошлом году стала единственным 
крупным европейским офисным 
рынком, где долларовая стоимость 
аренды премиальных офисов никак 
не скорректировалась. Практически 
на всех остальных рынках был рост.

Так, согласно оценкам Knight 
Frank, премиальные офисы в Лондо-
не за год подорожали на 2%, в Пари-
же — на 15%, в Цюрихе — на 3%. Лиде-

ром по росту цен стала Барселона, где 
аренда помещений выросла в цене 
в среднем на 32%, до $397 (29,2 тыс. 
руб.) за 1 кв. м в год. Директор депар-
тамента офисной недвижимости 
Knight Frank Мария Зимина поясня-
ет, что на европейских рынках в 2020 
году размер средних ставок рос за 
счет ухода с рынка наиболее бюд-
жетных для своих классов предложе-
ний, которые бизнес занимал, стре-
мясь сократить расходы. Из-за этого 
в расчеты глобальных консультантов 
попали наиболее дорогие предложе-
ния, то есть рост был в большинстве 
случаев символическим.

В Москве, по наблюдениям госпо-
жи Зиминой, ситуация развивалась 
таким же образом. Но здесь статисти-
ческий рост цен в иностранной ва-
люте был скорректирован падени-
ем рубля: 95% офисов в городе сейчас 
сдаются за рубли, и премиальный 
сегмент не исключение. Другие кон-
сультанты действительно отмечают 
годовой рост средних цен. Так, по 
оценкам заместителя директора от-
дела исследований рынка CBRE Мар-
гариты Кабалкиной, премиальные 
офисы класса А сейчас стоят в сред-
нем 45–46 тыс. руб. за 1 кв. м в год, 
что на 7% выше значения конца 2019 
года. Бюджетные помещения класса 
В подорожали на 12%, до 16 тыс. руб. 
за 1 кв. м. «Это продиктовано высво-
бождением наиболее дорогих пло-
щадей»,— отмечает эксперт.

Директор департамента офисной 
недвижимости Colliers International 

Наталья Боннели напоминает, что в те-
кущих условиях средние значения не 
всегда отражают реальную картину 
рынка: на рынок выходят лоты в про-
ектах, которые долгое время остава-
лись арендованными. «Часто, особен-
но в центральном деловом районе, их 
стоимость оказывается выше, чем рас-
считывают потенциальные арендато-
ры»,— говорит она. Вносить коррек-
тивы также может увеличение объема 
предложения в субаренду. По оценкам 
Cushman & Wakefield, на конец 2020 
года в Москве на таких условиях сда-
вались 84 тыс. кв. м — 3,8% от общего 
объема вакансии, хотя в третьем квар-
тале таких было только 44 тыс. кв. м. 

Маргарита Кабалкина не ждет су-
щественной корректировки стоимо-
сти аренды офисов в 2021 году. Но На-
талья Боннели считает, что арендные 
ставки, как запрашиваемые, так и те, 
которым заключаются сделки, будут 
плавно идти вниз. Похожий прогноз 
формулирует руководитель отдела 
исследований компании JLL Влади-
слав Фадеев, ожидающий снижение 
ставок на 5%. «Но в наибольшей сте-
пени это будет заметно в децентра-
лизованных локациях, удаленных от 
основных деловых районов, и в биз-
нес-центрах, которые имеют невысо-
кую заполняемость»,— говорит он. По 
словам аналитика, собственники та-
ких объектов легче идут на уступки. 
А владельцы премиальных объектов, 
добавляет госпожа Зимина, часто за-
нимают негибкую позицию.

Александра Мерцалова

Москва держится за офисы
Стоимость аренды растет не по дням, а по рублям
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Студия «Панорама» потребовала 
с ВГТРК и компании «Кинопроиз-
водственный центр», входящей 
в медиагруппу Владимира Гусин-
ского, 170 млн руб. за показ сери-
ала «Тайны следствия». «Панора-
ма» создала пилотные серии этой 
телесаги, которая идет на «Рос-
сии 1» уже 20 лет, и была подряд-
чиком в производстве первых 
16 сезонов. С 17-го сезона струк-
туры господина Гусинского ста-
ли производить сериал самосто-
ятельно, но, как утверждает «Па-
норама», не выкупили исключи-
тельные права на него.

В течение декабря 2020 года сту-
дия «Панорама» Ады Ставиской по-
дала к ВГТРК и ООО «Кинопроиз-
водственный центр» восемь исков 
в Арбитражный суд Москвы на об-
щую сумму $2,3 млн, или 170 млн 
руб., следует из картотеки суда. Иски 
связаны с показами 17-го сезона се-
риала «Тайны следствия» на канале 
«Россия 1», рассказал „Ъ“ исполни-
тельный директор «Панорамы» Кон-
стантин Марголис.

В исках (есть у „Ъ“) утверждается, 
что «Панорама» в 1999–2000 годах со-
здала четыре пилотные серии «Тайн 
следствия», объединенные названи-
ем «Гроб на две персоны», и приобре-
ла у сценариста Елены Топильской 
исключительные права на это про-
изведение, получив также право на 
его переработку в форме производ-
ства новых серий. Пилотные серии 
вошли в состав первого сезона се-

риала, который «Панорама» произ-
водила до конца 2016 года по заказу 
структур медиагруппы экс-владель-
ца группы «Мост» и канала НТВ Вла-
димира Гусинского.

«Это непростой вопрос автор-
ских прав. Сложно разделить, ка-
кие образы, созданные Еленой То-
пильской, относятся к исходному 
произведению и в какой мере яв-
ляются основой для всего осталь-
ного,— заявил „Ъ“ гендиректор Ки-
нопроизводственного центра Олег 
Андреев.— Та же сценаристка писа-
ла новые серии уже по заказу дру-
гих компаний». На ВГТРК воздержа-
лись от комментариев.

Вышедший в 2017 году 17-й се-
зон Кинопроизводственный центр 
создал уже без «Панорамы», заим-
ствовав образы ключевых персона-
жей и продолжив их развитие, поэ-
тому должен был приобрести право 
на переработку исходного произве-
дения, настаивает Константин Мар-
голис. Компания оценила стоимость 
права на переработку каждой из че-
тырех серии в $12 тыс., а всю ком-
пенсацию — в $48 тыс. (14 млн руб.) 
за каждую из 12 серий.

Группа Владимира Гусинского дол-
гое время выпускала полицейские 
сериалы для НТВ и «России 1», а в 2016 
году с бизнесом начались проблемы, 
и в 2017-м «Форвард-фильм» и другие 
структуры инициировали кольце-
вое банкротство друг друга, сообщал 
„Ъ“ 29 августа 2017 года. Совокуп-
ный объем требований кредиторов 

к ним составляет около 2 млрд руб., 
в том числе задолженность «Фор-
вард-фильма» перед «Панорамой» до-
стигла 98 млн руб. Пока кредиторы 
ничего не получили, так как суд еще 
не вынес окончательные решения, 
говорит представляющий интересы 
«Панорамы» в этом деле Тимур Асха-
дуллин. Учрежденный незадолго до 
банкротств Кинопроизводственный 
центр получил все права на произве-
денную продукцию группы, расска-
зывали ранее собеседники „Ъ“.

«Тайны следствия» — значимый 
проект для «России 1», он идет там 
уже 20 лет и все эти годы дает хоро-
шие аудиторные результаты, при-
влекая на канал, чей основной про-
дукт — женские сериалы, мужскую 
аудиторию, указывает медиаэксперт 
Кирилл Танаев. По его словам, это 
«универсальный телепродукт, и он 
стал в каком-то смысле культовым».

Если исключительные права на 
первые серии, включая образы пер-
сонажей, действительно принадле-
жат истцу, то и переработка их без 
согласия правообладателя невоз-
можна, рассуждает руководитель 
практики «Интеллектуальная собст-
венность» фирмы «Интеллектуаль-
ный капитал» Василий Зуев. Даже из-
начальный сценарист, по его словам, 
в последующем может использовать 
своих героев в новых сериях только 
с согласия нового правообладателя, 
которому продал права на первона-
чальное произведение.

Анна Афанасьева

«Тайны следствия»  
раскроются в суде
Сериал вызвал претензии к структурам  
Владимира Гусинского
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Сериал «Псих» появился на циф-
ровом сервисе More.tv под за-
навес прошлого года и остается 
 горячей темой для обсуждений. 
Хотя финал последней серии 
вроде бы закрывает вопрос о гря-
дущем продолжении, многие 
зрители все равно ждут от авто-
ра сценария Паулины Андреевой 
и режиссера Федора Бондар-
чука, что они мобилизуют свою 
фантазию для второго сезона. 
Почему следовать этим ожидани-
ям было бы опрометчиво, объяс-
няет Андрей Плахов.

 Съемки «Психа» были прер‑
ваны из‑за локдауна и возобнови‑
лись, когда напуганная Москва все 
еще оставалась сравнительно без‑
людной. Опустевший, как от удара 
нейтронной бомбы, мегаполис и его 
обитатели, каждый из которых пря‑
чется в скорлупе своего безумия,— 
ключевой образ 2020 года. Это чутко 
уловленное состояние мира дела‑
ет историю психотерапевта Олега 
(Константин Богомолов), у которо‑
го год назад бесследно исчезла жена 
(Евгения Громова), гораздо более 
сюрреалистичной, чем, вероятно, 
было задумано, и в то же время прав‑
доподобной. Единственный быто‑
вой флешбэк, когда в ресторане от‑
мечают день рождения Олега и все 
безрезультатно ждут его жену Мари‑
ну («стоит в пробке»), предлагает точ‑

ку отсчета из еще совсем недавнего 
условно благополучного прошлого, 
но дальше реальность дает сбой, обо‑
рачиваясь почти абсурдом. Пробок 
уже никаких нет, но Олег регуляр‑
но, из серии в серию мчится к свое‑
му офису по пустой Москве на элек‑
тросамокате, что однажды кончается 
травматичной встречей с опущен‑
ным шлагбаумом.

Сдвиг реальности, ее распадение 
на фрагменты, ее мутация в суици‑
дальный трип поддерживается шеп‑

чущим, словно во сне, саундтреком: 
он начинается с ласковых ретро‑ци‑
тат из «По волнам моей памяти» Да‑
вида Тухманова и завершается без‑
жалостным «казахстанским рэпом» 
Скриптонита «Чистый». В то же вре‑
мя «Псих» отличается на редкость 
качественными диалогами, есте‑
ственно вбирающими как псевдо‑
интеллектуальную трепотню, так 
и обсценную лексику. То, что это 
не фильм, а сериал, оказывается 
в данном случае плюсом, посколь‑
ку, с одной стороны, предостерега‑
ет от полной «артхаусной» субъек‑
тивности, с другой — дает свободу 
от лексической цензуры.

Если перевести «Психа» на язык 
социологии, он окажется выпол‑

ненным со знанием дела и не ли‑
шенным язвительности исследо‑
ванием московской микросреды 
аппер‑мидл‑класса, в которой ма‑
териальных проблем не то что‑
бы нет, но они отодвинуты задача‑
ми психологического выживания 
в гламурной, внешне комфортной, 
но внутренне ядовитой атмосфе‑
ре. Противостоять ядам и не выйти 
при этом из зоны комфорта не удает‑
ся никому. Даже Вера (Елена Лядова), 
вторая по значимости героиня, хоть 
и готова продать подороже свою туль‑
скую красоту, испытывает перегруз‑
ку и попадает к психотерапевту еще 
до начала фильма — так, за рамка‑
ми кадра, происходит ее знакомство 
с Олегом. А среди фигурантов сери‑
ала добрая половина — либо психо‑
логи и сексологи, либо их студенты 
и пациенты, причем разница меж‑
ду врачами и пациентами не в поль‑
зу первых. Эту пирамиду тотального 
невроза венчает квазибулгаковский 
персонаж Олега Меньшикова, кото‑
рый, будь артист моложе на двадцать 
лет, и должен был бы играть свое‑
го тезку. Но всему свой час, и сегод‑
ня невротика‑«десятника» (от только 
что завершившихся 2010‑х) играет 
Константин Богомолов с его «токсич‑
ным», как теперь принято говорить, 
имиджем. Он несомненно герой на‑
шего времени, так что, если его кон‑
фидентку, как у Лермонтова, зовут Ве‑
рой, это правильно.

Формально, да и по существу это 
кино о кризисе сорокалетних — 

именно столько, или несколько по‑
больше, основному составу героев. 
Возраст, когда положено совершать 
очередной скачок по социальной 
лестнице, становится для них точ‑
кой надлома и отчаянной попыт‑
кой придать своей жизни подобие 
смысла. У Артема в исполнении Иго‑
ря Верника это связано с выходом 
из шкафа ложной сексуальной иден‑
тичности (латентный гей прикиды‑
вается гомофобом). У Веры — с тем, 
чтобы вскочить в последний вагон, 
родив ребенка. И для Олега ребе‑
нок, зачатый как угодно, хоть в про‑
бирке,— последняя призрачная над‑
ежда очеловечить жесткий мир, где 
расслабиться можно только с помо‑
щью виски, травы и кокаина. Он сам 
вырос в атмосфере материнской «не‑
любви», он и есть тот потерянный, 
сбежавший мальчик, которого ищет 
в лесу группа спасателей, почти как 
в одноименном фильме Андрея Звя‑
гинцева.

Да, в конечном счете эта работа 
Бондарчука выруливает в область 
«кино морального беспокойства» 
и даже сопрягается по касательной 
с традицией русской литературы 
о «лишних людях». Однако в «Психе» 
звериной серьезности Звягинцева 
нет и в помине. А та, что есть, пропи‑
тана черноватым юмором и даже не‑
которым гуманистическим теплом, 
с которым выведены обделенный 
эмпатией Олег и Вера, какой бы она 
ни казалась сукой. Это трагифарсо‑
вое сочетание контрастных красок 

работает и в портретах персонажей 
второго плана, сильно младше или, 
напротив, старше основных героев. 
На смену сорокалетним идут инфан‑
тильные Костя (Александр Горчи‑
лин) и Юля (Нина Гусева), хватаю‑
щиеся за самые банальные фетиши 
своей среды — совриск, ЗОЖ и вос‑
точные духовные практики; визиты 
к психоаналитику у них еще впере‑
ди. Но самая убойная — пара «ста‑
риков»: педагог‑сексолог Кира, мать 
Олега (Роза Хайруллина), и ее новый 
партнер, тоже, естественно, психо‑
лог Николай Степанович (Влади‑
мир Симонов). Первая, одетая ху‑
дожником по костюмам Татьяной 
Долматовской в умопомрачитель‑
ные прикиды, словно выскочила 
из фильма Альмодовара, а ее друг, 
мечущийся между экстравагант‑
ной эгоисткой Кирой и заботливой, 
но социально чуждой мещанкой На‑
денькой (Юлия Ауг),— из «Осеннего 
марафона».

«Псих» — это помимо прочего ув‑
лекательное путешествие по волнам 
памяти, дайджест многих знамени‑
тых фильмов, перепетых Андрее‑
вой и Бондарчуком по‑своему. Среди 
них и «Утомленные солнцем» Ники‑
ты Михалкова с тем же Меньшико‑
вым, которые так и не удалось вер‑
нуть к полноценной «жизни после 
смерти». Даже у Гоголя не задались 
«Мертвые души‑2». Есть вещи, кото‑
рые противятся сиквелам и вторым 
сезонам,— это признак того, что все 
сказано и точка поставлена.

ПРЕМЬЕРА СЕРИАЛ

Московский пациент
Поставлена ли точка в сериале Федора Бондарчука «Псих»

В прокат выходит «Чудо-женщина 
1984» Пэтти Дженкинс — продолжение 
супергеройской саги о похождениях 
бессмертной амазонки Дианы, выну-
жденной снова спасать человечество, 
на этот раз от ядерной войны и чрез-
мерной алчности. По мнению Юлии 
Шагельман, в раздутом и бессвязном 
сиквеле будет трудновато отыскать 
даже те редкие достоинства, которые 
наличествовали в первой части. 

 Вышедшая на экраны в 2017 го‑
ду «Чудо‑женщина» была обречена вой‑
ти в историю: это был первый фильм 
про супергероиню женского пола, ко‑
торый крупная студия доверила ре‑
жиссеру‑женщине — Пэтти Дженкинс, 
прославившейся дискомфортной кри‑
минальной драмой «Монстр» о серий‑
ной убийце‑лесбиянке. Кроме того, ком‑
пания DC Comics в кои‑то веки обошла 
на повороте своего главного конкурен‑
та Marvel и выпустила картину в самый 
подходящий момент, когда благодаря 
движению MeToo борьба за расширение 
женских прав стала самой горячей те‑
мой. А что могло ее символизировать луч‑
ше, чем образ непобедимой амазонки? 
В этом контексте вопрос о качестве филь‑
ма и о том, насколько он в действитель‑
ности феминистский (ведь в нем, по сути, 
не было полноценных женских персона‑
жей за вычетом главной героини, а ее об‑
лик и характер вполне соответствовали 
старым добрым патриархальным идеа‑
лам), отошел на второй план. «Чудо‑жен‑
щина» была с восторгом встречена как 
критикой, так и зрителями, собрав в ми‑
ровом прокате почти $822 млн. 

Для поклонников картины сиквел 
стал одним из самых ожидаемых голли‑
вудских проектов — но, как известно, 
большие надежды могут обернуться еще 
большими разочарованиями (по иро‑
нии судьбы, это одна из магистральных 
тем «Чудо‑женщины 1984»). Конечно, 
как положено продолжению, оно длин‑
нее (пускай всего на 10 минут), громче, 
ярче. С сумрачных полей Первой миро‑
вой и затянутого туманом Лондона дей‑
ствие перенеслось в ослепительно вуль‑
гарную рейгановскую Америку 1980‑х. 
Постановщики не пожалели времени 
и сил на воспроизведение примет эпо‑
хи: сверкающих фальшивой позолотой 
торговых центров, огромных автомоби‑
лей, нелепых в своей преувеличенности 
причесок, макияжа, костюмов — всех 
этих леопардовых лосин и пластико‑
вых клипсов размером с голову младен‑
ца, от ношения которых избавлена толь‑
ко Галь Гадот, играющая Чудо‑женщину 
(каковая в этом прекрасном новом мире 
скрывается под псевдонимом Диана 
Принс). Эти же детали служат в фильме 
источником, прямо скажем, незамыс‑
ловатых шуток, хотя российского зрите‑
ля, как всегда, больше развеселят пред‑
ставители нашей родной «империи зла» 
в неизменных ушанках, появляющи‑
еся на экране ближе к концу картины 
и напоминающие, что на дворе в пол‑
ном разгаре холодная война и гонка воо‑
ружений. 

Сценарий, написанный самой Пэт‑
ти Дженкинс в соавторстве с Джеффом 
Джонсом и Дейвом Каллахэмом, пред‑
ставляет собой мешанину из обычных 
комиксовых тропов и неизящных от‑
сылок к современным обстоятельствам, 
которая выстроена вокруг древнего ма‑
гического артефакта — камня, исполня‑
ющего желания (причем во всем Смит‑

соновском институте никто не может 
прочесть начертанное на нем латинское 
изречение, кроме Дианы,— на то она 
и чудо). Еще здесь целых два главных 
злодея: один недвусмысленно похож 
на Трампа (Педро Паскаль в чудовищном 
парике), а другой, точнее, другая — не‑
заметная серая мышка в очках (Кристен 
Уиг), которая тоже захотела быть силь‑
ной и независимой, но, как и в первом 
фильме, такие выкрутасы тут позволены 
только одной женщине. 

Вообще, для «прогрессивного» блок‑
бастера у «Чудо‑женщины 1984» на удив‑
ление консервативная философия. И вы‑
ражается она даже не в том, что самая 
выдающаяся женщина Вселенной, ока‑
зывается, провела без малого 70 лет в то‑
ске по умершему возлюбленному и до‑
бровольном целибате, а вернув его с того 
света с помощью волшебного камня, го‑
това отказаться ради него от всех своих 
суперспособностей (этой сюжетной ли‑
нии отнюдь не помогает то, что мужчину 
мечты играет Крис Пайн). Главный мес‑
седж картины, если очистить его от ша‑
блонной риторики о спасении мира, за‑
ключается в том, что о чем‑то мечтать, 
чего‑то хотеть и к чему‑то стремиться — 
занятие вредное и опасное, ни к чему хо‑
рошему оно не приводит. Куда как лучше 
довольствоваться теми картами, кото‑
рые раздала судьба, какими бы скром‑
ными они ни были. Если же понадобится 
спастись от уличных хулиганов, предо‑
твратить следующую мировую войну 
или прочитать что‑нибудь на латыни, 
то «Чудо‑женщина 3» уже в работе.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Новые приключения 
необъяснимы
«Чудо‑женщина» возвращается на киноэкраны Символ Парижа и  Франции 

постепенно возвращается 
к жизни. Работы по рекон-
струкции парижского собо-
ра Нотр-Дам, пострадав-
шего в результате пожара 
в ночь на 16 апреля 2019 го-
да, начались, как и пред-
полагалось, в этом январе. 
 Завершены споры о фор-
мах и методах реставрации. 
Архитекторы и художники, 
строители и политики все-
рьез надеются открыть со-
бор в 2024 году, как пообе-
щал президент Эмманюэль 
Макрон. Рассказывает кор-
респондент „Ъ“ во Франции 
Алексей Тарханов.

 «Пожар способство‑
вал ей много к украшенью» — 
говоря о церкви, реставраторы 
постоянно сбиваются на опти‑
мизм. В 2020 году удалось сде‑
лать многое. Над разрушившей‑
ся крышей натянут временный 
парус‑тент, и разобраны висев‑
шие над собором деформиро‑
ванные пожаром строительные 
леса, весившие около 200 тонн. 
Пока они оставались на месте, 
работать под ними было нель‑
зя, сохранялась опасность, что 
они могут упасть на и без того 
поврежденные огнем камен‑
ные своды.

Верхний ярус аркбутанов 
удалось подпереть времен‑
ными арками. Несущая сис‑
тема контрфорсов укреплена 
прочными деревянными кон‑
струкциями, то же сделано 
и с оконными проемами, ко‑
торые теперь закрыты от не‑
погоды. Удалось без потерь де‑
монтировать главный орган, 
который отправлен на чист‑
ку и реставрацию, чтобы вер‑
нуться обратно в конце 2023 
года и прозвучать на обещан‑
ной в апреле 2024 года торже‑
ственной службе по поводу от‑
крытия.

После долгих споров реше‑
но сохранить все изменения, 
которые были внесены в па‑
мятник в XIX веке. Авторская 
реставрация архитектора Эже‑
на Виолле‑ле‑Дюка признана 
таким же памятником архи‑
тектуры, как и работа зодчих 
Средневековья. В этом Филип‑
па Вильнёва, ответственного 
за восстановление Нотр‑Дама, 
поддерживает Министерст‑
во культуры. Вильнёв настаи‑
вал на том, чтобы повторить 
иглу‑шпиль, придуманную 
Виолле‑ле‑Дюком, и выпол‑
нить ее в прежних материалах 
с деревянной конструкцией, 
покрытой тонкими листами 
свинца. Несмотря на то что 
использование свинца было 
под вопросом — памятно 
было заражение квартала ча‑

стицами расплавленного ме‑
талла после пожара,— рестав‑
раторы признали, что ни медь, 
ни цинк, ни тем более пластик 
не смогут заменить старинно‑
го, уже век не использующего‑
ся материала.

Главной задачей остается 
восстановление свода на пе‑
ресечении нефа и трансеп‑
та, где до сих пор зияет дыра, 
пробитая упавшим шпилем. 
Архитекторам предстоит вы‑
ложить нервюрный свод по ре‑
цептам XIII века. После этого 
можно будет приступить к но‑
вой головоломке — воссозда‑
нию стропил кровли. Ника‑
ких современных материалов 
здесь также не предполагает‑
ся. Так называемый лес сложат 
из деревянных балок, работая 
по старинке топором и доло‑
том. Артели плотников, вла‑
деющих необходимым сред‑
невековым ремеслом, все еще 
существуют во Франции, стро‑
евые деревья для этого уже вы‑
браны, новость в том, что ма‑
стерам поможет созданная 
по обмерам незадолго до по‑
жара объемная компьютерная 
модель конструкции.

Важно и то, что в Нотр‑Дам 
пришли не только рабочие, 
но и реставраторы, истори‑
ки, археологи. Они пользу‑
ются случаем для того, чтобы 
разглядеть все уголки собо‑
ра, которые в последний раз 
были доступны для иссле‑
дования и обмеров в конце 
XIX века. Возведенные вдоль 
стен леса открыли участки, 
к которым рука человеческая 
не прикасалась почти семь ве‑
ков. Обнаружены фрагмен‑
ты древней раскраски сводов, 
росписи разного времени, на‑
чата расчистка стекол готиче‑
ских «роз», полностью уцелев‑
ших в ночь катастрофы.

Понятно, что открытие 
в 2024 году станет лишь пер‑
вым этапом реставрации. Ра‑
боты на Нотр‑Даме, вероятно, 

продолжатся. Что вполне со‑
ответствует истории создания 
готических соборов, стройка 
которых даже после освяще‑
ния не останавливалась в те‑
чение веков. Есть и современ‑
ные примеры. Реймский собор 
оказался под огнем пушек 
в Первую мировую, был раз‑
рушен и восстановлен, хотя 
реставрация не закончилась 
и поныне. Страсбургский со‑
бор, горевший во время фран‑
ко‑прусской войны и задетый 
в 1944 году бомбежкой союз‑
ников, также вернулся к жиз‑
ни, как и сотни церквей, ока‑
завшихся на пути военных 
действий.

Но Нотр‑Дам станет при‑
мером реставрации нового 
времени. Точно так же, как 
тушение в апреле позволи‑
ло продемонстрировать сов‑
ременные щадящие методы 
борьбы с пожаром в хрупких 
памятниках архитектуры, так 
и нынешние работы помогут 
развитию схем реставрации 
камня и настенной живопи‑
си — с помощью компьютер‑
ных моделей, современных 
химических материалов и ла‑
зерной техники.

Обсуждалась возможность 
использования новых витра‑
жей, которые были бы зака‑
заны современным художни‑
кам. Однако Министерство 
культуры этому воспротиви‑
лось. Министр Розлин Баш‑
ло заявила, что все витражи 
останутся на своих местах. 
И все равно Нотр‑Дам вый‑
дет из реставрации таким, ка‑
ким мы собор еще не видели. 
Предстоящие четыре года ра‑
бот изменят оттенки цвета ви‑
тражей и стен, а следом и сам 
баланс освещения — возмож‑
но, нас ждут такие же неожи‑
данные впечатления, как по‑
сле реставрации Сикстинской 
капеллы, когда знакомый па‑
мятник предстал в совершен‑
но новом виде.

РЕСТАВРАЦИЯ ПАМЯТНИК АРХИТЕКТУРЫ

Нотр‑Дам в четыре года
Восстановление парижского собора  
набирает ход

Собор Нотр-Дам восстанавливают самой современ-
ной техникой, но строго в формах и материалах 
 прошлого  ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА

Из времен Первой мировой, 
служившей фоном первому 
фильму, чудо- героиня  
(Галь Гадот) перенеслась 
в  рейгановскую Америку 
ФОТО WARNER BROS.

Арена действий психоте-
рапевта-социопата Олега 
(Константин Богомолов) — 
глянцевая Москва с ее 
 невротической изнанкой 
ФОТО MORE.TV
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В стартующем сегодня 
очередном сезоне Нацио
нальной хоккейной лиги, 
укороченном пандеми
ей коронавируса, «россий
ское присутствие» вряд 
ли будет менее заметным, 
чем в прошлом. Актуальны 
и старые темы вроде охо
ты отечественных игроков 
за Кубком Стэнли и ценны
ми индивидуальными при
зами или погони Алексан
дра Овечкина за титулом 
лучшего снайпера не про
сто нынешнего столетия, 
а всех времен, и новые. 
Взлета ждут сразу от не
скольких молодых россиян.

андемия коро-
навируса и идущие бок о бок 
с ней проблемы перелопати-
ли открывающийся сегодня 
сезон очень сурово. Дистан-
ция регулярного чемпионата 
сокращена почти на треть — 
с 82 матчей для каждой коман-
ды до 56. Составы четырех ди-
визионов выглядят иначе, чем 
до этого, а среди них возник 
чисто канадский. И игры в ре-
гулярном чемпионате будут 
проводиться исключительно 
внутри дивизионов, так что 
болельщикам придется дол-
го, чуть ли не до конца вес-
ны (play-off стартует в середи-
не мая), наблюдать за матчами 
против одних и тех же сопер-
ников. А возможность по-
смотреть за ними «вживую», 
с трибуны, достанется, естест-
венно, немногим: на большей 
части территории США и Ка-
нады действуют жесткие огра-
ничения по допуску зрителей 
на трибуны, и нет признаков 
того, что их могут скоро снять.

С напоминания об этих ню-
ансах начинаются все матери-
алы, посвященные старту пер-
венства. А за напоминаниями 
идут уже вещи традиционные, 
вне коронавирусного контекс-
та. Например, шорт-листы фа-
воритов — по версии букме-

керов, экспертов, по итогам 
опросов среди болельщиков.

Особого разнообразия в них 
нет, списки похожи друг на дру-
га. «Тампа-Бей Лайтнинг», дей-
ствующий обладатель Кубка 
Стэнли, который в сезоне пре-
дыдущем, пандемией разорван-
ном и растянутом аж до кон-
ца сентября, выглядел безумно 
мощно, в списках, как правило, 
высоко, но все же не на первой 
строчке. И перечень причин, за-
ставляющих слегка сомневать-
ся в возможностях «Тампы»,— 
операция Никиты Кучерова. 
Из-за нее феноменальный рос-
сийский бомбардир, стержень 
атаки клуба, пропустит весь ре-
гулярный чемпионат.

Перед «Тампой» обычно ста-
вят «Колорадо Эвеланш», нем-
ного укрепивший и без того яр-
кий состав. Рядышком с ней или 
чуточку позади — «Вегас Гол-
ден Найтс», «Вашингтон Кэпи-
талс», «Питсбург Пингвинс», 
«Даллас Старс», «Филадельфия 
Флайерс», «Бостон Брюинс», 
«Нью-Йорк Рейнджерс».

Практически во всех этих 
командах, обреченных на охо-
ту за Кубком Стэнли, есть замет-
ные российские игроки. «Там-
па-Бей» — это ведь не только 
Никита Кучеров, но еще и Ан-
дрей Василевский с Михаилом 
Сергачевым. «Даллас» в прош-
лом году до финала тащили 
Антон Худобин, Александр Ра-

дулов и Денис Гурьянов. Евге-
ний Малкин — все еще клю-
чевой элемент «Питсбурга». 
Артемий Панарин в «Рейнд-
жерс» в минувшем сезоне иг-
рал так, что очутился среди 
номинантов на звание самого 
ценного хоккеиста лиги. «Коло-
радо» отправил недавно в дру-
гие команды Никиту Задорова 
и Владислава Наместникова, 
но Валерия Ничушкина сохра-
нил. А из «Вашингтона» никуда 
не делся целый отряд россиян 
во главе с великим Александ-
ром Овечкиным.

С Овечкиным связан и на-
иболее красивый, скажем так, 
персональный российский 
кейс. Это уже один из люби-

мых аттракционов Америки — 
следить за его продвижением 
вверх по снайперской гонке 
всех времен. Сейчас Александр 
Овечкин с его 706 голами в ре-
гулярных чемпионатах — вось-
мой. И если бы коронавирус 
не отсек от этого первенства 
два с половиной десятка мат-
чей, нашлось бы не так уж мало 
тех, кто поставил бы на то, что 
ему по силам уже в ближай-
шем чемпионате ворваться 
в топ-тройку. До Яромира Ягра, 
замыкающего ее, Овечки-
ну ровно 60 шайб, а полсотни 
он и на четвертом десятке вы-
бивает легко. К Ягру вплотную 
ему теперь не подобраться, 
но располагающихся по доро-
ге к нему Майка Гартнера, Фила 
Эспозито, Марселя Дионна, 
Бретта Халла россиянин, ско-
рее всего, сожрет.

Этих персональных кейсов, 
относящихся к российским 
хоккеистам, на самом деле 
еще довольно много. В том чи-
сле и таких, которые связаны 
со свежими для НХЛ лицами. 
В «Рейнджерс», попрощавшем-
ся со своей легендой Хенриком 
Лундквистом, который решил 
завершить карьеру, видят ему 
замену на годы вперед в лице 
молодого российского врата-
ря Игоря Шестеркина. Соседи 
из «Нью-Йорк Айлендерс» ждут 
превращения в грандиозного 
голкипера от Ильи Сорокина. 
«Монреаль Канадиенс» вовсю 
рекламирует дебют Александ-
ра Романова, героя молодежно-
го чемпионата мира 2020 года, 
защитника с колоссальным 
потенциалом. А «Миннесота 
Уайлд» в первую очередь «рас-
кручивает» форварда Кирил-
ла Капризова, несмотря на дол-
гий простой (из ЦСКА он уехал 
еще весной, но на лед с тех пор 
в официальных играх не вы-
ходил), с ходу закрепившегося 
в ударном звене команды. Хотя 
в том, что именно Капризов — 
основной претендент на приз 
лучшему новичку, даже круче 
первого номера драфта канад-
ца Алексиса Лафреньера, уве-
рены и равнодушные к «Мин-
несоте» люди.

Алексей Доспехов

НХЛ

Российский след в американском хоккее
Отечественное присутствие в НХЛ становится еще заметнее

В футбольном «Динамо» 
произошли любопытные кад
ровые назначения. Юрий 
Белкин, занимавший пост ге
нерального директора клу
ба, получил должность пре
зидента, а его место занял 
еще недавно трудивший
ся исполнительным ди
ректором «Зенита» Павел 
Пивоваров. В «Динамо» рас
считывают, что перефор
матирование менеджмента 
улучшит его эффективность, 
а опыт господина Пивова
рова, успевшего порабо
тать в ряде международных 
и отечественных футбольных 
структур, поможет превра
тить команду в «европейскую 
по всем канонам».

утбольное «Динамо», 
которое на зимний перерыв 
в чемпионате России ушло, на-
ходясь на шестом месте в та-
блице, сообщило о решени-
ях своего совета директоров. 
Новым генеральным директо-
ром клуба назначен Павел Пи-

воваров. Ранее занимавший 
эту должность Юрий Белкин 
получил пост президента, что-
бы «сфокусироваться на взаи-
модействии с футбольным со-
обществом, консультативным 
советом клуба и обществом 
„Динамо“».

Председатель совета ди-
ректоров АО «ФК „Динамо-Мо-
сква“», первый заместитель 
президента—председателя 
правления банка ВТБ Юрий 
Соловьев, объясняя логику пе-
рестановок, заявил, что они 
направлены на «дальнейшее 
развитие» «как с точки зре-
ния результатов команды, так 
и с точки зрения эффектив-
ности работы клубного ме-
неджмента». А «компетенции 
и управленческие навыки» 
Павла Пивоварова, по мнению 
господина Соловьева, помогут 
в усовершенствовании «меха-
низмов операционного управ-
ления клубом и достижении 
поставленных руководством 
целей». К ним председатель 
клубного совета директоров 
отнес, в частности, «формиро-
вание долгосрочной стратегии 
„Динамо“», «реализацию ком-
плексных проектов» и «контр-
оль за соблюдением финансо-
вого fair play».

Источник „Ъ“, знакомый 
с ситуацией в клубе, сказал, 
что перестановки инициирова-
ны «его акционерами». В 2019 

году «Динамо» во второй раз пе-
решло под контроль ВТБ, ко-
торый с конца позапрошлого 
десятилетия является и основ-
ным его спонсором. По словам 
собеседника „Ъ“, назначение 
Павла Пивоварова, «стопро-
центного технократа», разгру-
зит Юрия Белкина, учитывая 
«колоссальный объем повсед-
невной деятельности, особен-
но в условиях пандемии», од-
нако продиктовано оно прежде 
всего стремлением «сделать 
клуб европейским по всем ка-
нонам, то есть постоянно при-
сутствующим в европейских 
турнирах и полностью соответ-
ствующим их требованиям».

Именно проблемы с та-
ким соответствием вылились 
в главный кризис в истории 
«Динамо». В 2015 году Союз 
европейских футбольных ас-
социаций (UEFA) за наруше-
ние правил финансового fair 
play применил к клубу самую 
жесткую из предусмотренных 
мер — отстранение от высту-
плений в еврокубках. В числе 
причин для санкций значилась 
и «нерыночность» спонсорско-

го контракта «Динамо» с ВТБ. 
Наказание вылилось в резкое 
«переформатирование» ко-
манды, ослабление ее пози-
ций, вылет на сезон — первый 
за все время существования — 
из высшего дивизиона, а также 
в смену формального собствен-
ника: этот статус на несколько 
лет достался Всероссийскому 
физкультурно-спортивному об-
ществу «Динамо».

Ме ж д у  т е м  б и о г р а ф и я 
Павла Пивоварова как раз 
во многом связана с междуна-
родными клубными соревнова-
ниями и структурами. До при-
хода в «Динамо» он работал 
исполнительным директором 
флагмана российского футбола 
«Зенита», постоянно играюще-
го в еврокубках и проходяще-
го проверки со стороны UEFA, 
откуда уволился лишь в декаб-
ре. Однако в течение довольно 
длительного времени госпо-
дин Пивоваров был еще и пред-
седателем экспертно-правовой 
комиссии Европейской клуб-
ной ассоциации (ECA), а с 2017 
года является членом Пала-
ты по разрешению споров Ме-
ждународной федерации фут-
бола (FIFA). При этом он успел 
потрудиться и в ключевых рос-
сийских футбольных органи-
зациях — в Российском фут-
больном союзе и Российской 
премьер-лиге.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

Директор «Зенита» 
выступит 
за «Динамо»
В руководство клуба 
пришел Павел Пивоваров

Бывшего форварда ЦСКА Кирилла Капризова, который дебютирует в НХЛ  
в составе «Миннесота Уайлд», считают одним из главных претендентов на приз 
лучшему новичку НХЛ
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Назначение Павла Пивоварова 
продиктовано прежде всего 
стремлением «сделать клуб 
европейским по всем канонам, 
то есть постоянно присутствующим 
в европейских турнирах 
и полностью соответствующим 
их требованиям»

Одной из финалисток Abu Dhabi  
WTA Women’s Tennis Open — про
ходящего в ОАЭ турнира Женской 
теннисной ассоциации (WTA) с при
зовым фондом $565 тыс.— оказа
лась россиянка Вероника Кудер
метова, которая в четвертьфинале 
и полуфинале обыграла двух пред
ставительниц Украины — пятую ра
кетку мира Элину Свитолину  
и Марту Костюк. Таким образом,  
23летняя теннисистка стала пер
вой российской финалисткой 
на турнирах WTA с тех пор, как ров
но год назад титул в китайском 
Шэньчжэне завоевала Екатерина 
Александрова. В решающем мат
че соперницей Кудерметовой бу
дет десятая ракетка мира белору
ска Арина Соболенко.

сли российские теннисисты 
в лице Даниила Медведева и Андрея 
Рублева в прошлом сезоне добились 
нескольких впечатляющих побед, 
то теннисистки, наоборот, своими ре-
зультатами не баловали. Их единствен-
ным заметным успехом в одиночном 
разряде за весь 2020 год стал январ-
ский титул, завоеванный в Шэньчжэ-
не первой ракеткой страны Екатери-
ной Александровой. Правда, даже 
она не смогла завершить сезон хотя 
бы в первой тридцатке.

И вот наконец отечественная тен-
нисистка снова дошла до решающей 
стадии состязания WTA. Это случи-
лось на турнире, который впервые 
проходит в Абу-Даби, проводится при 
пустых трибунах и является единст-
венным состязанием женского тура 
в январе, поскольку в ближайшие 
дни спортсменки отправляются в Ав-
стралию отбывать двухнедельный 
карантин, предписанный властями 
этой страны всем участникам перене-
сенного на февраль Australian Open. 
При этом сетка Abu Dhabi WTA Wom-
en’s Tennis Open поначалу смотрелась 
весьма солидно. Кроме американки 
Софии Кенин (четвертая ракетка мира) 
в число сеяных там попали еще три иг-
рока первой десятки — украинка Эли-
на Свитолина (пятая), чешка Каролина 
Плишкова (шестая), которая во вто-
ром круге сенсационно уступила про-

бивавшейся в основную сетку через 
квалификацию 292-й ракетке мира 
россиянке Анастасии Гасановой, и бе-
лоруска Арина Соболенко (десятая).

В такой представительной компа-
нии Вероника Кудерметова, конечно, 
поначалу не входила в число фавори-
тов, хотя уверенная стартовая победа 
над эстонкой Анетт Контавейт говори-
ла о том, что 23-летняя россиянка на-

чинает год в хорошей форме. От очень 
изящной теннисистки, обладающей 
сильной подачей и мощными плоски-
ми ударами, давно ждут прорыва, бла-
го на ее счету уже были победы над 
опасными соперницами, в том числе 
на турнирах Большого шлема. Одна-
ко нестабильность, объясняющаяся 
очень тонкой и подвижной нервной 
системой, до сих пор не позволяла 

ей выдать яркую серию из нескольких 
хороших матчей.

К нынешнему сезону Вероника Ку-
дерметова готовилась под руковод-
ством не только своего мужа и посто-
янного тренера Сергея Демехина, 
но и словака Владимира Платени-
ка. Этот опытнейший специалист из-
вестен по работе со своей соотечест-
венницей Доминикой Цибулковой, 
швейцаркой Белиндой Бенчич, рос-
сиянками Надеждой Петровой и Дарь-
ей Касаткиной и несколькими други-
ми спортсменками, в том числе своей 
нынешней основной подопечной, еще 
одной представительницей России Ан-
ной Блинковой. Платеник прекрасно 
знает женский тур и умеет добавить 
в игру новые нюансы. Поэтому выр-
ванная на финише тай-брейка третье-
го сета четвертьфинальная победа Ку-
дерметовой над Элиной Свитолиной, 
которая, в свою очередь, в предыду-
щем круге выдержала аналогичное 
испытание во встрече с Екатериной 
Александровой, не выглядела чем-то 
сверхъестественным.

В полуфинале соперницей Веро-
ники Кудерметовой стала другая, 
не столь титулованная украинка — 
18-летняя Марта Костюк, которая 
на данный момент находится в са-
мом конце первой сотни. Тут тоже 
не обошлось без нервов, особенно 
на тай-брейке первой партии, когда 
Костюк имела сетбол при счете 6:5. 
Но в целом россиянка смотрелась убе-
дительнее и в итоге победила за 1 час 
29 минут — 7:6 (10:8), 6:4. Пятая под-
ряд победа в Абу-Даби позволила Ку-
дерметовой не только впервые выйти 
в финал турнира WTA, но и подняться 
на высшее за карьеру 36-е место в ми-
ровом рейтинге. В решающем матче 
ей предстоит сыграть с Ариной Собо-
ленко, которая сейчас выглядит очень 
здорово и в полуфинале не оставила 
шансов обидчице Софии Кенин — гре-
чанке Марии Саккари.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Вероника Кудерметова прошлась по украинкам
и дошла до финала турнира WTA в Абу-Даби

Турнир WTA в Абу-Даби 
(ОАЭ)
Призовой фонд — $565 тыс.
1/2 финала. Арина Соболенко (Белоруссия, 
4)—Мария Саккари (Греция, 9) 6:3, 6:2. Вероника 
Кудерметова (Россия)— Марта Костюк (Украина) 7:6 
(10:8), 6:4.

Победа в полуфинале турнира в АбуДаби над Мартой Костюк  
вывела Веронику Кудерметову (на фото) на высшее в ее карьере  
36е место в рейтинге WTA  
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ПРОЦЕССЫ

Илья Геркус требует взыскать с «Локомотива» 
судебные расходы
Бывший генеральный директор московского «Локомотива» Илья 
Геркус подал иск в Арбитражный суд Москвы для взыскания с фут-
больного клуба 1,2 млн руб., сообщается на сайте суда. Ранее Арби-
тражный суд принял решение отказать «Локомотиву» по требова-
ниям, изложенным в иске к господину Геркусу. Футбольный клуб 
изначально требовал взыскать с него около 144,6 млн руб., но по-
зже уменьшил сумму примерно на 10 млн руб.

Илья Геркус просит взыскать с «Локомотива» судебные расходы 
по данному делу в размере 1,2 млн руб. Заявление будет рассмотре-
но 9 февраля.

Илья Геркус стал президентом «Локомотива» летом 2016 года, 
в 2018 году его должность была переименована в «генеральный ди-
ректор». Этот пост он покинул в декабре 2018 года. За время работы 
господина Геркуса команда выиграла чемпионат и Кубок России. 
«РИА Новости»

ТУРНИРЫ

Старт «Формулы1» перенесен 
из Австралии в Бахрейн
Первый этап чемпионата «Формула-1» пройдет с 26 по 28 марта 
в Бахрейне. Обновленный календарь соревнований опубликован 
на официальном сайте «Формулы-1». Чемпионат должен был стар-
товать в Мельбурне 19–21 марта, но Гран-при Австралии был пере-
несен на 19–21 ноября. В связи с просьбой организаторов Гран-при 
Китая этап будет перенесен на неопределенный срок, его в кален-
даре заменит Гран-при Италии, который состоится в Имоле 16–18 
апреля. Изменения связаны с ограничениями в связи с пандемией 
коронавируса.

Изменения не коснулись российского этапа чемпионата, кото-
рый состоится 24–26 сентября в Сочи. ТАСС
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